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O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1 
Ambiente) – Bom, já temos a maioria para abertura? Já temos quórum? Então, 2 

já tendo quórum vamos dar abertura, portanto a nossa 134ª Reunião do 3 
Conama e fazer a apresentação seguindo a nossa ordem dos novos 4 
conselheiros. O antecedente vai fazer a lista de... conferência da lista de 5 
presença é isso? Como está a lista de presença?  6 
 7 

 8 
 9 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Nós 10 
temos aqui com a lista de presença, eu sugiro que a gente chame por 11 
seguimento e por entidade e o titular e o suplente que estejam presentes forem 12 

se apresentando. Entidades ambientalistas de âmbito nacional: Associação 13 

Novo Encanto de Desenvolvimento Ecológico.   14 
 15 

 16 
 17 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 18 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Carlos Teodoro Irigarai, presente.  19 

 20 
 21 

SR. CARCIUS AZEVEDO (Associação Novo Encanto de Desenvolvimento 22 
Ecológico): Carcius Azevedo dos Santos, presente.  23 
 24 

 25 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 26 

Associação Rare do Brasil.  27 
 28 

 29 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 30 

Monique Galvão, presente.  31 
 32 

 33 
A SRª NATALI ISABELA PIERIN PICCOLO (Associação Rare do Brasil) –  34 
Natali Pícolo, suplente, presente.  35 

 36 
 37 

 38 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 39 

Comissão Ilha Ativa.  40 
 41 
 42 
 43 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Luciano Galeno, 44 

titular, presente. 45 
 46 
 47 
 48 
SR. ISMAEL CAVLCANTE - Ismael Cavalcante, suplente, presente. 49 



2 

 

 50 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Gostaria 51 

de pedir para todos os Conselheiros e participantes, para fecharam os seus 52 
microfones e abrir só quem for falar, por favor, Obrigada. Instituto Internacional 53 
de Pesquisa e Responsabilidade Sócio Ambiental Chico Mendes. 54 
 55 
 56 

O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 57 
Guilherme Neto, suplente, presente. 58 
 59 
 60 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 61 

Entidades empresariais, Confederação da Agricultura Pecuária do Brasil CNA. 62 

 63 
 64 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – João Carlos 65 
De Carli, presente. Bom dia, a todos. 66 
 67 
 68 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 69 
Confederação Nacional da Indústria CNI. 70 

 71 
 72 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Bomtempo, presente. Titular. 73 

 74 
 75 

O SR. MÁRIO AUGUSTO DE CAMPOS CARDOSO (CNI) – Mário Cardoso, 76 
presente. Suplente. 77 

 78 
 79 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 80 
Governos Municipais Belém. Menezes, conseguiu entrar? Porto Alegre.  81 

 82 
 83 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governos Estaduais 84 

Representante da Região Nordeste/Piauí) – Sádia Castro, Secretária do 85 
Meio Ambiente e Recursos Hídricos do Piauí, presente. 86 

 87 

 88 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – A Sádia 89 
falou pelo Governo Estadual, não é? Então, Piauí representante do Governo 90 
Estadual, presente. E pelo Governo Municipal Porto Alegre está presente? Ok. 91 
Governo Estadual, então, Mato Grosso do Sul. 92 
 93 

 94 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governos Estaduais Representante da 95 
Região Centro-Oeste/Mato Grosso do Sul) – Bom dia Jaime Verruck, 96 
Secretário de Meio Ambiente do Estado de Mato Grosso do Sul, presente.  97 
 98 
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 99 
O SR. RICARDO JOSÉ SENNA (Governos Estaduais Representante da 100 

Região Centro-Oeste/Mato Grosso do Sul) – Ricardo Sena, suplente. 101 
 102 
 103 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Agora 104 
sim, Governo Estadual Piauí. A Sádia já se identificou, está presente. Governo 105 

Estadual Rio de Janeiro. 106 
 107 
 108 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governos Estaduais Representante 109 
da Região Sudeste/Rio de Janeiro) – Olá, bom dia. Antônio Marcos Barreto, 110 

subsecretário de Estado do Ambiente no Estado do Rio de Janeiro. Bom dia, a 111 

todos. 112 
 113 

 114 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Ainda 115 
Governo Estadual, Rio Grande do Sul. 116 
 117 

 118 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 119 

Região Sul/Rio Grande do Sul) – Bom dia, Artur Lemos Secretário de Meio 120 
Ambiente e infraestrutura do Rio Grande do Sul. 121 
 122 

 123 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 124 

Estadual, Tocantins. 125 
 126 

 127 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governos Estaduais Representante da 128 

Região Norte/Tocantins) – Bom dia, Renato Jayme, Secretário do Meio 129 
Ambiente e Recursos Hídricos do Estado do Tocantins. 130 

 131 
 132 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Bom dia. 133 

Vamos agora para o Governo Federal, representante da Casa Civil da 134 
Presidência da República. 135 

 136 

 137 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Vinícius 138 
Azeredo, Conselheiro titular da Casa Civil. 139 
 140 
 141 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 142 

Brasileiro do Meio Ambiente e Recurso Naturais Renováveis - IBAMA.  143 
 144 
 145 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Eduardo, presidente do 146 
IBAMA. 147 
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 148 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 149 

Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento. 150 
 151 
 152 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Elvison Nunes Ramos, Ministério 153 
da Agricultura, bom dia a todos, presente. 154 

 155 
 156 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 157 
Ministério do Desenvolvimento Social. 158 
 159 

 160 

A SRª ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODÍSIO: Eu acho que é Ministério do 161 
Desenvolvimento Regional. 162 

 163 
 164 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Perdão. 165 
 166 

 167 
A SRª ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODÍSIO – Bom dia a todos. Elianeiva, 168 

conselheira titular. 169 
 170 
 171 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 172 
Ministério da Economia. Ministério de infraestrutura. 173 

 174 
 175 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 176 
Infraestrutura) – Bom dia. Larissa Amorim, coordenadora geral de 177 

sustentabilidade do Ministério da infraestrutura. 178 
 179 

 180 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 181 
Ministério de Minas e Energia. 182 

 183 
 184 

A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Bom dia a todos, eu sou o Dione Macedo 185 

Ministério de Minas e Energia, eu sou titular. 186 

 187 
 188 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – E, por 189 
fim, Secretaria de Governo da Presidência da República. 190 
 191 

 192 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria de Governo da 193 
Presidência da República) – Bom dia, Antônio Cruvinel. Suplente da 194 
secretaria de governo. Presente. 195 
 196 



5 

 

 197 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Quero 198 

chamar, também, o secretário executivo do Conama e do MMA. 199 
 200 
 201 
O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – Bom dia a todos, Luiz 202 
Gustavo secretário executivo do MMA presente. 203 

 204 
 205 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – É a 206 
presença, ministro. 207 
 208 

 209 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 210 
Ambiente) – Ok. Obrigado a todos pela apresentação. Bom. 211 

 212 
 213 
O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 214 
Ambiente/Belém) – Ministro, eu queria só registrar a presença de Belém do 215 

Pará. Conselheiro titular Dr. Pio Menezes Veiga Neto, Secretário Municipal de 216 
Meio Ambiente de Belém, da prefeitura de Belém, nós estamos com problema 217 

aqui no áudio, eu estou ouvindo muito baixo, estamos tentando ajustar. Mas eu 218 
queria registrar a nossa presença, Sr. Ministro. 219 
 220 

 221 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 222 

Ambiente) – Muito obrigado, Pio, pela presença. Vamos ver se é do nosso 223 
lado aqui e você puder checar aí se é o problema do som, está bem? 224 

 225 
 226 

O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 227 
Ambiente/Belém) – Muito obrigado, ministro. 228 

 229 
 230 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 231 

Ambiente) – Obrigado, Pio, obrigado. Apresentado todos os Conselheiros 232 
presentes fazer um pequeno esclarecimento aqui sobre os andamentos dos 233 

trabalhos nessa nossa primeira reunião virtual, esclarecer que a reunião está 234 

sendo gravada e será depois transcrita e publicada na página respectiva, razão 235 

pela qual nós pedimos para que todos os que forem fazer intervenções no 236 
momento adequado, que o façam precedido da apresentação ainda que já 237 
tenham feito no início do quórum, mas cada vez que forem falar se 238 
reapresentem, diga quem está pedindo a palavra e para que seja consentida a 239 
palavra, utilize a barra... a chamada localizada aí na barra da tela de todos os 240 

sistemas que estão com os senhores, está bem? A mãozinha que tem aí na 241 
tela para se inscrever pelo chat. Bom, a leitura... novos conselheiros, tem 242 
alguém a ser apresentado na lista de conselheiros novos, ou não?  243 
 244 
 245 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Tem sim, 246 
Sr. Ministro, vou fazer a lista, então, dos novos conselheiros, mas quero só 247 

registrar que a gente vai chamar aqui só os novos conselheiros, os que 248 
passaram de titular para suplente ou o contrário, a gente não vai chamar. Só os 249 
novos mesmos. Então nós temos aqui na lista de nomes: Associação Rare do 250 
Brasil, Natali Isabela Pierin Pícolo, ela é suplente da Rare. Nós temos da CNI, 251 
o Davi Bomtempo como titular e região sudeste pelo Rio de Janeiro, nós temos 252 

Altineu Cortez Freitas Coutinho como titular e o Antônio Marcos Barreto como 253 
suplente. Pelo IBAMA nós temos o Olímpio Ferreira Magalhães como suplente 254 
e o Ministério de infraestrutura temos Fani Mamede como nosso suplente. São 255 
os nossos conselheiros. 256 
 257 

 258 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 259 
Ambiente) – Bom, indicados e empossados os nossos novos Conselheiros, 260 

vamos a aprovação da transcrição da ata 61ª Reunião Extraordinária de 10 de 261 
outubro de 2019, transcrição essa que foi disponibilizada no portal do Conama. 262 
Eu coloco em questionamento se alguém fez questão de reler a ata, ou 263 
podemos aprová-la na forma em que foi divulgada? Bom, não havendo 264 

oposição, então, aprovada a ata na forma em que foi apresentada. Para o 265 
nosso tópico da tribuna livre nós temos 7 inscrições, para o nosso prazo de 266 

quinze minutos, portanto dois minutos para cada conselheiro, pela ordem de 267 
inscrição Luciano Galeno da Comissão Ilha Ativa, dois minutos, por favor. 268 
 269 

 270 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Bom dia a todos. 271 

Luciano Galeno da Comissão Ilha Ativa intitulado. Então, conselheiros e 272 
conselheiras e Ministro, bom dia. Aqui eu quero relatar sobre...a gente 273 

encaminhou o ofício todas as instituições ambientalistas, encaminhou o ofício 274 
01-2020 e logo depois enviamos outro ofício com algumas pautas ao Ministério 275 

que a gente acha que é necessário essa questão das publicações de plano de 276 
manejo que estão prontos a mesa do presidente do ICMBio e não há 277 

homologação, a gente não entende os motivos que não levam a essas 278 
publicações. A questão do óleo, a gente entende que é necessário dar as 279 
explicações ao poder público, a sociedade e não tem explicações sobre isso 280 

(...), acho que a sociedade merece esclarecimento sobre isso. Uma outra coisa 281 
que eu quero relatar, o Ministro falou na sua reunião ministerial presidencial na 282 

questão de facilitar a boiada, para passar a boiada e a gente percebe que há 283 

um desestruturação dos órgãos ambientais como ICMBio, IBAMA e isso 284 

fragiliza, isso meio que reflete a situação atual na Amazônia sobre os índices 285 
de aumento de desmatamento. E aí eu quero ponto atuar uma outra coisa, 286 
sobre a questão regimental sobre o encaminhamentos feitos pelas Câmaras 287 
Técnicas, é o que? No Regimento interno aprovado diz o seguinte, o Ministro 288 
vai indicar os presidentes, no entanto é preciso aguardar a aprovação do 289 

conselho do plenário, isso não aconteceu. Defende-se que um presidente que 290 
não está homologado pelo conselho, um presidente da Câmara Técnica não 291 
pode encaminhar trabalhos, já que não está homologado pelo plenário. Então, 292 
é necessário que se tenha uma homologação primeiro do plenário, para que o 293 
presidente possa encaminhar suas agendas e trabalhos das Câmaras 294 
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Técnicas, se isso não foi feito, houve um vício regimental que a gente entende 295 
e que isso recai sobre as resoluções que estão sendo colocadas na 296 

apresentação hoje, isso precisa ser visto ao posicionamento jurídico da 297 
CONJUR sobre esse ponto, porque no nosso entendimento e na questão 298 
regimental isso tem um vício processual. 299 
 300 
 301 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 302 
Ambiente) – Ok. com a palavra o Conselheiro Carlos da Associação Novo 303 
Encanto. 304 
 305 
 306 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 307 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Bom dia a todos. Senhor 308 
Ministro, presidente do Conama, conselheiros, conselheiras, convidados e 309 

servidores aqui presente, nós depois de um longo período nós estamos 310 
retomando as atividades nesse conselho, que consideramos aí o mais 311 
importante órgão Colegiado que integra a estrutura do sistema Nacional do 312 
Meio Ambiente e já com a experiência que tenho acumulada ao longo desses 313 

anos, nesse Conama seja como representante de ONGs por mais de um 314 
mandato e também representando o Estado da Mato Grosso como procurador 315 

da sub Procuradoria-Geral do Meio Ambiente, eu reconheço a importância das 316 
ações e desse conselho na formulação de políticas públicas na área ambiental. 317 
Eu compreendo que, literalmente nossa função de Conselheiro junto ao 318 

Conama é sobretudo de aconselhar o gestor ambiental para uma atuação mais 319 
eficiente, onde os limitados recursos financeiros que nós sabemos e humanos, 320 

possam ser utilizados e as prioridades claramente definidas e enfrentadas. 321 
Feliz é o gestor que conta com Conselheiros competentes e os ouve, porque 322 

tem melhores condições de enfrentar os desafios que envolvem a gestão 323 
sustentável de um país mega diverso como o Brasil que tem uma ampla gama 324 

de problemas sócio ambientais nas mais diversas áreas, então eu confesso 325 
que para o segmento ambientalista, o qual eu também íntegro a representação, 326 

foi desapontador assumir uma vaga nesse conselho para um mandato de um 327 
ano, fomos sorteados para período de apenas um ano em que nenhuma 328 
iniciativa de maior relevância pode ser regimentalmente iniciada ou concluída, 329 

as entidades que aqui estão presentes resistiram as críticas feitas por outras 330 
ONGs confiantes que, de alguma forma, nós poderíamos contribuir com a 331 

gestão ambiental, agora já estamos prestes a encerrar o mandato, agora em 17 332 

de setembro e até agora a única deliberação que tivemos foi a alteração do 333 

Regimento Interno, ou seja, ainda não temos sequer uma agenda para as 334 
reuniões ordinárias que se seguirão, compreendemos a situação da pandemia, 335 
mas pensamos que não nós não podemos ficar inertes e precisamos e 336 
podemos oferecer contribuições, nesse sentido só quero brevemente informá-337 
los que estamos apresentando, apresentamos, aliás, já apresentamos a este 338 

conselho cinco proposta de resoluções, uma delas visando a realização de 339 
estudos, determinar a realização de estudos com vistas a ampliação do Parque 340 
Nacional das Emas.  341 
 342 
 343 
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O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 344 
Ambiente) – Pedir para concluir os 30 segundos aí, que já ultrapassou o 345 

tempo, por favor. 346 
 347 
 348 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 349 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Já estou concluindo, presidente. 350 

Que essa, talvez, seja uma das mais relevantes em função dos ritos e ameaças 351 
que pairam sobra as nascentes do Araguaia e considerando que o Parque 352 
Nacional das Emas está há pouco mais de um quilômetro da primeira nascente 353 
do Rio Araguaia e 8 quilômetros das outras duas, então nós vamos na próxima 354 
reunião apresentar um pedido de urgência para tramitação dessa matéria e 355 

queremos contar com o apoio desse conselho, são essas as palavras por 356 

enquanto e pedindo mais uma vez, reforçando mais uma vez o pedido de que 357 
nós possamos ter uma agenda de reunião para esse ano e para o próximo ano 358 

definida com a maior brevidade possível. Muito Obrigado. 359 
 360 
 361 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 362 

Ambiente) – Obrigado pela sua colocação com relação a apresentação da 363 
sugestão do Parque Nacional das Emas, nós aguardamos o encaminhamento 364 

daquilo que você tiver em mãos e será analisado com certeza com toda técnica 365 
e toda a celeridade possível aqui no tema. Com relação a agenda, como você 366 
sabe, nós não tínhamos previsão regimental para realizar essas reuniões de 367 

modo virtual e adveio o decreto permitindo que todos os Conselhos Federais 368 
pudessem a partir de então da sua publicação se reunir neste modelo, o que 369 

facilitará daqui por diante a concretização dessas agendas e com os temas que 370 
forem sendo requeridos e apresentados nós também gostaremos que isso vá e 371 

tome um ritmo que a gente possa ir apreciando os temas na velocidade e na 372 
densidade que eles requereram. Obrigado pela sua fala. O próximo é doutor 373 

Artur Lemos, por favor. 374 
 375 

 376 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 377 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Obrigado. Bom dia, excelentíssimo Ministro, 378 

ao saudá-lo, quero saudar a todos os colegas conselheiros, eu preciso... 379 
representando os estados do Sul, mas também a pedido de alguns colegas 380 

secretários, reforçar, e acredito que estará no item 6 da pauta, Ministro, um 381 

pedido principal e alternativo, justamente nesse período de pandemia na qual 382 

nós estamos passando no Estado do Rio Grande do Sul, nós tivemos 4 383 
reuniões do conselho estadual do meio ambiente e assim estamos tocando 384 
porque não podemos parar e temos que nos adequar a realidade existente 385 
tendo em vista que as audiências públicas são regradas por soluções que 386 
datam de 86 e de 87, o que me leva a crer que muita coisa mudou desde 387 

então, tema firmado por 5 Conselheiros deste conselho solicitou a Vossa 388 
Excelência, se possível, ad referendum a inclusão da possibilidade nesse 389 
período de pandemia da realização de audiências públicas de licenciamento, 390 
também, de forma virtual e alternativamente, aí sim foi encaminhado a Vossa 391 
Excelência como presidente da mesa no sentido de que, solicitando regime de 392 
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urgência para que a gente delibere esta inclusão caso não fosse tomada por ad 393 
referendum, nesse sentido eu quero reforçar que as audiências públicas que 394 

fossem, porventura, realizadas por vídeo conferência atenderão ao princípio 395 
básico da ampla discussão do acesso as mais diversas, os mais diversos 396 
interessados, então esse é o meu registro excelentíssimo Ministro e acredito 397 
que estará no item 6 da pauta, por fim, quero mencionar isso com base no 398 
artigo 19. E por fim, quero mencionar aqui em conversa com o nosso 399 

presidente da confederação das indústria aqui no Estado do Rio Grande do 400 
Sul, nós conversamos a respeito de um pedido que o próprio colega 401 
conselheiro da CNI vai apresentar na resolução 406 da qual a pedido do nosso 402 
presidente Gilberto Petri, nós firmamos e também somos favoráveis. Obrigado. 403 
 404 

 405 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 406 
Ambiente) – Artur, obrigado por suas colocações. Com relação ao pedido de 407 

análise e eventual votação da audiência pública virtual para o licenciamento 408 
nesse período em especial, nós vamos fazer a tramitação do pedido em caráter 409 
de urgência conforme solicitado e já na próxima reunião a ser marcada, já 410 
colocamos isso em discussão e votação está bem? 411 

 412 
 413 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 414 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Perfeito. Muito obrigado. 415 
 416 

 417 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 418 

Ambiente) – Doutor Jaime. Secretário Jaime.  419 
 420 

 421 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-422 

Oeste/Mato Grosso do Sul) – Bom dia, Ministro Ricardo Sales. Bom dia ao 423 
demais conselheiros. Muito rapidamente, o primeiro ponto que eu queria 424 

destacar, ministro, só referendando, também, essa questão do pedido no 425 
regime de urgência o senhor já respondeu a questão das audiências públicas é 426 
importante realmente que elas ocorram com uma série de processos no 427 

Estado, então, respondido e já está pautado. Segundo ponto, nós tivemos um 428 
pedido em relação ao pedido de urgência da CNI em relação aos planos de 429 

manejo na Amazônia e o terceiro ponto que eu queria destacar, ministro, eu 430 

acho que a questão do Conama, nós temos realmente a autorização agora 431 

para fazer reuniões virtuais e aí eu gostaria de fazer um pedido, que eu acho 432 
extremamente importante, eu tenho acompanhado muito de perto as ações 433 
relativas ao Ministério do Meio Ambiente extremamente positivas aí na 434 
discussão no lançamento, por exemplo, do Floresta Mais, no lançamento, por 435 
exemplo, na questão do PSA que é um programa que há anos vem sendo 436 

solicitado por todos e agora o Ministério apresentou esses programas, o senhor 437 
poderia até fazer uma reunião extraordinária do Conama para fazer uma 438 
apresentação. O Conama normalmente se restringe muito a pautas 439 
administrativas importantes, relevantes, mas eu acredito que o Ministério tem 440 
feito um excepcional trabalho, temos acompanhado seu trabalho, que alguns 441 
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programas que há muitos anos exigia e hoje já estão colocados. Então, eu 442 
gostaria de pedir ao senhor, permitir uma reunião do Conama, para que 443 

pudesse fazer uma apresentação detalhada, talvez, uma reunião extraordinária 444 
no sentido da apresentação desses programas. Então, essa é a minha menção 445 
cumprimentá-lo pelos programas e colocar aí representação, o Estado e 446 
estamos à disposição de Vossa Senhoria, muito obrigado. Obrigado ministro, e 447 
parabéns pelos projetos que foram lançados pelo Governo Federal. 448 

 449 
 450 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 451 
Ambiente) – Jaime, obrigado pelas colocações, nós faremos como disse o 452 
Artur a tramitação do pedido de audiências virtuais na forma regimental e 453 

traremos na próxima reunião para a análise se assim tiver já juridicamente 454 

pronto. Com relação aos planos de manejo, que você deve estar se referindo 455 
as AUTEXs nós vamos pedir aqui em breve para fazer uma apresentação aqui 456 

nessa reunião sobre as análises que permeiam esse tema e sobre os planos 457 
especificamente Floresta Mais, Adote um Parque, outros, o programa Lixão 458 
Zero, nós podemos sim marcar uma reunião extraordinária com um pouco mais 459 
de folga para que esses temas sejam apresentados, debatidos e contribuições 460 

sejam apresentadas. Bom, agora com a com a palavra o representante do 461 
Ministério da Agricultura.  462 

 463 
 464 
(Inaudível). 465 

 466 
 467 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Por 468 
favor, Ministério da Agricultura se tiver falando, está sem áudio, nós não 469 

estamos ouvindo. 470 
 471 

 472 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Elvison Nunes Ramos, quem está 473 

falando, eu não solicitei a palavra agora não. 474 
 475 
 476 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Então, 477 
Élcio não vai fazer o uso da palavra. 478 

 479 

 480 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Não. 481 
 482 
 483 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 484 
Ambiente) – O próximo da lista, o presidente do IBAMA, Eduardo. 485 

 486 
 487 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Bom dia a todos, bom dia a 488 
todos que nos assistem cidadãos, eu só vim reforçar a importância do órgão 489 
que a gente vai votar hoje e que esta sessão está sendo transmitida no 490 
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YouTube, é importante divulgar para os colegas e amigos dos grupos, é 491 
importante esse acompanhamento social e desejando um bom dia, uma boa 492 

sessão a todos. 493 
 494 
 495 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 496 
Ambiente) – Doutor Davi Bomtempo, inscrito o próximo. 497 

 498 
 499 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Bom dia, Ministro. Bom dia a todos, é um 500 
prazer estar aqui para discutir temas tão relevantes aí dentro desse conselho, 501 
eu gostaria de enaltecer a iniciava do Ministério do Meio Ambiente na retomada 502 

das agendas, as atividades, considerando todo esse desafio em relação a 503 

pandemia que vivemos e também aí nessa adaptação mais para frente desses 504 
modo operandis para que o conselho funcione da melhor forma possível. 505 

Gostaria de colocar aqui também, a necessidade de revisão e eventual 506 
revogação de resoluções Conama que perderam objetos com edição de meios 507 
supervenientes. Bom, no mais é isso e desejo a todos um bom trabalho. 508 
Obrigado, Ministro. 509 

 510 
 511 

 512 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 513 
Ambiente) – Davi muito obrigado pela manifestação. Com relação ao pleito de 514 

revisão das resoluções todos aqueles que entenderam que acham que há 515 
resoluções a serem revistas e eventualmente revogadas por não mais ter 516 

projeto e façam a apresentação nos termos regimentais, por fim, a última 517 
apresentação. Última fala a representante do Ministério Federal Doutora 518 

Fátima. 519 
 520 

 521 
A SRª. FÁTIMA – Bom dia a todos. Fico... o Ministro. Fico até satisfeita de 522 

pedir a palavra e tinha sido negada. O Ministério Público, de antemão quer 523 
apontar que consultou no Regimento diversas falhas em termos de tempo, 524 
dificuldades, de discussões e essas falhas serão oportunamente contestadas, 525 

por uma questão de lealdade já estou avisando a respeito disso. Obrigada. 526 
 527 

 528 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 529 

Ambiente) – Ok. Muito obrigado, Doutora Fátima, vamos ao próximo item da 530 
pauta, encaminhamentos da Secretaria Executiva do CONAMA com a 531 
apresentação dos nomes indicados para a presidência da CTBio e da CTCQA 532 
para ratificação do plenário conforme Art. 31 do regimento interno uma 533 
comissão técnica de biodiversidade, áreas protegidas, floresta e educação 534 

ambiental o nome indicado é o do secretário Eduardo Camerini para a 535 
comissão técnica de controle e qualidade ambiental e gestão territorial, 536 
presidente indicado secretário André França. Sendo esses os nomes indicados, 537 
peço aqueles que estiveram de acordo que permaneçam como estão e 538 
eventuais oposições que se manifestem. 539 
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O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Olá, me escutam, 540 
por favor?  541 

 542 
 543 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 544 
Ambiente) – Quem está falando?  545 
 546 

 547 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Luciano comissão 548 
Ilha Ativa 549 
 550 
 551 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 552 

Ambiente) – Oi, Luciano, está anotado. 553 
 554 

 555 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – É sobre 556 
justamente o que eu coloquei na fala no momento da tribuna livre eu acho que 557 
precisa de uma explicação sobre os procedimentos já encaminhados por esses 558 

presidentes que ainda não estavam homologados pelo plenário do conselho, 559 
que regimentalmente esses atos e esses dados que foram essas reuniões 560 

encaminharam as pautas tem segurança no sentido resguardo regimental do 561 
conselho já que hoje que a gente está aprovando esses nomes, mas sabendo 562 
que esses nomes já convocaram reuniões das Câmaras Técnicas as quais 563 

essas reuniões já aconteceram, eu quero entender se isso não existe um vício  564 
uma vez que a gente não está cumprindo regimentalmente o que a gente já 565 

aprovou nos procedimentos legais do regimento. 566 
 567 

 568 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 569 

Ambiente) – Perfeitamente, eu vou pedir ao Dr. Sérgio Tapetí, que faça o 570 
esclarecimento rapidamente a cerca desse tópico. 571 

 572 
 573 
O SR. SÉRGIO TAPETÍ (Consultor Jurídico do Ministério do Meio 574 

Ambiente) –Especificamente... meu nome é Sérgio Tapetí, Consultor Jurídico 575 
do Ministério do Meio Ambiente. Sobre alguns vícios de forma de 576 

procedimentos, estabelecidos no Regimento Interno, todos eles são passíveis 577 

de convalidação conforme o Art. 55 da lei de processos administrativos, ou 578 

seja, não havendo nenhum prejuízo ao interesse público e administração 579 
pública ao andamento dos trabalhos, uma vez que, o exemplo da questão da 580 
ratificação dos plenários com os nomes dos presidentes das Câmaras 581 
Técnicas, isso sendo feito a posteriori, isso convalida os atos praticados porque 582 
isso é um vício de forma, ou seja, isso, de acordo com a lei de processo 583 

administrativo, convalidado conforme estabelece o Art. 55 que eu vou ler aos 584 
senhores, diz o seguinte: A decisão da qual se evidencie não acarretar lesão 585 
ao interesse público e prejuízo a terceiros os atos que apresentarem defeitos 586 
de análises poderão ser convalidados pela própria administração. Eu entendo 587 
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aqui que não há qualquer vício ou nulidade aos atos que foram praticados a 588 
partir do momento que esse vício de forma for convalidado. 589 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 590 
Ambiente) – Sendo assim, submeto aos senhores conselheiros a aprovação 591 
dos dois nomes indicados para a presidência das duas Comissões Técnicas. 592 
Não havendo oposição, então aprovados por unanimidade. O próximo item da 593 
pauta, apresentação a mesa de pedidos de inversão de pautas e retirada de 594 

matéria por escrito de requerimentos de urgência da CNI, apresenta 595 
deliberação de proposta na mesma reunião, tratando-se de alteração do Art. 16 596 
da Resolução Conama nº 406/2009 para prorrogação das autorizações de 597 
exploração ao AUTEX que é mais um em razão da Pandemia. Eu gostaria de 598 
passar a palavra a CNI para que sustente ao seu pedido de análise na pauta 599 

em regime de urgência.  600 

 601 
 602 

O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Bom dia, Ministro, eu gostaria de passar a 603 
palavra ao Mário Cardoso, que tem acompanhado o desdobramento dessa 604 
temática. Mário, por favor.  605 
 606 

 607 
O SR. MÁRIO AUGUSTO DE CAMPOS CARDOSO (CNI) – Obrigado, 608 

obrigado Davi. Mário Cardoso CNI, conselheiro suplente pela CNI Entidades 609 
empresariais. Bom dia, Ministro, bom dia demais conselheiros. Como vocês 610 
estão acompanhando, a gente não precisa falar isso, mas em questão da 611 

pandemia todos estão vendo que está dando prejuízo para todas as atividades 612 
econômicas e no setor madeireiro não seria diferente, até por conta disso 613 

houve a edição do decreto, de portaria, de instruções normativas aumentando, 614 
dilatando alguns casos que venceriam agora nesse período por conta da 615 

pandemia e por conta da dificuldade, inclusive de você operacionalizar alguns 616 
atos administrativos, nesse caso em específico da Autex, você tem a 617 

possibilidade de prorrogação, só que aquelas pessoas que já estavam na 618 
prorrogação ficaram inviabilizadas de trabalhar, de conseguir efetivar essa 619 

nova Autex, esse período agora, existe uma excepcionalidade só para esse 620 
período, a gente não vai mudar a resolução de maneira efetiva, de maneira 621 
constante, vai ser só para agora as Autex que vem sendo nesse período agora 622 

da pandemia que seria de março até dezembro conforme o decreto que trata 623 
do processo de calamidade pública em estado de calamidade pública que foi 624 

colocado no Brasil. Então a gente pede é que haja essa exceção do porque 625 

não é atendida pelas instruções normativas, portarias e decreto que a gente 626 

tem no Brasil, porque é uma decisão de colegiado. Então para dar uma 627 
segurança maior e até respeitar o próprio colegiado quando ele assim editou a 628 
resolução 406, a gente acha por bem que isso seja feito deliberado pelo próprio 629 
colegiado, a gente já encaminhou essa demanda em carta e ofício ao 630 
ministério, solicitando uma decisão ad referendum, mas o próprio ministério, 631 

próprio gabinete acha melhor abrir essa discussão na própria reunião no 632 
Conama que agora a gente está fazendo ela virtualmente. Então, é uma 633 
exceção para as Autex que vencem agora nesse período do estado de 634 
calamidade dado pela pandemia, é só isso que a gente está solicitando para 635 
vocês. Por isso, há requerimento de urgência, porque se a gente deixar isso 636 
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para próxima reunião a gente vai perder o efeito, perde o sentido da 637 
prorrogação, por isso que a gente está colocando requerimento de urgência 638 

hoje, para ser deliberado hoje. Então, é só uma ampliação de prazo. 639 
Lembrando, aí já faço uma (...) em outras obras que dizem respeito a madeira, 640 
quando a gente aperta viabiliza ou burocratiza demais o legal a gente acaba 641 
dando uma vantagem ao ilegal, então é bom a gente ter um pouquinho de 642 
sensibilidade para isso, vamos tentar facilitar porque é um processo 643 

administrativo, processo burocrático o plano de manejo já foi autorizado, é só a 644 
autorização de exploração daquele ano que precisa ser prorrogado. Obrigado.  645 
 646 
 647 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 648 

Ambiente) – Ok. Pergunto aos conselheiros em especial ao secretário Jaime, 649 

se quer fazer alguma colocação a respeito, ou se podemos ir diretamente a 650 
votação.  651 

 652 
 653 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-654 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Podemos ir à votação sim, obrigado. 655 

 656 
 657 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 658 
Ambiente) – Então, para inclusão do pleito na ordem do dia em caráter 659 
prioritário coloco em votação se os senhores conselheiros estão de acordo.  660 

Alguém levantou a mão.  661 
 662 

 663 
A SRª MONIQUE GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Monique 664 

 665 
 666 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 667 
Ambiente) – Monique. 668 

 669 
 670 
A SRª. MONIQUE GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Senhor Ministro, 671 

não ficou claro a prorrogação do prazo, será que ele poderia explicar 672 
novamente qual é o período de prorrogação que ele deseja?  673 

 674 

 675 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 676 
Ambiente) – Sim. Acho que convém e explicar por que se trata, pelo que eu 677 
entendi, de uma questão de anualidade, mas, por favor, Davi se puder retomar 678 
eu agradeço.  679 
 680 

 681 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – A prorrogação é no prazo de um ano 682 
daquelas Autex que venceram agora durante esse período de pandemia e 683 
aconteceu que impossibilitou a você a requerer nova Autex ou porque o órgão 684 
ambiental teve dificuldade na análise disso, ou não né, ou tem também a 685 
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dificuldade do próprio setor, do próprio seguimento, a própria atividade 686 
madeireira elaborar uma nova autorização para aquele novo período, nesse 687 

período de pandemia agora e, também, por conta da diminuição do 688 
faturamento das empresas. Então, você não tem recurso para fazer essa nova 689 
autorização nesse período agora, você tem uma dificuldade no órgão ambiental 690 
para analisar isso e você tem uma dificuldade, também, de efetivar essa nova 691 
autorização nesse período. Então, por isso, que a gente está pedindo que 692 

nesse período as autorizações que vencem agora de março até dezembro, elas 693 
têm uma prorrogação de mais um ano.  694 
 695 
 696 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 697 

Ambiente) – Ok, em complementação eu vou pedir rapidamente ao presidente 698 

do IBAMA, o Dr. Eduardo que explique o aspecto da anualidade do ciclo de 699 
corte de madeira e, por tanto, a explicação técnica eventualmente sobre esse 700 

tema.  701 
 702 
 703 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Bom dia a todos novamente. 704 

É, a prorrogação do prazo é anual porque a gente tem um período de safra 705 
agora no meio do ano, na seca e a pandemia prejudicou essa safra, para que 706 

você consiga pegar o próximo período de seca e aproveitar essa safra, vamos 707 
dizer assim, perdida por causa da pandemia já que existe uma periodicidade 708 
essencial com fiscalização ambiental e etc., se propõe uma alteração por mais 709 

um ano justamente para que possa pegar o próximo período de safra e não 710 
prejudicar a cadeia legal da madeira.   711 

 712 
 713 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 714 
Ambiente) – Perfeitamente, está compreendido. Obrigado, Bim. Obrigado, 715 

Davi. Muito obrigado pela colocação, dito isso, coloco para análise dos 716 
senhores e senhoras conselheiros. Por tanto aprovado por unanimidade a ser o 717 

primeiro item da nossa ordem do dia.  718 
 719 
 720 

A SRª. MONIQUE GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Desculpa, 721 
presidente, não. O meu voto é não, na verdade. 722 

 723 

 724 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 725 
Ambiente) – Então um voto não, registrado, os demais permanecem 726 
favoráveis? Então aprovado. Obrigado, Monique. Para compor, portanto, a 727 
pauta ordem do dia em primeiro tópico conforme aprovado, a questão da Autex 728 
da forma apresentada pela CNI, o texto a ser votado é esse que está na tela 729 

para a análise dos senhores e das senhoras, quer fazer comentários Luciano, 730 
Artur Lemos? 731 
 732 
 733 
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O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 734 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Ministro, Artur Lemos falando, só uma 735 

questão pelo o que eu entendi então, a gente incluiu na ordem do dia já está 736 
entrando no item 7 da ordem do dia, é isso?  737 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 738 
Ambiente) – Sim, sim, só um segundinho aqui que a mão do Luciano levantou, 739 
só um pouquinho, Artur. 740 

 741 
 742 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Só para deixar, eu 743 
acho que é um tema delicado essa resolução, mesmo que seja uma 744 
prorrogação por tempo determinado para ser colocado como pauta de urgência 745 

aqui, eu acho que a gente precisa analisar melhor os efeitos disso e eu acho 746 

que os órgão públicos, eles estavam trabalhando e podendo fazer alguns 747 
encaminhamentos sobre esses pedidos e por que que não foi feito? Eu acredito 748 

que regime de urgência dessa portaria, dessa resolução precisa ser um pouco 749 
mais cuidadoso, eu acho que não daria para ser essa forma. 750 
 751 
 752 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 753 
Ambiente) – Renata, por favor. 754 

 755 
 756 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – A gente 757 

fez anteriormente a votação do requerimento de urgência para entrar na pauta, 758 
pelo que eu entendi do andamento da reunião, o requerimento de urgência já 759 

foi aprovado, agora nós estamos na parte de discussão da proposta. Que, 760 
inclusive cabe emenda do plenário, caso algum conselheiro queira emendar o 761 

texto, eu sugiro que agora o Mário com o texto em tela, apresente a proposta 762 
para a gente passando ela desde o início, pode ser, Mário?  763 

 764 
 765 

O SR. MÁRIO AUGUSTO DE CAMPOS CARDOSO (CNI) – Pode sim. 766 
Questão de ordem. 767 
 768 

 769 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Questão 770 

de ordem. 771 

 772 

 773 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 774 
Ambiente) – Oi, Artur, pois não. 775 
 776 
 777 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 778 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – A questão de ordem é o seguinte, a gente 779 
está indo para o item 7 da pauta e eu não queria exaurir a item 6 da pauta, por 780 
isso, tem a questão de ordem, só de reforçar em que pese Vossa Excelência 781 
tenha mencionado que será incluído na próxima reunião, reforçar se não é 782 
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possível de acordo com o parágrafo terceiro do Art.19 também votaram nos 783 
que, em caráter excepcional para inclusão na ordem do dia a questão das 784 

audiências públicas de maneira virtual. 785 
 786 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 787 
Ambiente) – Só um minutinho que eu vou consultar aqui a parte jurídica. 788 
 789 

 790 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 791 
Sudeste/Rio de Janeiro) – Senhor Ministro, com licença, aqui é Antônio 792 
Marcos do Estado do Rio de Janeiro, eu só queria ratificar o apoio aí a 793 
preposição do companheiro Artur do Rio Grande do Sul, está bem? Obrigado? 794 

 795 

  796 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 797 

Ambiente) – Bom, a nossa secretaria do Conama está informando para que 798 
esse requerimento poder ser apreciado nessa oportunidade, ele terá que ser 799 
ratificado a apresentação subscrita por cinco conselheiros, em havendo cinco 800 
conselheiros que dispõem em sub escrever virtualmente aqui a proposição, nós 801 

podemos colocar em pauta. 802 
 803 

 804 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 805 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Só uma questão de ordem também, foi 806 

assinado o requerimento pelo Conselheiro do Mato Grosso do Sul, Conselheiro 807 
do Piauí, Conselheiro do Tocantins, Conselheiro do Rio de Janeiro e 808 

Conselheiro do Rio Grande do Sul, são cinco Conselheiros que firmaram o 809 
documento. 810 

 811 
 812 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 813 
Ambiente) – Estão presentes os cinco Conselheiros que subscreveram? 814 

 815 
 816 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 817 

Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro, presente. 818 
 819 

 820 

O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 821 

Norte/Tocantins) – Tocantins presente. 822 
 823 
 824 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-825 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul, presente. 826 

 827 
 828 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 829 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí presente. 830 
 831 
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 832 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 833 

Ambiente) – Falta algum? 834 
 835 
 O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Ministro, a CNI também apoia o 836 
requerimento das entidades estaduais. 837 
 838 

 839 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 840 
Ambiente) – Então suprida a necessidade regimental de subscrição de cinco 841 
conselheiros, então, está admitido o tema como caráter excepcional e urgência 842 
para a nossa pauta em discussão. Se puder, Artur, encaminhar o assunto e 843 

apresentar aos demais, colegas. 844 

 845 
 846 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Eu posso 847 
só fazer uma intervenção? Eu pergunto para o Artur se ele tem a minuta para a 848 
gente trabalhar na reunião, porque o que nós aprovamos agora foi o 849 
requerimento de urgência, como a minuta não foi apresentada para o 850 

departamento de apoio, nós não temos a minuta para abrir agora para que os 851 
Conselheiros possam votar. 852 

 853 
 854 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 855 

Região Sul/Rio Grande do Sul) – Perfeito, eu tenho minuta, só encaminhar no 856 
grupo de WhatsApp, pode ser? Para que você possa compartilhar? 857 

 858 
  859 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Pode. 860 
Pode sim. Aí, eu peço, senhor presidente, que a gente comece pela CNI que 861 

nós já aprovamos, por enquanto o nosso técnico recebe a minuta do Artur. 862 
 863 

 864 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 865 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Foi enviado para o grupo, excelentíssimo 866 

Ministro, só para encaminhar a questão da proposta de resolução, trata-se 867 
efetivamente desse período de pandemia nós avançarmos e permitirmos, nós 868 

temos diversos licenciamentos em algumas atividades que demandam 869 

audiências públicas e estamos propondo como a Associação Brasileira do Meio 870 

Ambiente aqui ratificado pelos cinco colegas conselheiros, secretário de Estado 871 
que se permita os estados a fazerem as audiências públicas dando amplo 872 
acesso, ampla participação, seguindo as normas da resolução de 86 e 87, só 873 
que de forma remota por tudo isso que nós estamos enfrentando, evitar (...) e 874 
evitar dizer do que estamos passando porque todos sabemos que estamos 875 

passando por uma pandemia. 876 
 877 
 878 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 879 
Ambiente) – Deixa só eu fazer uma intervenção aqui, alertado pela secretaria 880 
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do Conama, de que nós recebemos o requerimento por quanto sub escrito 881 
pelos cinco conselheiros conforme exigido regimentalmente, mas precisamos 882 

colocar em votação para os demais, para todos, para que se obtenha as 12 883 
subscrições mínimas e necessárias a inserção desse tema em caráter de 884 
urgência na pauta, como foi feito na questão da autorização de exploração 885 
Autex recém aceita, portanto, em sendo colocado para análise dos senhores 886 
Conselheiros, coloco em votação para a colocação deste tema como ordem do 887 

dia ou não em votação, quem estiver de acordo permaneça como está, quem 888 
for contra pode se manifestar. 889 
 890 
 891 
Senhor não identificado: A votação é nominal, ou aclamação, Sr. Presidente? 892 

 893 

 894 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 895 

Ambiente) – Quem for contrário pode se inscrever para apresentar seu voto 896 
individualmente. 897 
 898 
 899 

A SRª FÁTIMA – Sr. Ministro, por favor, eu não tenho como acompanhar quem 900 
está votando, poderia ser nominal? 901 

 902 
  903 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 904 

Ambiente) – Vamos fazer nominal portanto. Pela ordem... você tem. Ok. Então 905 
nominalmente pela ordem eu peço que a secretaria assuma a lista de 906 

conselheiros a cada um que for chamado, por favor, manifeste o seu voto 907 
favorável ou contrário. 908 

 909 
 910 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Eu peço 911 
só um minutinho de paciência para vocês, porque a gente vai abrir a lista de 912 

votação nominal. 913 
 914 
 915 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Questão de 916 
ordem. João Carlos, CNA. 917 

 918 

 919 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 920 
Ambiente) – Pois não, João, pode falar. 921 
 922 
 923 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Bom dia, 924 

Ministro. Primeiro, bom dia a todos, se eu não me engano, no regimento 925 
interno, peço até que o departamento Conama me corrija, mas a votação 926 
nominal, ela tem que ser solicitada por seis conselheiros para que seja 927 
aprovada.  928 
 929 
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 930 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Perdão, 931 

peço a palavra, senhor Ministro. João Di Carli, você tem razão, mas como a 932 
gente está numa reunião virtual é complicado a gente controlar e conferir quem 933 
está votando de fato, então eu acho importante que a gente faça nominal, as 934 
votações que forem solicitadas e que geraram dúvida. 935 
 936 

 937 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 938 
Ambiente) – Ok, vamos fazer nominal então. 939 
 940 
 941 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 942 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Senhor Ministro, questão de 943 
ordem. Carlos Teodoro Irigarai.  944 

 945 
 946 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 947 
Ambiente) – Oi, Carlos. 948 

 949 
 950 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 951 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Nós estamos votando apenas e 952 
vamos pedir a apreciação em regime de urgência, se tiver alguém que se 953 

manifeste contrário, esse alguém se identifique nominalmente. Não penso que 954 
seja necessário para tosos os membros individualmente. 955 

 956 
 957 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 958 
Ambiente) – Eu acho que tem razão. Dr. Fátima, eu acho que é mais lógico 959 

fazermos como, pelo visto, há pouca oposição, no silêncio de entendemos que 960 
os demais todos estão de acordo. Então, eu peço aqueles que se opõem ao 961 

regime de urgência da proposta apresentada pelo secretário de Estado para a 962 
audiência virtual, somente aqueles que se opõem a ela que façam a sua 963 
manifestação de voto contrário individualmente. Assumindo, portanto, que os 964 

demais todos conselheiros presentes estarão de acordo. Quem se opõe, por 965 
favor, pela ordem de inscrição aqui com a palavra. 966 

 967 

 968 

A SRª FÁTIMA – Sr. Ministro, eu não consigo visualizar sequer os 969 
participantes, eu abro aqui, eu não sei o número de participantes, então, eu 970 
acho... é em prol da transparência, é um detalhe, o tempo que se perde para 971 
discutir isso é muito maior do que 12 falar presente e tal concordo. É uma 972 
questão de lógica, estamos num tempo de pandemia. Agora, eu percebo que 973 

quando há necessidade de cumprir rigorosamente, mas nós não temos acesso 974 
é complicado. Até para vocês, é transparência. 975 
 976 
 977 
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O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 978 
Ambiente) – Vamos fazer dessa forma então. João, vamos fazer nominal para 979 

facilitar, senão nós vamos gastar mais tempo discutindo o formato do que o 980 
conteúdo. Por ordem, eu peço a secretaria do Conama que faça a chamada de 981 
Conselheiro e conselheiro vote sim ou não. 982 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Então eu 983 
vou chamar. Entidade Ambientalista de Âmbito Nacional.  984 

 985 
 986 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 987 
Monique Galvão da Associação Rare do Brasil.  988 
 989 

 990 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Sim ou 991 
não, Monique?  992 

 993 
 994 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Não.  995 
 996 

 997 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Não 998 

precisa.  999 
 1000 
 1001 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Não 1002 
precisa justificar?  1003 

 1004 
 1005 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Nem 1006 
justificar e nem se identificar, basta dizer. Porque a gente.  1007 

 1008 
 1009 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1010 
Ambiente) – Só vai responder quando for chamado. Então, a Associação Rare 1011 
do Brasil já votou não. Associação Novo Encanto de Desenvolvimento 1012 

Ecológico.  1013 
 1014 

 1015 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 1016 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 1017 
 1018 
 1019 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1020 
Ambiente) – Sim. 1021 

 1022 
 1023 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1024 
Comissão Ilha Ativa.  1025 
 1026 
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 1027 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Não.  1028 

 1029 
 1030 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Institutos 1031 
Chico Mendes.  1032 
 1033 

 1034 
O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 1035 
Sim.  1036 
 1037 
 1038 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1039 

Entidades Empresariais CNA.  1040 
 1041 

 1042 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim.  1043 
 1044 
 1045 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1046 
Entidades Empresariais CNI.  1047 

 1048 
 1049 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim.  1050 

 1051 
 1052 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1053 
Representantes dos governos municipais por Belém.  1054 

 1055 
 1056 

O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 1057 
Ambiente/Belém) – Sim. Favorável.  1058 

 1059 
 1060 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Porto 1061 

Alegre. Governos estaduais Mato Grosso do sul. 1062 
 1063 

 1064 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1065 

Ambiente) – Só um minutinho. Porto Alegre não votou. 1066 
 1067 
 1068 
Senhor não identificado: Sim, Porto Alegre está presente com a Viviane. 1069 
 1070 

 1071 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – O voto é 1072 
sim ou não? 1073 
 1074 
  1075 
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O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1076 
Ambiente) – Chamamos novamente a Viviane, deve ter saído do on-line. 1077 

 1078 
 1079 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Viviane. 1080 
 1081 
 1082 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1083 
Ambiente) – Como vota o Mato Grosso do Sul?  1084 
 1085 
 1086 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-1087 

Oeste/Mato Grosso do Sul) – Sim.  1088 

 1089 
 1090 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1091 
Ambiente) – Estado do Piauí.  1092 
 1093 
 1094 

A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 1095 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí, sim.  1096 

 1097 
 1098 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1099 

Ambiente) – Estado do Rio de Janeiro.  1100 
 1101 

 1102 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 1103 

Sudeste/Rio de Janeiro) – Eu voto sim, Sr. Ministro. Antônio Marcos Barreto. 1104 
 1105 

 1106 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1107 

Ambiente) – Estado do Rio Grande do Sul. 1108 
 1109 
 1110 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1111 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Sim, Sr. Ministro.  1112 

 1113 

 1114 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1115 
Ambiente) – Estado do Tocantins.  1116 
 1117 
 1118 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 1119 

Norte/Tocantins) – Sim.  1120 
 1121 
 1122 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1123 
Ambiente) – Pelo Governo Federal a Casa Civil da Presidência da República.  1124 



24 

 

 1125 
 1126 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim, Sr. 1127 
Ministro.  1128 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1129 
Ambiente) – IBAMA. 1130 
 1131 

 1132 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim.  1133 
 1134 
 1135 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1136 

Ambiente) – Ministério da Agricultura  1137 

 1138 
 1139 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim.  1140 
 1141 
 1142 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1143 

Ambiente) – MDR.  1144 
 1145 

 1146 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim.  1147 
 1148 

 1149 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Viviane. 1150 

Ministério da Economia.  1151 
 1152 

 1153 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1154 

Ambiente) – Ministério da Economia.  1155 
 1156 

 1157 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sr. Ministro, só 1158 
questão de ordem, eu gostaria que fosse corrigido aí Ministério do 1159 

Desenvolvimento. 1160 
 1161 

 1162 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1163 

Ambiente) – Nós já vimos aqui. Foi digitado errado e já está sendo reparado. 1164 
Ministério da Infraestrutura. 1165 
 1166 
 1167 
A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 1168 

Infraestrutura) – Sim.  1169 
 1170 
 1171 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1172 
Ambiente) – O Ministério de Minas e Energia.  1173 
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 1174 
 1175 

A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim.  1176 
 1177 
 1178 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1179 
Ambiente) – A SEGOV.  1180 

 1181 
 1182 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 1183 
Presidência da República) – Sim.  1184 
 1185 

 1186 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1187 
Ambiente) – Vamos chamar aqui novamente Porto Alegre. 1188 

 1189 
 1190 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Senhor 1191 
Ministro, Porto Alegre presente, entrei pelo aplicativo do celular acompanhei 1192 

toda a reunião, mas vocês não estavam me ouvindo, entrei pelo celular e voto 1193 
de acordo com a proposta. 1194 

 1195 
 1196 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1197 

Ambiente) – Ok. Peço a secretaria que faça a contagem de votos e divulgue o 1198 
resultado.  1199 

 1200 
 1201 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1202 
Conforme projetado na tela, nós temos 18 votos a favor e 2 contra. 1203 

 1204 
 1205 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1206 
Ambiente) – Portanto aprovada a inserção da matéria na ordem do dia e pela 1207 
ordem da inserção, em primeiro lugar na ordem do dia entramos na resolução à 1208 

cerca das autorizações de explorações com a palavra CNI. 1209 
 1210 

 1211 

O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Obrigado, Ministro, continuamos passando a 1212 

palavra para o Mário para que ele possa fazer a exposição. 1213 
 1214 
 1215 
O SR. MÁRIO AUGUSTO DE CAMPOS CARDOSO (CNI) – Obrigado. 1216 
Obrigado, Ministro. Mário Cardoso CNI. Até atendendo aí uma dúvida dos 1217 

Conselheiros, creio que seja a Monique e mais o Luciano que comentaram. A 1218 
gente não está eximindo ninguém de autorização, vamos deixar isso bem claro, 1219 
a gente está só prorrogando autorização que já existe, então todo mundo... o 1220 
documentos já existe, já foi feita a autorização só que ela, vence agora nesse 1221 
período de pandemia, então a gente está prorrogando por conta disso, já teve 1222 
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várias instituições normativas, portarias e mesmo decreto de governo, 1223 
ampliando alguns prazos administrativos nesse caso a gente está propondo 1224 

alteração da resoluções excepcional para esse caso e só para esse período 1225 
por conta de ser uma decisão colegiada, então a gente não quer que isso seja 1226 
feito de uma maneira desconsiderando o próprio órgão Colegiado por isso a 1227 
gente trouxe aqui para ser definido, mas é simplesmente uma prorrogação da 1228 
validade de uma autorização que já existe, está certo? Então ela venceria 1229 

agora nesse período e a gente prorroga só essa situação, prorroga mais um 1230 
prazo de um ano, então a autorização ela já existe, o plano de manejo já foi 1231 
aprovado pelo órgão e, inclusive para ter essa prorrogação agora excepcional 1232 
também não é uma coisa automática, ele precisa também do requerimento do 1233 
interessado junto ao órgão ambiental, então não é uma coisa de maneira 1234 

automática e à revelia do conhecimento do órgão ambiental, então gostaria que 1235 

vocês ficassem tranquilos quanto a isso, então é uma decisão excepcional, é 1236 
uma autorização que já existe e vai precisar dessa prorrogação, também, do 1237 

requerimento que seja feito junto ao órgão ambiental. 1238 
 1239 
 1240 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Alguém 1241 

gostaria, só um minutinho. Alguém gostaria de falar a respeito da proposta? 1242 
 1243 

  1244 
O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – Aqui é o Luiz 1245 
Gustavo secretário executivo do meio ambiente. Eu passo a palavra para os 1246 

demais comentários sobre a proposta, pelo que eu vejo tem um inscrito aqui 1247 
que é o Luciano Galeno. Luciano, pode se pronunciar. 1248 

 1249 
 1250 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Eu acredito que 1251 
não, eu não me inscrevi agora no momento. 1252 

 1253 
 1254 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Então 1255 
vou derrubar a mão dele aqui. 1256 
 1257 

 1258 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Senhores, boa tarde, só 1259 

reformular a importância dos 12 meses. Não pode ser 6 meses, não pode ser 4 1260 

meses porque uma prorrogação no período de chuva não vai servir para nada, 1261 

outro aspecto no final da redação e no órgão ambiental licenciador, a licença 1262 
ambiental normalmente é usada quando a gente faz o licenciamento ambiental, 1263 
um projeto autorizativo, rigoroso sem dúvida, mas eu fico perguntando se não 1264 
seria melhor deixar no final ali produto órgão ambiental ou competente, ou 1265 
órgão ambiental autorizativo que autorizou, enfim, uma proposta de redação, 1266 

talvez, pode gerar uma confusão para o licenciamento ambiental, eu acho que 1267 
é importante.  1268 
 1269 
 1270 
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O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – Mais alguém quer 1271 
fazer uso da palavra? 1272 

 1273 
 1274 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI, 1275 
Mário. 1276 
O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – CNI, Mário. 1277 

 1278 
 1279 
O SR. MÁRIO AUGUSTO DE CAMPOS CARDOSO (CNI) – Eu concordo com 1280 
a palavra do presidente do IBAMA, do Dr. Eduardo Bim, eu concordo também, 1281 
eu acho que aquela palavra licenciador pode causar mais problema, mais 1282 

dificuldade do que facilitar, o órgão ambiental competente eu acho que é 1283 

suficiente.  1284 
 1285 

 1286 
O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – Perfeito Mário. 1287 
Obrigado pela sua colaboração. Mais alguém quer fazer uso da palavra, por 1288 
favor?  1289 

 1290 
 1291 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Eu 1292 
gostaria. Seria possível pedir ressalva de que uma vez retornado o processo 1293 
normal que isso não faz mais sentido, solicitar prorrogação, ou seja, vamos 1294 

imaginar que daqui a 3 meses alguma organização leia esse parágrafo e daqui 1295 
a 3 meses peça prorrogação, ou seja, a gente está falando de um determinado 1296 

período para que seja prorrogado, entende a minha questão? Ou seja, fica 1297 
aberto para organizações posteriormente solicitar essa prorrogação, é só essa 1298 

questão de interpretação, como que a gente pode colocar isso de uma maneira 1299 
mais esclarecedora? 1300 

 1301 
 1302 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Eu gostaria de fazer uma 1303 
explicação. Quando a gente tem no trecho “durante a pandemia do corona 1304 
vírus”, ele já traz essa trava, para não dizer abuso no pedido, é só enquanto 1305 

durar a pandemia, quer dizer, já está restrito a possibilidade do órgão ambiental 1306 
no dia do pedido conseguir coisa da prorrogação, mas só durante a pandemia, 1307 

então já tem essa segurança de não haver abuso, pedindo. 1308 

 1309 

 1310 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – E a 1311 
celeridade por meio de caminhos do processo natural, não é possível é isso 1312 
que o senhor Mário colocou, foi isso? 1313 
 1314 

 1315 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Isso mesmo, agora por causa 1316 
da pandemia e o período de seca que vai acabar daqui a pouco, é uma 1317 
autorização com prazo menor de 12 meses não serviria para nada. 1318 
 1319 
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 1320 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 1321 

Perfeito. Está mantido o meu voto. Obrigada pelo esclarecimento. 1322 
 1323 
 1324 
O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – Obrigado, Monique, 1325 
pela ordem eu passo a palavra para o Luciano Galeno que tem um 1326 

apontamento aqui. 1327 
 1328 
 1329 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Essa mudança 1330 
não fere nenhuma outra resolução do Conama? Nenhum outro processo de 1331 

organização sobre licenciamento ambiental, e etc.?  1332 

 1333 
 1334 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Não, não fere. Em caráter 1335 
excepcional vinculada à pandemia do Corona vírus e autorizada por uma única 1336 
vez.  1337 
 1338 

 1339 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Ok, mas continuo 1340 

sendo contrário à apreciação do documento.  1341 
 1342 
 1343 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1344 
Ambiente) – Bom, sendo essas as colocações dos nossos conselheiros e 1345 

conselheiras, coloco o tema em votação em caráter nominal, peço a secretaria 1346 
que faça a chamada na ordem. 1347 

 1348 
 1349 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Vou 1350 
chamar conforme a ordem, peço só um pouco de paciência que a gente vai 1351 

colocar a votação nominal na tela para que vocês possam acompanhar. Bom, a 1352 
lista já está na tela, eu vou chamar. Entidades ambientalistas âmbito nacional, 1353 
Associação Novo Encanto.  1354 

 1355 
 1356 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 1357 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 1358 

 1359 
 1360 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1361 
Associação Rare do Brasil. 1362 
 1363 

 1364 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Não. 1365 
 1366 
 1367 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1368 
Comissão Ilha Ativa. 1369 

 1370 
 1371 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Contrário.  1372 
 1373 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 1374 

Chico Mendes.  1375 
 1376 
 1377 
O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 1378 
Sim. 1379 

 1380 

 1381 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1382 

Entidades Empresariais CNA.  1383 
 1384 
 1385 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim.  1386 

 1387 
 1388 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Entidade 1389 
Empresariais CNI.  1390 
 1391 

 1392 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim.  1393 

 1394 
 1395 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1396 
Governos Municipais Belém.  1397 

 1398 
 1399 

O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 1400 
Ambiente/Belém) – Belém, sim.  1401 
 1402 

 1403 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Porto 1404 

Alegre.  1405 

 1406 

 1407 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Sim.  1408 
 1409 
 1410 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Agora os 1411 

representantes dos Governos Estaduais. Mato Grosso do Sul.  1412 
 1413 
 1414 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-1415 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso, sim.  1416 
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 1417 
 1418 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 1419 
 1420 
 1421 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 1422 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí, sim.  1423 

 1424 
 1425 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 1426 
Janeiro.  1427 
 1428 

 1429 

O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 1430 
Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro, sim.  1431 

 1432 
 1433 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 1434 
Grande do Sul.  1435 

 1436 
 1437 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1438 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul, sim.  1439 
 1440 

 1441 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1442 

Tocantins.  1443 
 1444 

 1445 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 1446 

Norte/Tocantins) – Tocantins, Sim.  1447 
 1448 

 1449 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 1450 
Federal Casa Civil da Presidência da República  1451 

 1452 
 1453 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim.  1454 

 1455 

 1456 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA.  1457 
 1458 
 1459 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim.  1460 

 1461 
 1462 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Mapa.  1463 
 1464 
 1465 
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O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim.  1466 
 1467 

 1468 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR.  1469 
 1470 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim.  1471 
 1472 

 1473 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1474 
Ministério da Economia. Ministério de infraestrutura.  1475 
 1476 
 1477 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 1478 

Infraestrutura) – Sim.  1479 
 1480 

 1481 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1482 
Ministério de Minas e Energia.  1483 
 1484 

 1485 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Novamente por 1486 

questão de ordem, por favor, corrigir o meu Ministério, por favor.  1487 
 1488 
 1489 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 1490 
Secretaria de Governo da Presidência da República. Queria só fazer uma 1491 

observação para a nossa conselheira Elianeiva, para gente dar mais agilidade 1492 
ao processo, nós abrimos várias listas, mas esse problema vai ser corrigido no 1493 

momento que a gente for salvar a lista, vai para o processo com a correção do 1494 
nome. 1495 

 1496 
 1497 

O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 1498 
Presidência da República) – Sim. 1499 
 1500 

 1501 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Ok. 1502 

Então, nós temos 18 votos a favor, não estou conseguindo... e dois contra. 1503 

Então a proposta aprovada. 1504 

 1505 
 1506 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1507 
Ambiente) – Aprovado por tanto, o primeiro item da pauta, vamos ao segundo 1508 
item da pauta conforme requerimento de urgência aprovado, ao apresentante 1509 

para que faça a defesa da sua colocação a palavra.  1510 
 1511 
 1512 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1513 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Desculpa eu perdi... 1514 
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 1515 
 1516 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1517 
Ambiente) – Artur, com a palavra para apresentar.  1518 
 1519 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1520 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Bom conselheiros, então só ratificando o 1521 

que foi mencionado anteriormente a previsão nesse período de pandemia na 1522 
qual nós temos, todos sabemos das restrições que nós temos, alguns estados 1523 
têm avançado e chegando ao limite da sua legalidade, então precisamos 1524 
avançar nesse ponto, é, permitir que nesse período de pandemia e isso consta 1525 
lá como, inclusive uma trava no artigo primeiro sugerido, enquanto estiver 1526 

vigente o decreto 06 de 2020, ou seja, da pandemia, então que seja permitido 1527 

seguindo os ritos no que é cabível das resoluções Conama 0186 e 0917 a 1528 
realização de audiências públicas com fins de licenciamento de forma virtual 1529 

assegurado a ampla discussão, a ampla divulgação e o amplo acesso de todos 1530 
os interessados. Obrigado, Sr. Ministro. 1531 
 1532 
 1533 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Bom dia a todos, presidente 1534 
do IBAMA, Eduardo Bim. A importância dessa aditamento, tendo em vista a 1535 

pandemia é porque a gente tem vários processos de licenciamento que estão 1536 
sendo paralisados por não poder ser feito a audiência pública virtual, isso gera 1537 
prejuízo na gestão ambiental feita no processo de licenciamento, gera 1538 

expectativas sociais, estresse sociais desnecessários, a audiência pública é o 1539 
momento importante para essa compreensão. Hoje com a Internet, com os 1540 

apoios que você têm de redundância e etc. você consegue uma participação, 1541 
inclusive até um pouco maior do que presencial em alguns casos, isso fica 1542 

evidente e obviamente que é uma situação temporária excepcional, mas eu 1543 
acho que depois conforme a nossa sociedade for evoluindo (...) pandemia e de 1544 

comportamento social, ela eventualmente pode até virar a ser regra. 1545 
 1546 

 1547 
O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – Eu ainda mantenho a 1548 
palavra com os conselheiros. Aqui é o Luiz Gustavo, Secretário Executivo, mais 1549 

alguém quer se pronunciar quanto ao proposto? 1550 
 1551 

 1552 

 1553 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Eu 1554 
gostaria Sr. Presidente.  1555 
 1556 
 1557 
O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – Por favor decline o 1558 

nome e a palavra está contigo. 1559 
 1560 
 1561 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – A 1562 
questão sobre a ampla participação, eu sou super favorável ao mundo digital 1563 
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como toda realidade brasileira a ampla participação ela não está garantida, a 1564 
audiência pública virtual fere o direito democrático, nem todo mundo vai ter 1565 

acesso, como resolver esse problema para permitir o acesso para todos e 1566 
garantir efetivamente a participação?  1567 
 1568 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 1569 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sr. Presidente, Carlos Teodoro 1570 

Irigarai também quero fazer o uso da palavra.  1571 
 1572 
 1573 
O SR. LUIZ GUSTAVO (Secretário Executivo - MMA) – Dr. Carlos, pode 1574 
prosseguir com o uso da palavra. 1575 

 1576 

 1577 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 1578 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Esse ponto levantado pela 1579 
Monique, eu acho extremamente relevante. Primeiro, assim, que eu tem uma 1580 
larga experiência de participação em audiências públicas e sei que é com todos 1581 
os mecanismos que hoje temos, ela ainda limitada, nem sempre realiza 1582 

alcançando efetivamente aquela parcela da população que está sendo 1583 
efetivamente atingida pelo impacto do empreendimento e sabemos que tem 1584 

regiões remotas no Brasil em que isso é praticamente impossível. Então, a 1585 
nossa proposta é no sentido de agregar a esse dispositivo, um parágrafo único 1586 
com a seguinte redação: Essa regra não se aplica a discussão de relatório de 1587 

pacto ambiental nos locais onde haja dificuldade a participação virtual de 1588 
populações atingidas pelo impacto do empreendimento. Se essa regra for feita 1589 

nós licitaremos certamente de acordo com a proposição que eu acho que é 1590 
pertinente nesse momento, mas é, do contrário, se isso não for aceito pelo 1591 

proponente do... apresentado pelo proponente dessa resolução (...) pedir vistas 1592 
dessa proposta para poder analisarmos e contribuirmos aí de uma maneira 1593 

mais efetiva. 1594 
 1595 

 1596 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1597 
Ambiente) – Eu queria fazer uma sugestão aqui. Eu acho que tanto o Carlos, 1598 

quanto a Monique levantaram pontos importantes que é... aliás, essa é uma 1599 
questão de fato que independentemente da questão da pandemia, toda vez 1600 

que se faz virtual tem de haver uma preocupação de como fazer chegar a pelo 1601 

menos ao grupo que está diretamente afetado sobre aquela discussão, alguma 1602 

forma de conhecimento do debate em que se está fazendo. Eu queria sugerir a 1603 
inserção de um ponto no qual o empreendedor, quando fizer, for se valer 1604 
dessas audiências virtuais em razão da pandemia, enfim, dessa nossa 1605 
preocupação dessa nossa discussão de hoje, que ele se encarregue de fazer 1606 
no local e aí pode ser numa associação no local, pode ser numa entidade, 1607 

enfim, a definir cada caso permitirá uma solução diferente caso a caso, mas a 1608 
definir um local específico para que, em presencial, para aqueles que quiserem 1609 
participar, por exemplo, via telão, tenham uma possibilidade, fica aí destacado 1610 
pelo ou menos um ponto de convergência com as cautelas de distanciamento e 1611 
isso, talvez, seja uma forma alternativa de se permitir a audiência virtual com 1612 
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uma questão de ponto focal nos casos concretos. Monique, o que você acha? 1613 
Eu acho que isso é bastante razoável. 1614 

   1615 
 1616 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-1617 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Posso fazer o uso da palavra? 1618 
 1619 

 1620 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1621 
Ambiente) – Claro, Jaime.  1622 
 1623 
 1624 

O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-1625 

Oeste/Mato Grosso do Sul) – É só para destacar que a nossa proposta, que é 1626 
uma proposta que foi discutida por todo secretários da Abema, no nosso Art. 3º 1627 

ele diz o seguinte: O órgão ambiental competente se necessário definirá os 1628 
procedimentos técnicos na realização da audiência remota de modo a garantir 1629 
a efetiva participação dos interessados. Então, por mais que o Art. 1º ele 1630 
permita... ele está colocando a questão clara da questão ser remota, no Art. 3º 1631 

o órgão ambiental competente seja o IBAMA, seja os órgãos estaduais eles 1632 
têm que garantir efetivamente a participação daquela população, daquele 1633 

grupo afetado. Então, já existe aí uma previsão do Art. 3º exatamente dessa 1634 
preocupação de que poderia fazer virtual e exatamente um público que está 1635 
sendo afetado, nós temos que garantir que este público interessado, ele de 1636 

alguma forma ele tem que ser inserido nas audiências.  1637 
 1638 

 1639 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1640 

Ambiente) – Se a gente puser aqui na redação do Art.3º, Jaime, na hora que 1641 
você: de modo a garantir a efetiva participação dos interessados, indicando 1642 

menos um ponto, um local, precisa ver qual é a redação correta. Indicando 1643 
menos um local, ou um ponto para esses interessados para que possam 1644 

comparecer e participar, quer dizer, fica a cargo do órgão ambiental 1645 
competente fazer a indicação junto com o empreendedor deste ponto e divulgar 1646 
esse ponto. Olha, quem não puder acompanhar pelo modo virtual puro que vá 1647 

nesse local tal, tal, previamente indicado, eu acho que isso a gente resguarda 1648 
qualquer preocupação nesse sentido, é como se você estivesse lá 1649 

presencialmente. 1650 

 1651 

 1652 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 1653 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Teodoro Irigarai. Eu penso que 1654 
seria interessante, isso atende, essa proposta que o senhor está fazendo 1655 
alternativa atende exatamente o que nós buscamos resguardar com relação a 1656 

participação da população principalmente em locais que têm difícil acesso a 1657 
uma discussão remota. Agora, eu acho que caberia como um inciso desse Art. 1658 
3º, ampla divulgação, disponibilização de um ponto para participação de 1659 
populações que não tenham acesso, eu acho que a redação poderia ser 1660 
inserida mesmo como um inciso nesse Art.3º. 1661 
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 1662 
 1663 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1664 
Ambiente) – Sim, sim, concordo. Jaime, você não quer me não quer redigir aí 1665 
um inciso nesse sentido no Art. 3º?  1666 
 1667 
 1668 

O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-1669 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Eu acho que o Artur tem o texto original.  1670 
 1671 
 1672 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1673 

Ambiente) – Ou o Artur se tiver em contexto e puder fazer isso. 1674 

 1675 
 1676 

O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-1677 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Eu acho que dá para encaminhar dessa forma 1678 
sem problema nenhum.  1679 
 1680 

 1681 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1682 

Ambiente) – Os termos que o Ricardo propões, eu acho que está correto, a 1683 
gente eventualmente colocar mais um inciso aí no Art. 3º prevendo esse ponto 1684 
focal, ao menos um ponto focal presencial para que as pessoas que não tem 1685 

acesso à tecnologia possam se deslocar a esse ponto de divulgação e 1686 
manifestação. 1687 

 1688 
 1689 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sr. 1690 
Ministro. 1691 

 1692 
 1693 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1694 
Ambiente) – Oi, Monique. 1695 
 1696 

 1697 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – É 1698 

interessante a proposta, eu acho que endereça com tudo, as comunidades 1699 

tradicionais tipicamente são... o número é gigantesco, então aglomerações vão 1700 

existir, ao menos um eu acho que não atende deveria ser proporcional a 1701 
quantidade de interessados de forma que garanta a segurança e a saúde dos 1702 
envolvidos, algo nesse sentido. Porque se você colocar um ponto apenas e tive 1703 
500 pessoas tentando acessar acredito que não vai endereçar a questão da 1704 
pandemia e o remoto perde a sua garantia. Então, se puder, por favor melhorar 1705 

de uma maneira menos abrangente, eu agradeço.   1706 
 1707 
 1708 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1709 
Ambiente) – Concordo. Eu acho que a critério do órgão ambiental, quer dizer, 1710 
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pelo menos um ponto e outros a critério do órgão ambiental reconhecida a 1711 
necessidade do acautelamento com a questão do distanciamento, enfim, outros 1712 

aspectos aí. Acho que com isso, que aí o caso concreto vai determinar não dar 1713 
para ter uma regra abstrata que trate de todos os casos concretos. Então, se a 1714 
gente permitir que esse inciso diga que alguns e eventualmente outros, dessa 1715 
forma será escolhido pelo órgão ambiental consoante a análise do caso 1716 
concreto e a necessidade. Eu acho que está bom assim. Ok, Artur. 1717 

 1718 
 1719 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1720 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Oi. Ministro, estou fazendo uma redação 1721 
aqui rápida. Só queria agradecer a sua contribuição, muito pertinente e, 1722 

também, da colega Monique, mas só lembrando que, também, as reuniões 1723 

presenciais por mais que nós compreendamos que todo o esforço que órgão 1724 
faz para trazer a sociedade, também, tem alguns critérios de restrição, 1725 

populações mais distantes, mas esse é uma essência do órgão ambiental, 1726 
sempre primar justamente por esse intento de ampla participação. Eu estou 1727 
redigindo o inciso II e já encaminho aqui para os colegas. 1728 
 1729 

 1730 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1731 

Ambiente) – Vamos aproveitar enquanto é formulado o item II, para ver se há 1732 
algum outro tópico aí na redação que mereça discussão, se puder ir passando 1733 
a minuta. 1734 

 1735 
 1736 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Só um ponto. 1737 
Luciano da Comissão Ilha Ativa.  1738 

 1739 
 1740 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1741 
Ambiente) – Luciano, pois não. 1742 

 1743 
 1744 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – É porque eu vi lá 1745 

acima que colocou só a questão da responsabilidade do órgão ambiental. A 1746 
gente sabe que o empreendedor que está solicitando o licenciamento tem 1747 

competência para fazer a divulgação, também, a ampla disponibilidade de 1748 

acesso e etc. e etc. e eu vi que isso não está previsto aí, eu acho que o 1749 

empreendedor o empreendimento... 1750 
 1751 
 1752 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1753 
Ambiente) – Em que ponto você está falando, só para a gente saber aqui. 1754 

 1755 
 1756 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Eu estou falando 1757 
do órgão ambiental competente se necessário (...) procedimentos técnicos 1758 
relacionados relativos à realização da audiência pública, ok. E aí foi colocada 1759 



37 

 

essa questão de garantia de acesso de Internet, só que a gente tem que 1760 
colocar também lá no licenciamento ambiental, o órgão, quem está solicitando 1761 

a licença tem a obrigação sobre essa divulgação, sobre esses processos todos 1762 
e aí não está previsto. 1763 
 1764 
 1765 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Se 1766 

mudar, Sr. Presidente, para o órgão ambiental competente em conjunto com a 1767 
organização e empreendimento definirão os procedimentos, entende?  1768 
 1769 
 1770 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Em termos de regulação o 1771 

órgão ambiental determina os procedimentos e o empreendedor cumpre. 1772 

Então, acho que não precisa trazer o empreendedor para o artigo, porque o 1773 
que o órgão ambiental decidir que tem que ser feito, deve ser feito pelo 1774 

empreendedor. 1775 
 1776 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 1777 
Perfeito. Talvez eu não me fiz explicar. Eventualmente de modo a garantir 1778 

efetiva participação dos interessados, nós sabemos que o órgão ambiental não 1779 
tem recursos e nem infraestrutura. Então, quem tem que garantir recursos para 1780 

que isso seja feito, é o empreendimento. Na prática o órgão ambiental não 1781 
possui orçamento para fazer esse tipo de Cetapi, infra estrutura, eventualmente 1782 
precisa até de antena, enfim. 1783 

 1784 
 1785 

Senhor não Identificado – Ótimo, Monique, corretíssimo, mas eu vou repetir o 1786 
órgão ambiental determina e o empreendedor é responsável por montar toda a 1787 

infraestrutura da audiência pública.  1788 
 1789 

 1790 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 1791 

Perfeito. Então, ajudaria se esclarecesse isso no texto. Obrigada. 1792 
 1793 
 1794 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Luciano da 1795 
Comissão da Ilha Ativa. Sobre esse ponto é o terceiro aqui, eu acho que 1796 

precisa deixar isso claro. O órgão ambiental competente se necessário não, é 1797 

necessário definir em procedimentos, colocar isso num sentido mais afirmativo. 1798 

É necessário e não, se necessário.  A gente sabe que é necessário, é de 1799 
contexto a contexto. 1800 
 1801 
 1802 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1803 

Ambiente) – Tira o se necessário e fica a redação direta. O órgão ambiental 1804 
competente definirá os procedimentos técnicos relativos à realização de 1805 
audiência pública virtual. Está remota, mas eu acho que o termo aí é virtual. 1806 
 1807 
 1808 



38 

 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Prezando pela 1809 
questão da situação atual do país, da pandemia, distanciamento social e etc. 1810 

 1811 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1812 
Ambiente) – Isso já está nos considerandos, acho que lá em cima. Artur, você 1813 
já conseguiu aí o texto? 1814 
 1815 

      1816 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1817 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Sim, Ministro. Estou enviando neste 1818 
momento.  1819 
 1820 

 1821 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1822 
Ambiente) – Fala no chat aqui, que a nossa equipe vai colocar na tela.  1823 

 1824 
 1825 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1826 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Perfeito, estou colocando no chat então. 1827 

Foi. 1828 
 1829 

 1830 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 1831 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Eu também, Sr. Ministro, 1832 

encaminhei eles aí pelo chat, eu coloquei como parágrafo um, mas na 1833 
realidade não é, na realidade seria um inciso II, desse Art.3º, com o seguinte 1834 

porém, ter disponibilidade de um ponto ou eventualmente outros a critério do 1835 
órgão ambiental, para participação presencial nos locais onde haja dificuldade 1836 

da participação virtual de populações atingidas por impactos de 1837 
empreendimento. 1838 

 1839 
 1840 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1841 
Ambiente) – Obrigado, Carlos. A gente está recebendo aqui o seu e do Artur e 1842 
já vamos colocar aqui. Pode entrar como inciso dois, veja o do Carlos também 1843 

aí, o Carlos mandou uma sugestão. Põe os dois, um embaixo do outro e a 1844 
gente ver, porque acho que são sobre o mesmo tema e as redações diferentes, 1845 

a gente vê em conjunto. 1846 

 1847 

 1848 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1849 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Vai mais uma sugestão, Ministro, que 1850 
encaminho, que também não desabona aí essa discussão aí, rica que nós 1851 
estamos tendo. 1852 

 1853 
 1854 
A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 1855 
Infraestrutura) – Ministro, por favor, eu gostaria de fazer o uso da palavra. Eu 1856 
estou inscrita com a mãozinha levantada.  1857 
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 1858 
 1859 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1860 
Ambiente) – Quem é? Larissa? 1861 
 1862 
A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 1863 
Infraestrutura) – Larissa. Ministério da Infraestrutura.  1864 

 1865 
 1866 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1867 
Ambiente) – Está bom, está com a palavra, Larissa. 1868 
 1869 

 1870 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 1871 
Infraestrutura) – Eu gostaria de reforçar o posicionamento do presidente do 1872 

IBAMA Eduardo Bim, eu acho que a gente está entrando em procedimentos 1873 
muito detalhados que ficam a cargo do órgão ambiental, com relação a 1874 
disponibilização de sala de transmissão, as vezes, isso não é possível, eu acho 1875 
que a gente colocando muito detalhamento, a gente vai amarrar o 1876 

procedimento, eu acho que a partir do momento que o órgão ambiental define 1877 
quais são os procedimentos e que tem que ser atingida toda a população, já 1878 

está amarrado. Eu acho que não cabe aqui numa resolução Conama, a gente 1879 
ficar detalhando o que cada órgão ambiental vai fazer, o que tem que ser 1880 
garantido é acesso à informação e o acesso a participação da audiência 1881 

pública. O empreendedor pode colocar um roteado, pode disponibilizar acesso 1882 
à internet e não disponibilizar a sala e isso ser muito mais efetivo cada um 1883 

acompanhando isso do seu próprio Smartphone, isso é um dos exemplos. 1884 
Então, eu acho que a gente amarrar isso numa resolução Conama, vai acabar 1885 

impondo obrigações para determinados órgãos ambientais seja federal, seja 1886 
estadual que não vai ser efetivo. Então, eu sugiro que a gente deixe isso de 1887 

forma genérica e dê autonomia para o órgão licenciador fazer o seu próprio 1888 
procedimento. E com relação a disponibilização de estudos, isso já é feito, os 1889 

estudos já são disponibilizados em links. Então, o que a gente está tratando 1890 
aqui é simplesmente da possibilidade de se realizar audiência pública de forma 1891 
virtual, eu acho que não dá para perder o foco do texto e nem do objetivo, o 1892 

restante dos procedimentos, continuam sendo seguidos conforme já são 1893 
adotados. É essa a minha posição. 1894 

 1895 

 1896 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1897 
Ambiente) – Bom, vamos voltar aqui a redação e ler o artigo desde o início 1898 
para a gente fazer uma coisa que seja coerente do ponto de vista redacional e 1899 
atenda o objetivo. Então, vamos lá, artigo terceiro, põe na tela o artigo terceiro. 1900 
Jaime, pode só aguardar essa nossa leitura, só um segundinho. O órgão 1901 

ambiental competente definirá os procedimentos técnicos relativos a realização 1902 
de audiência pública virtual, de modo a garantir a efetiva participação dos 1903 
interessados conforme previstos na legislação devendo ser observados os 1904 
seguintes passos: ampla divulgação e disponibilização do conteúdo do produto 1905 
em análise do seu referido Rima e, aí que é o segundo inciso. O empreendedor 1906 
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deverá... Então, o segundo aspecto é a disponibilização de acesso virtual, as 1907 
comunidades locais em área cujo o impacto direto no empreendimento que 1908 

aconteça... então o problema aqui que a Larissa levantou, tem sentido é o 1909 
item... uma sala, porque de repente não é numa sala, porque de repente não é 1910 
numa sala, você tem outras formas de fazer. Um auditório, ou um sinal 1911 
espalhado para que todos acessem através de modo difuso. Então, se você 1912 
põe numa sala, você está condicionando em pôr numa sala e tem muitos 1913 

lugares que a sala ou não existe, ou não é a melhor opção. Então, acho que se 1914 
a agente colocar que fica a cargo do empreendedor conforme o procedimento 1915 
determinado pelo órgão licenciador que é o que é dito no caput, disponibilizar 1916 
transmissão e a participação da audiência pública para aqueles que estão no 1917 
local da área de impacto direto do empreendimento garantindo a segurança de 1918 

participantes, me parece que resolve o problema e deixando como bem 1919 

colocado para que cada caso em diferentes regiões, em diferentes situações 1920 
adapte essa exigência ao caso concreto, porque senão nós vamos amarrar 1921 

realmente de uma forma que pode ser conveniente numa situação, mas não 1922 
ser pertinente ou conveniente em outra. 1923 
 1924 
 1925 

O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 1926 
Sudeste/Rio de Janeiro) – Sr. Ministro, Antônio Marcos, do Rio de Janeiro, 1927 

concordo plenamente.  1928 
 1929 
 1930 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1931 
Ambiente) – Jaime, você queria falar? 1932 

 1933 
 1934 

O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-1935 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Não, Ministro, com essa sua proposição era é 1936 

exatamente o que eu gostaria de falar, é nessa linha, para que a gente não 1937 
amarrasse, o dado que está preservado toda a legislação de períodos das 1938 

obrigações dos órgãos ambientais. O que nós estamos discutindo é só que ela 1939 
possa ser virtual, todas as outras garantias os órgãos ambientais serão 1940 
obrigados a manter uma sala, dez salas, nós vamos ser obrigados a manter aí 1941 

forma que encaminhou aí em relação ao item um, eu acho que atende para que 1942 
a gente não faça o detalhamento porque nos outros considerando todos os 1943 

outros já estão preservados e as obrigações dos órgão ambientais. 1944 

 1945 

 1946 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – O 1947 
Ministro está fazendo a redação, vocês poderão visualizar na tela que ele 1948 
está... o texto que ele sugeriu, só um minutinho.  1949 
 1950 

 1951 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1952 
Ambiente) – Bom, na tela aos senhores aí a versão consolidada sugestiva 1953 
para análise dos senhores e votação dos senhores se estiverem de acordo 1954 
com isso ou eventual alteração. 1955 
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 1956 
 1957 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 1958 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Ministro, parabéns pelo texto e pela 1959 
simplicidade. Rio Grande do Sul, atendido com a sua sugestão.  1960 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-1961 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul também, Ministro. 1962 

 1963 
 1964 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 1965 
Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro também. 1966 
 1967 

 1968 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 1969 
Infraestrutura) – Infra também atendido. 1970 

 1971 
 1972 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 1973 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Associação Novo encanto 1974 

também, atendido.  1975 
 1976 

 1977 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1978 
Ambiente) – Obrigado, Carlos. O presidente do IBAMA está colocando um 1979 

risco aqui de eventuais pedidos de fornecimento de equipamentos 1980 
individualizados que possam ser interpretados enfim, eu acho um excesso de 1981 

zelo, mas é pertinente. Viabilização de acesso virtual aos diretamente 1982 
impactados pelo empreendimento observada, a viabilização de ponto de 1983 

acesso, então podemos colocar: de ao menos um ponto. Viabilização de ao 1984 
menos um ponto. 1985 

 1986 
 1987 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sr. 1988 
Ministro, eu realmente estou preocupada com a abrangência, uma sugestão: 1989 
viabilização de pontos de acesso, de acordo com a abrangência da área em 1990 

função do tamanho, entende? A prática é muito diferente, a gente já está 1991 
convivendo com essa prática já. 1992 

 1993 

 1994 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 1995 
Ambiente) – Fala Bim. 1996 
 1997 
 1998 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Obviamente a audiência 1999 

virtual traz os desafios, mas nós temos que manter o que a gente já tem. 2000 
Então, assim, a viabilização de ao menos um ponto de acesso virtual de 2001 
ambientes impactados, como tem na audiência hoje, e obviamente uma 2002 
discricionaridade do órgão dependendo do caso, a gente sabe que tem casos 2003 
que são diferente, para mais de um ponto de acesso presencial, embora virtual, 2004 
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mas presencial de acordo com a discricionaridade do órgão técnico como tem 2005 
na audiência pública e não virtual, eu acho que é melhor manter a coerência 2006 

sistemica e fazer esse acréscimo sim, então, pelo menos um ponto e, 2007 
obviamente a critério da discricionaridade do órgão licenciador mais pontos se 2008 
necessário. 2009 
 2010 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – É que 2011 

se locar ao menos um ponto, entra na questão de saúde e aglomeração, 2012 
entende? Então é só por questão, assim, ao menos um ponto vai ficar ao 2013 
menos um ponto, independente, da quantidade. Eu estou preocupada com a 2014 
abrangência e na prática, que a gente está vivendo a prática já, eu não estou 2015 
falando do mundo de hipótese, eu estou falando do mundo de vivência já. 2016 

 2017 

 2018 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim, a gente pode colocar: 2019 

garantindo a segurança sanitária. Observar da segurança sanitária já traz essa 2020 
segurança do ponto específico. 2021 
 2022 
 2023 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 2024 
Infraestrutura) – Só para complementar, a gente está tratando de inciso de um 2025 

artigo e o artigo já deixa claro que tem que garantir a efetiva participação dos 2026 
interessados. Então, ele atinge todo mundo e já está dizendo que tem que 2027 
garantir a segurança sanitária, então eu acho que tanto a preocupação da 2028 

Monique, quanto do Bim já está contemplado com essa redação. 2029 
 2030 

 2031 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – A 2032 

redação está ok. Seria possível só incluir: impactados pelo empreendimento de 2033 
acordo com a área de abrangência? 2034 

 2035 
  2036 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2037 
Ambiente) – Monique, dá uma olhada aí, eu acho que da forma que está 2038 
redigido; contemplada eventualmente a necessidade de haver outros pontos no 2039 

caso concreto. Nós não vamos conseguir prever aqui tantas quantas forem as 2040 
hipóteses, até porque nós estamos falando de licenciamento, são 2041 

completamente dispares em situações de fato e regionais geográfica e etc. 2042 

então aqui: a viabilização de, ao menos um ponto de acesso virtual aos 2043 

diretamente impactados pelo empreendimento. Que é aquele ponto de 2044 
referência. E observada a segurança sanitária dos participantes, portanto essa 2045 
é a motivação para que eventualmente haja outros pontos. De outros pontos 2046 
que se façam necessário conforme o caso. Aí o caso é autoridade licenciadora. 2047 
 2048 

 2049 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 2050 
Perfeito, Sr. Ministro. Só uma última... conforme a área de abrangência, ao 2051 
invés de: o caso. Para não ser tão... conforme a área de abrangência. 2052 
 2053 
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 2054 
A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 2055 

Infraestrutura) – Monique, eu sou contrária porque a área de abrangência é 2056 
um termo muito vago. 2057 
 2058 
 2059 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 2060 

Impactado mais vago ainda. 2061 
 2062 
 2063 
A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 2064 
Infraestrutura) – Impactado diretamente é definido no estudo ambiental, então 2065 

você já tem a região ali que foi diretamente impactada.  2066 

 2067 
 2068 

(Todos falando junto). 2069 
 2070 
 2071 
A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 2072 

Infraestrutura) – O procedimento de audiência pública e de licenciamento 2073 
ambiental já estipula quando e onde que essas audiências têm que ser 2074 

realizadas, o que a gente está regrando aqui é só a virtual. 2075 
 2076 
 2077 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2078 
Ambiente) – Vamos alterar aqui. De outros pontos que se façam necessários 2079 

conforme a análise do caso... porque... é análise do caso pela autoridade 2080 
licenciadora. E a autoridade licenciadora vai determinar, nós não vamos 2081 

conseguir cobrir todas as hipóteses, nós temos que confiar na autoridade 2082 
licenciadora, esse é o princípio da descentralização. Ok. 2083 

 2084 
 2085 

A SRª. FÁTIMA – O texto, viabilização de, ao menos um ponto de acesso 2086 
virtual, observada a segurança (...) mesmo que seja um único ponto tem que 2087 
ser observada a segurança sanitária. É esse único ponto (...). 2088 

 2089 
 2090 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2091 

Ambiente) – Então a sugestão da senhora é tirar o: e? 2092 

 2093 
 2094 
A SRª. FÁTIMA – É, porque não é e observado e depois que faz... parece-me 2095 
que a segurança sanitária somente quando tiver outros pontos e não é o caso. 2096 
 2097 

 2098 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2099 
Ambiente) – Então tiramos o: e.  2100 
 2101 
 2102 
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A SRª. FÁTIMA – É porque essa segurança sanitária tem que ser seja para 2103 
ponto, ou para outros pontos. E se colocar no fim de viabilização de ao menos 2104 

um ponto de acesso virtual aos diretamente impactados...   2105 
 2106 
 2107 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2108 
Ambiente) – Nós estamos fazendo aqui para contemplar... estamos fazendo 2109 

aqui uma alteração sugestiva para contemplar essas observações, deixa só o 2110 
nosso... só um segundo e a gente rever o texto. Acho que o texto para ficar 2111 
bom tem que ser assim mesmo, vamos lá, escreve, troca, volta. Peço aos 2112 
senhores e senhoras aí que leiam a versão do texto da forma disponibilizado e 2113 
vejam se tem algum comentário para gente poder avançar. Mário. 2114 

 2115 

 2116 
O SR. MÁRIO AUGUSTO DE CAMPOS CARDOSO (CNI) – Ministro, como a 2117 

gente já colocou no caput que vai ficar a cargo do órgão ambiental, acho que 2118 
não cabe esse finalzinho: conforme análise do caso pela autoridade 2119 
licenciadora, porque no caso já diz que ele é ele que vai definir essa situação. 2120 
 2121 

 2122 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Eu 2123 

prefiro ser redundante senhor Ministro. 2124 
 2125 
 2126 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2127 
Ambiente) – Eu entendo que numa análise mais técnica não precisa, mas 2128 

acho que aqui como há dúvida e uma preocupação relevante, vamos deixar, eu 2129 
sugiro a gente deixar que não perde nada, o máximo você tem um termo a 2130 

mais aí, mas é sobre o mesmo princípio, mesma preocupação de permitir que 2131 
autoridade faça isso. Artur? 2132 

 2133 
 2134 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2135 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Sim, Ministro. 2136 
 2137 

 2138 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2139 

Ambiente) – Você levantou a mão, quer falar alguma coisa. 2140 

 2141 

 2142 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2143 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Levantei? Perdão, esqueci de baixar a mão. 2144 
 2145 
 2146 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2147 
Ambiente) – Então, vou ler aqui a forma final da redação e a gente e a gente já 2148 
põe em votação. Viabilização observada a segurança sanitária dos 2149 
participantes, de ao menos um ponto de acesso virtual os diretamente 2150 
impactados pelo empreendimento e, caso se faça necessário, de outros pontos 2151 
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conforme a análise do caso pela autoridade licenciadora. Eu acho que com isso 2152 
nós cobrimos todas as preocupações externadas. Dr. Fátima, Monique, Artur, 2153 

Jaime, CNI então, dito isso, eu acho que podemos fazer a apreciação a 2154 
votação de texto todo apresentado, peço a secretaria que faça a votação 2155 
nominal conforme a lista. 2156 
 2157 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Ok, 2158 

vamos projetar na tela da votação nominal. Entidades Ambientalistas de Âmbito 2159 
Nacional: Associação Novo Encanto.  2160 
 2161 
 2162 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 2163 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim.  2164 

 2165 
 2166 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2167 
Associação Rare do Brasil.  2168 
 2169 
 2170 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim. 2171 
 2172 

 2173 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2174 
Comissão Ilha Ativa.  2175 

 2176 
 2177 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Contrária.  2178 
 2179 

 2180 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 2181 

Internacional Sócio Ambiental Chico Mendes.  2182 
 2183 

 2184 
O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 2185 
O Instituto Internacional Sócio Ambiental Chico Mendes vota sim.  2186 

 2187 
 2188 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNA. 2189 

 2190 

 2191 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim.  2192 
 2193 
 2194 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2195 

Entidades Empresariais, CNI.  2196 
 2197 
 2198 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim.  2199 
 2200 
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 2201 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2202 

Governos Municipais: Belém. Pio Menezes está presente? Vou chamar, então, 2203 
Porto Alegre, caso Pio volte.  2204 
 2205 
 2206 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Porto 2207 

Alegre, sim.  2208 
 2209 
 2210 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2211 
Governos Estaduais: Mato Grosso do Sul.  2212 

 2213 

 2214 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-2215 

Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul, sim.  2216 
 2217 
 2218 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí 2219 

vota sim.  2220 
 2221 

 2222 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 2223 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí, vota sim.  2224 

 2225 
 2226 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 2227 
Janeiro.  2228 

 2229 
 2230 

O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 2231 
Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro sim.  2232 

 2233 
 2234 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 2235 

Grande do Sul.  2236 
 2237 

 2238 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2239 

Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul, sim.  2240 
 2241 
 2242 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2243 
Tocantins.  2244 

 2245 
 2246 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 2247 
Norte/Tocantins) – Tocantins, sim.  2248 
 2249 
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 2250 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 2251 

Federal: Casa Civil.  2252 
 2253 
 2254 
O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim.  2255 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA.  2256 

 2257 
 2258 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim.  2259 
 2260 
 2261 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Mapa. 2262 

Mapa está presente? Vou passar para a Ministério de Desenvolvimento 2263 
Regional.  2264 

 2265 
 2266 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – MDR, vota sim.  2267 
 2268 

 2269 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2270 

Ministério da Economia. Ministério de Infraestrutura.  2271 
 2272 
 2273 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 2274 
Infraestrutura) – Sim.  2275 

 2276 
 2277 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2278 
Ministério de Minas e energia.  2279 

 2280 
 2281 

A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim.  2282 
 2283 
 2284 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2285 
Secretaria de Governo da Presidência da República. 2286 

 2287 

 2288 

O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 2289 
Presidência da República) – Sim.  2290 
 2291 
 2292 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – O 2293 

resultado nós temos 17 votos a favor e um contrário. 2294 
 2295 
 2296 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Srª. 2297 
Renata, Sr. Ministro, só o documento está reiterando que é no período da 2298 
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pandemia né? Que a gente leu o texto, mas a parte de cima está reiterando 2299 
que é o período da pandemia. 2300 

 2301 
 2302 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2303 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – No caput. 2304 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Está 2305 

bem. 2306 
 2307 
 2308 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2309 
Ambiente) – Processo revisão da resolução 375/2006, que define critérios e 2310 

procedimentos para uso agrícola de lodo de esgoto gerados em estações de 2311 

tratamento de esgoto sanitário e seus produtos derivados o secretário André 2312 
França fará a apresentação da matéria. 2313 

 2314 
 2315 
O SR. ANDRÉ LUIZ FELISBERTO FRANÇA (Secretário de Qualidade 2316 
Ambiental/MMA) – Bom dia a todos. Bom dia, Ministro, cumprimento-o, 2317 

cumprimento os demais membros do conselho. Uma breve explanação sobre a 2318 
matéria, uma matéria... a proposta trata de uma resolução que define o melhor 2319 

aproveitamento para o lodo de esgoto de estações de tratamento, definindo os 2320 
critérios e procedimento para a produção e aplicação do biossólido em sólidos 2321 
em solos, é importante ressaltar que essa matéria foi aprovada integralmente 2322 

por unanimidade, isto é, todos os artigos foram aprovados por unanimidade na 2323 
Câmara Técnica, sendo uma proposta de consenso entre os representantes do 2324 

Governo Federal, estados, municípios, entidades ambientalistas e setor 2325 
produtivo, em relação a importância da proposta estima-se que o Brasil gera 2326 

mais de 1 milhão de toneladas de lodo e estação de tratamento por ano, o que 2327 
tende a aumentar com a aprovação do novo marco legal do saneamento e, 2328 

muitas vezes, esse material não tem a destinação apropriada e esta resolução 2329 
permite dar um tratamento mais nobre a esse material, quando tratado de 2330 

forma apropriada o lodo pode ser transformado em biossólido e ser utilizado 2331 
como bio fertilizante na agricultura e na recuperação de áreas degradadas, no 2332 
entanto, faltavam diretrizes gerais que orientassem com base em critérios 2333 

técnicos objetivos e procedimentos claros esse aproveitamento de forma a 2334 
possibilitar a viabilidade econômica e ambiental desse uso desuso, o que se 2335 

pretende alcançar com a presente proposta ora apreciada pelo conselho, que 2336 

obteve previamente aprovação na Câmara técnica como dito e também 2337 

aprovação jurídica, a matéria foi examinada, também. Ao final, restam três 2338 
ajustes redacionais que não afetam o mérito da proposta e a sugestão de 2339 
encaminhamento é que o conselho delibere o texto base e na sequência eu 2340 
explico os ajustes redacionais em conjunto com a Abes nós identificamos, são 2341 
pequenos ajustes fazemos na sequência e apresentamos após apresentação 2342 

do texto base da matéria, permaneço a disposição do conselho. 2343 
 2344 
 2345 
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O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2346 
Ambiente) – Vamos, portanto, colocar em debate e votação o texto base, para 2347 

depois analisarmos as emendas. Artur. 2348 
 2349 
 2350 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2351 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Ministro, o tocante, eu vou repassar 2352 

rapidamente, é um excelente texto, eu acho que a gente precisa avançar 2353 
efetivamente, só mencionar que o Estado do Rio Grande do Sul licencia a 2354 
aplicação de lodos em estações de tratamentos dos efluentes industriais aqui, 2355 
são os industriais aqui, em solo agrícola, tem mais de vinte anos que nós 2356 
trabalhamos com este licenciamento e a gente tem uma preocupação porque 2357 

muitos desses efluentes, eles são destinados a centros de compostagem e 2358 

pela resolução esses centros de compostagem seriam transformados em 2359 
unidades gestoras de lodo. Ocorre que essas centrais de compostagem que 2360 

tem autorização, estão registrados no Ministério da Agricultura e já se utiliza 2361 
disto, terão extrema dificuldades de se adequar na resolução no que tange ao 2362 
correto rastreamento, por quê? Porque por vezes, inclusive ele já está 2363 
comercializando, venda livre no comércio em embalagens pequenas, inclusive 2364 

no Super Mercados, onde você dentro de todo aquele trabalho você têm 2365 
dificuldades de identificar aquele resíduo que foi destinado. Então, a sugestão 2366 

do estado do Rio Grande do Sul, é no sentido de que venha a se suprimir o 2367 
parágrafo primeiro do Art.1º, da qual trata dos processos industriais, para que 2368 
se deixe os processos... os efluentes dos processos industriais numa resolução 2369 

específica de processos industriais, não sendo possível a compreensão dos 2370 
meus colegas conselheiros, a sugestão alternativa então seria de inclusão no 2371 

parágrafo terceiro dizendo também que não se aplica caso registrado no 2372 
Ministério da Agricultura, não se aplica inclusive para os processos industriais 2373 

e, por fim, solicitar que seja incluído na resolução uma regra, um período de 2374 
transição e adequação a resolução porque, como mencionei, a gente aqui no 2375 

Rio Grande do Sul tem mais de 20 anos que faz licenciamento com êxito 2376 
desses efluentes. Obrigado. 2377 

 2378 
 2379 
O SR. ANDRÉ LUIZ FELISBERTO FRANÇA (Secretário de Qualidade 2380 

Ambiental/MMA) – Só esclarecimento, agradeço ao conselheiro. Isso já é uma 2381 
proposta de emenda, a gente está um passo antes que é deliberação sobre o 2382 

texto base, eu tenho até comentários a fazer sobre o que o conselheiro 2383 

apresentou, mas só seguindo a ordem regimental estamos ainda no momento 2384 

da deliberação do texto base, depois nós seguimos as emendas. 2385 
 2386 
 2387 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2388 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Peço desculpas, não verifiquei a emenda 2389 

aqui comigo.  2390 
 2391 
 2392 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2393 
Ambiente) – Artur, e demais colegas, vamos apreciação e votação do texto 2394 
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base e aí eventualmente na segunda fase das respectivas emendas como essa 2395 
já apresentada. Então, em votação de todos peço que se faça de modo 2396 

nominal pela secretaria, votação do texto base apresentada. 2397 
 2398 
 2399 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Ok, Sr. 2400 
Ministro. Vamos só aguardar a projeção da lista na tela. Entidades 2401 

Ambientalistas de Âmbito Nacional: Associação Novo Encanto.  2402 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 2403 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim.  2404 
 2405 
 2406 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2407 

Associação Rare do Brasil.  2408 
 2409 

 2410 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Não.  2411 
 2412 
 2413 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2414 
Comissão Ilha Ativa.  2415 

 2416 
 2417 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Não.  2418 

 2419 
 2420 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 2421 
Chico Mendes.  2422 

 2423 
O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 2424 

Sim.  2425 
 2426 

 2427 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2428 
Entidades Empresariais, CNA.  2429 

 2430 
 2431 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim.  2432 

 2433 

 2434 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI.  2435 
 2436 
 2437 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim.  2438 

 2439 
 2440 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2441 
Governos Municipais: Belém. Porto Alegre. 2442 
 2443 
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 2444 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Porto 2445 

Alegre, sim. 2446 
 2447 
 2448 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2449 
Governos Estaduais: Mato Grosso do Sul. 2450 

 2451 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-2452 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul, sim. Parabéns aí a equipe 2453 
técnica. 2454 
 2455 

 2456 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 2457 
 2458 

 2459 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 2460 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí, sim. 2461 
 2462 

 2463 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 2464 

Janeiro. 2465 
 2466 
 2467 

O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 2468 
Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro, sim. Parabéns aí, ao amigo e 2469 

conterrâneo, André França. 2470 
 2471 

 2472 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 2473 

Grande do Sul. 2474 
 2475 

 2476 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2477 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul, sim. Ratificando aí a 2478 

palavra dos colegas. Parabéns, André e equipe. 2479 
 2480 

 2481 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2482 

Tocantins. 2483 
 2484 
 2485 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 2486 
Norte/Tocantins) – Tocantins, sim. 2487 

 2488 
 2489 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 2490 
Federal: Casa Civil. 2491 
 2492 
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 2493 
O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim. 2494 

 2495 
 2496 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 2497 
 2498 
 2499 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 2500 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Mapa. 2501 
 2502 
 2503 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim. 2504 

 2505 

 2506 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 2507 

 2508 
 2509 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim 2510 
 2511 

 2512 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2513 

Ministério da Economia. Ministério de Infraestrutura. 2514 
 2515 
 2516 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Voto 2517 
sim e parabenizo pela proposta. 2518 

  2519 
 2520 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2521 
Ministério de Minas e Energia. 2522 

 2523 
 2524 

A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim. 2525 
 2526 
 2527 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2528 
Secretaria de Governo. 2529 

 2530 

 2531 

O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 2532 
Presidência da República) – Sim. 2533 
 2534 
 2535 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Então, o 2536 

resultado na tela. 17 votos sim e 2 não. Material aprovado. Agora, as emendas.  2537 
 2538 
 2539 
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O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2540 
Ambiente) – Aprovado o texto base, vamos discutir as emendas propostas. 2541 

Iniciando, portanto, peço apresentação das emendas. André. 2542 
 2543 
 2544 
O SR. ANDRÉ LUIZ FELISBERTO FRANÇA (Secretário de Qualidade 2545 
Ambiental/MMA) – Obrigado, Sr. Ministro, passaremos a discussão das 2546 

emendas, peço ao DCONAMA que projete em tela as alterações. Como eu 2547 
adiantei são ajustes pontuais começando no inciso 24 do Art.2º , uma 2548 
adequação da redação, na verdade, que a taxa máxima anual ela se refere a 2549 
quantidade máxima de substâncias químicas não do biossólido como estava 2550 
escrito, aplicado por unidade de área no período de um ano, em destaque em 2551 

azul a principal mudança. Isso para manter coerência com o restante do texto 2552 

que trata dessa forma, eu vou sugerir como são ajustes redacionais pequenos 2553 
apresentar 3 propostas e deliberarmos em conjunto. O próximo item no Art. 26, 2554 

no inciso I. Pode descer um pouquinho mais para posicionar a proposta, pronto 2555 
aí. Na primeira linha foi um erro de digitação no segundo NH3, saiu NNH3, mas 2556 
na verdade, amônia NH3, então essa correção e na penúltima linha incluiu uma 2557 
quebra de linha, já que a gente define ali um outro parâmetro. Volta ali, por 2558 

favor, para que todos possam ver. Então, nesse item o ajuste na primeira linha, 2559 
com NH3, tinha um N a mais. E na última linha, na penúltima linha uma quebra 2560 

de linha porque tinham duas definições na mesma linha, poderia gerar alguma 2561 
dúvida interpretativa e o último ponto, no Art. 26, no inciso III, nas fórmulas 2562 
faltou incluir um par de parênteses, esses parênteses orientam a ordem em 2563 

que calculo deve ser feito. Então, foi feito esse ajuste, a inclusão do parâmetro 2564 
ter, já a taxa anual aplicada e a correspondência no texto dos parâmetros, 2565 

colocando a taxa anual e a unidade referente ao ano. Na alínea B, mesma... 2566 
há, também, aqui uma remissão, a tabela 4, o parâmetro que deve ser 2567 

considerado no cálculo está na segunda coluna e não na primeira coluna, na 2568 
alínea B, deforma semelhante o par de parênteses na operação que linha 2569 

menos J e a remissão, também, na tabela que é a quarta coluna e não a 2570 
terceira coluna, são apenas esses os ajustes. No demais, reitero, foi uma 2571 

proposta na Câmara Técnica aprovada por unanimidade, todos os segmento 2572 
votaram de forma favorável e em conjunto com a ABES que participou do 2573 
processo desde o início, após a aprovação identificamos esses pequenos 2574 

ajustes redacionais para conferir uma leitura mais adequada, portanto, eu 2575 
submeto ao Sr. Ministro, a colocada em votação das três emendas já que são 2576 

ajustes redacionais e as explicações já foram dadas em conjunto. 2577 

 2578 

 2579 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2580 
Ambiente) – Da minha parte nenhuma objeção em análise das emendas em 2581 
conjunto. Indago aos colegas se podemos proceder dessa forma à votação? 2582 
Bom, então, de acordo com o formato, em votação de maneira conjunta a 2583 

análise das emendas em caráter nominal. Pode iniciar a Secretaria. 2584 
 2585 
 2586 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – A tela já 2587 
está projetada. Entidades Ambientalistas de âmbito Nacional, Associação Novo 2588 

Encanto. 2589 
 2590 
 2591 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 2592 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 2593 

 2594 
 2595 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rare. 2596 
 2597 
 2598 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Não. 2599 

 2600 
 2601 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2602 
Comissão Ilha Ativa. 2603 
 2604 
 2605 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Não. 2606 
 2607 

 2608 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 2609 
Chico Mendes. 2610 

 2611 
 2612 

O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 2613 
Sim. 2614 

 2615 
 2616 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2617 
Entidades Empresariais, CNA. 2618 

 2619 
 2620 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim. 2621 

 2622 
 2623 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI. 2624 

 2625 

 2626 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim. 2627 
 2628 
 2629 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2630 

Governos Municipais, Belém. Porto Alegre. 2631 
 2632 
 2633 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Porto 2634 
Alegre, sim. 2635 
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 2636 
 2637 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – São 2638 
Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 2639 
 2640 
 2641 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-2642 

Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul, sim. 2643 
 2644 
 2645 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 2646 
Piauí está presente? Rio de Janeiro? 2647 

O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 2648 

Sudeste/Rio de Janeiro) – Sim. 2649 
 2650 

 2651 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 2652 
Janeiro, sim. Rio Grande do Sul. 2653 
 2654 

 2655 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2656 

Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul, no tocante a essas 2657 
emendas votadas de forma aglutinada, que são de redação, sim. 2658 
 2659 

 2660 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2661 

Tocantins. 2662 
 2663 

 2664 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 2665 

Norte/Tocantins) – Ok. Sim. 2666 
 2667 

 2668 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 2669 
Federal, Casa Civil. 2670 

 2671 
 2672 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim. 2673 

 2674 

 2675 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 2676 
 2677 
 2678 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 2679 

 2680 
 2681 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA.  2682 
 2683 
 2684 
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O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim.  2685 
 2686 

 2687 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 2688 
 2689 
 2690 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim. 2691 

 2692 
 2693 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2694 
Ministério da Economia. Ministério de Infraestrutura. 2695 
 2696 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 2697 

Infraestrutura) – Sim. 2698 
 2699 

 2700 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2701 
Infraestrutura sim. Ministério de Minas e Energia. 2702 
 2703 

 2704 
A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim. 2705 

 2706 
 2707 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2708 

Secretaria de Governo. 2709 
 2710 

 2711 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 2712 

Presidência da República) – Sim. 2713 
 2714 

 2715 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Então, 2716 

nós temos 16 votos a favor e 2 contrários. Proposta, emendas aprovadas. 2717 
 2718 
 2719 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2720 
Ambiente) – Bom, próximo tema da pauta... 2721 

 2722 

 2723 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2724 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Só uma questão de ordem, Ministro. Eu fiz 2725 
um (...) da votação do texto e aí foi mencionado pelo André que discutiríamos, 2726 
inclusive, esse tema nas emendas, mas não apareceu a emenda no tocante ao 2727 
que nós argumentamos. Aí nós estamos encaminhando por uma proposta de 2728 

emenda, que ou a emenda suprimir o § 1º do art. 1º pelas razões expostas, 2729 
alternativamente não sendo consenso à inclusão no § 3º do art. 1º, que 2730 
também para os efluentes, tratamento de efluentes de processos industriais 2731 
não se aplica o produto caso ele seja registrado no mapa, porque se não nós 2732 
teremos grandes problemas aqui no Rio Grande do Sul de ordem de 2733 
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empreendimentos licenciados a mais de 20 anos que não continuaram, não 2734 
terão continuidade da sua atividade, nós passaremos a ter problemas na 2735 

destinação desses efluentes. E a terceira seria uma colocação no texto de um 2736 
período para adequação aqui ao texto, porque como a gente já licencia, nós 2737 
vamos ter até um período para adequação alguns limites aqui que estão 2738 
expostos. 2739 
 2740 

 2741 
O SR. ANDRÉ LUIZ FELISBERTO FRANÇA (Secretário de Qualidade 2742 
Ambiental/MMA) – Senhor Conselheiro, apenas alguns esclarecimentos 2743 
buscando o entendimento convergente. A matéria, o ponto de partida foi o 2744 
aproveitamento do lodo na transformação do biossólido, o lodo de Estação de 2745 

Tratamento de Efluentes Sanitários. Esse foi o ponto de partida. O § 1º do art. 2746 

1º, ele foi acrescentado justamente para contemplar efluentes industriais de 2747 
característica orgânica gerada por indústria de alimentos, bebidas, laticínios e 2748 

outros, que por similaridade, desde que atendidos os critérios da Resolução 2749 
pudessem ter o mesmo aproveitamento. Então, o § 1º ele foi incluído no 2750 
sentido de ampliar o escopo da proposta para também permitir esses efluentes 2751 
deixando a discricionariedade ao órgão ambiental competente. Então, ao que 2752 

me parece, uma primeira leitura, o caso exposto por Vossa Senhoria agora já 2753 
estaria contemplado no § 1º, porque uma vez admitido pelo órgão ambiental 2754 

competente, desde que atendido os critérios e parâmetros, esse efluente 2755 
também pode ser utilizado. Em relação aos produtos registrados no MAPA e o 2756 
MAPA acompanhou as discussões da Câmara Técnica, nós incluímos no § 3º 2757 

um dispositivo esclarecendo exatamente esse aspecto de que não se aplica 2758 
produto derivado de lodo registrado no MAPA, porque esse já tem um 2759 

procedimento específico. Eu consulto o Conselheiro se, relendo agora esse 2760 
dispositivo, as suas preocupações se encontram atendidas? 2761 

 2762 
 2763 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2764 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Perfeito. Eu agrego a isso, eu compreendi 2765 

as suas colocações e qual é a nossa preocupação? Atender a Resolução, 2766 
certo, significa que você tem que seguir, inclusive, a questão do rastreio até o 2767 
ponto final. Se você me disser que, eu posso estar interpretando errado, dizer 2768 

que este rastreio é da indústria até a UGL e a partir dali você não precisa mais 2769 
fazer esse rastreio, ok, por quê? Porque aqui no Rio Grande do Sul nós temos 2770 

essa situação de que muitas indústrias encaminham os seus efluentes para 2771 

Centros de Compostagem, que serão mimetizados, serão transformadas em 2772 

UGL, é possível fazer esse rastreio, mas depois na cadeia futura não mais, 2773 
porque você acaba diluindo todo esse resíduo por uma situação de 2774 
comercialização já posicionada e posta no mercado. 2775 
 2776 
 2777 

O SR. ANDRÉ LUIZ FELISBERTO FRANÇA (Secretário de Qualidade 2778 
Ambiental/MMA) – Sobre esse aspecto vale à consulta as referências 2779 
existentes a rastreabilidade na Resolução. A primeira é a própria definição 2780 
como a capacidade de relacionar a origem, quantidade e qualidade do 2781 
biossólido com as respectivas áreas de aplicação, ou seja, no plano que será 2782 
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gerado, no documento que vai orientar o plano gerenciamento da UGL, que 2783 
deve conter a descrição do processo do gerenciamento do lodo de esgoto 2784 

sanitário desde a etapa da geração até a aplicação, ele faz a indicação das 2785 
áreas. Então, esse é o documento associado a essa rastreabilidade, que 2786 
também tem associado à anotação de responsabilidade técnica conferindo aí a 2787 
responsabilidade pela elaboração, além de outros aspectos relacionados a 2788 
qualidade do biossólido, a forma de monitoramento dos lotes, enfim, como 2789 

encontra melhor explicado no art. 7º. Terão em princípio essa previsão seria no 2790 
sentido de contemplar também esse lodo de natureza industrial, mas 2791 
predominantemente orgânica, a aplicação da Resolução né. Foram conversas 2792 
com a Confederação Nacional da Indústria e com Confederação Nacional da 2793 
Agricultura, que também podem se manifestar, no sentido de não restringir a 2794 

esses efluentes a aplicação da Resolução já que não há outro instrumento 2795 

específico para tratar do lodo de natureza industrial nos termos como foi 2796 
tratado aqui. 2797 

 2798 
 2799 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 2800 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul, atendido, esclarecido. 2801 

Agradeço aí as explicações e a tecnicidade apontada. Obrigado. Retiramos. 2802 
 2803 

 2804 
O SR. ANDRÉ LUIZ FELISBERTO FRANÇA (Secretário de Qualidade 2805 
Ambiental/MMA) – Obrigado, Conselheiro. Bem, não havendo emendas 2806 

adicionais, restitua, então, a palavra aqui ao nosso Ministro para condução do 2807 
próximo item da pauta. Agradeço a todos os Conselheiros. 2808 

 2809 
 2810 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2811 
Ambiente) – Bom, próximo item proposta de alteração de Resolução do 2812 

CONAMA 411/2009, que dispõe sobre procedimento de inspeção de produtos 2813 
e subprodutos florestais madeireiros de origem nativa. A apresentação do 2814 

assunto caberá ao Secretário Eduardo Camerini. Então, o Presidente do 2815 
IBAMA fará a apresentação. Desculpe. 2816 
 2817 

 2818 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Obrigado, Ministro. Coloca a 2819 

apresentação na tela, que eu não estou vendo. Bom, está sendo proposta a 2820 

proposta de alteração de Resolução do CONAMA 411/2009. A gente teve uma 2821 

tramitação aí desde o ano de 2008 em vários órgãos e debates da Sociedade 2822 
Civil. Passa para o próximo. A mudança visa basicamente colocar 2823 
rastreabilidade no DOF, que é algo que a gente tem que prezar sempre, eu vou 2824 
ter rastreabilidade da arvore que cai na floresta até ela chegar no seu local de 2825 
destino e esse é um passo do DOF, que a gente está fazendo hoje em 2020, o 2826 

DOF foi criado em 2006 e agora em 2020 a gente está criando essa 2827 
rastreabilidade colocando mais segurança no processo de acompanhamento 2828 
da cadeia da madeira. Próximo. A discussão vem em junho de 2018 no setor 2829 
privado e depois a Câmara Técnica capitaneada pelo IBAMA, Serviço Florestal, 2830 
ABEMA, vários outros órgãos também, confederações também participaram. 2831 
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Próximo. Em janeiro de 2020, eu acho que foi apresentada pela CNI uma 2832 
proposta de emendas, o resultado do trabalho. Em fevereiro a Câmara Técnica, 2833 

liderada pelo IBAMA, aprovou por unanimidade essa Minuta e a gente vem 2834 
trazer os aprimoramentos dessa proposta de alteração do CONAMA, a gente 2835 
vai rever e definir algumas nomenclaturas. Isso é importante para evitar 2836 
insegurança na hora de saber o que é o que, mesma coisa com o glossário, a 2837 
gente simplifica um pouco. Teve uma revisão dos coeficientes volumétricos e 2838 

resíduos do processo de produção. Incluímos também o mecanismo da 2839 
rastreabilidade, que é basicamente a grande alteração dessa proposta de 2840 
alteração da CONAMA, essa segurança no transporte da madeira que começa 2841 
com o Sinaflor quando cotado ali no plano de manejo e etc. e depois passa 2842 
também pelo transporte, quer dizer, do Sinaflor vem para o DOF. As 2843 

vantagens, a gente tem a eficiência e economicidade para a fiscalização, fica 2844 

mais fácil para fiscalizar, gera menos divergência interpretativa. Então, o 2845 
trabalho de fiscalização rende mais, vai ficar mais rápido e obviamente também 2846 

tem uma organização no Setor Florestal de segurança na cadeia na questão do 2847 
transporte. Tem 1 ano aí a 6 meses a proposta de Resolução para texto-base 2848 
70 dias, vai ter emenda, mas enfim, 70 dias para a gente fazer a rastreabilidade 2849 
com a volumetria da madeira e com isso possibilitar que o Sinaflor, aquele 2850 

corte na floresta, tenha o acompanhamento de rastreabilidade corte durante o 2851 
transporte. É isso. Consideração, a gente colocou um gráfico aqui, inventário 2852 

florestal; a declaração de corte, que a gente está colocando agora no Sinaflor 2853 
mais, entra em vigor agora em agosto, é sistema isso, não tem nada a ver com 2854 
o CONAMA. Gera o saúdo até a serraria, a gente tem esse transporte 2855 

controlado, vamos dizer assim, com essa rastreabilidade. Em suma, a proposta 2856 
é essa, eu acho que a CNI talvez queira falar alguma coisa também, enfim, e 2857 

outros membros. Vou encerrar por aqui. 2858 
 2859 

 2860 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 2861 

Meio Ambiente/MMA) – Eu agradeço ao Eduardo Bim, Presidente do IBAMA. 2862 
Passo a palavra para a CNI, proponente da matéria. 2863 

 2864 
 2865 
O SR. MÁRIO AUGUSTO DE CAMPOS CARDOSO (CNI) – Obrigado, 2866 

Secretário. Eu só queria reforçar o que foi falado pelo Presidente do IBAMA 2867 
logo no início. Esse processo ele já vem sendo construído desde 2018, então 2868 

não é uma coisa que aconteceu agora, bem antes, inclusive, da reformulação 2869 

do CONAMA. Então, ele foi apresentado ao CIPAM 2018, já resultado de uma 2870 

conversa com os órgãos fiscalizadores, com o IBAMA e com o Serviço 2871 
Florestal, apresentamos em 2018, ele foi trabalhado todo o final de 2018 e 2872 
2019, inclusive enquanto o CONAMA estava em recesso naquela alteração que 2873 
teve; foi aprovado por unanimidade na Câmara Técnica de Florestas. Então, é 2874 
um processo que já vem sendo burilado ali, já vem sendo trabalhado pelo 2875 

órgão fiscalizador adequando, inclusive, aos processos de fiscalização já 2876 
existentes. Então, teve a participação não somente do IBAMA, mas também 2877 
dos órgãos estaduais na elaboração desse processo, porque tem uma 2878 
necessidade do empreendedor do setor de tornar o processo mais ágil, mas 2879 
também a gente tem que garantir o tratamento adequado para a questão 2880 
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ambiental, que é obrigação dos órgãos fiscalizadores, por isso até que 2881 
demorou tanto esse processo para ser finalizado. Obrigado. 2882 

 2883 
 2884 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2885 
Ambiente) – Bom, colocando, então em votação o texto base. Peço a 2886 
Secretaria Executiva que promova uma indagação nominal. 2887 

 2888 
 2889 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2890 
Entidades Ambientalistas de âmbito Nacional, Associação Novo Encanto. 2891 
 2892 

 2893 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 2894 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 2895 

 2896 
 2897 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2898 
Associação Rare do Brasil. 2899 

 2900 
 2901 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Eu 2902 
tenho só uma dúvida, os anexos eles estão contidos nesse regulamento? 2903 
Porque nos anexos possuem as diretrizes, não foi aberto para discussão. 2904 

 2905 
 2906 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim, Monique. Boa tarde. 2907 
Bom dia. Contidos sim. 2908 

 2909 
 2910 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Todos 2911 
os anexos que já existiam eles permanecem, porque possuem as diretrizes? 2912 

 2913 
 2914 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 2915 

 2916 
 2917 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Ok. 2918 

 2919 

 2920 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – A alteração é pontual. 2921 
 2922 
 2923 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Uma observação, 2924 

Bim e Ministro. Luciano, da Comissão Ilha Ativa. Eu vi que o Anexo I da 2925 
Resolução vigente, a 41, ele foi tirado e eu não vi nenhuma outra previsão 2926 
aonde que aparece estabelecer o Anexo I consta na atual revisão. 2927 
 2928 
 2929 
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O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Mas, o que está sendo 2930 
alterado é só o que está publicado no site. 2931 

 2932 
 2933 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Sim, mas eu estou 2934 
falando foi tirado, porque está no art. 2 no parágrafo. 2935 
 2936 

 2937 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Mas, para ele ser retirado, a 2938 
gente precisa colocar expressamente em retirada, se não mantém. Ele não foi 2939 
retirado, ele só não consta lá, mas ele não foi retirado. É só o que a gente vota 2940 
expressamente no texto que influencia na CONAMA. 2941 

 2942 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 2943 
Obrigada pelo esclarecimento. 2944 

 2945 
 2946 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Isso gera uma 2947 
confusão de entendimento, Bim, e ao Ministro. Foi disponibilizado justamente 2948 

esses pontos. Para mim ficou claro que o Anexo I tinha sido suprimido. 2949 
 2950 

 2951 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Só reforçando. O Anexo I 2952 
continua, só tem alteração o que a gente expressamente votar aqui. O que tiver 2953 

no texto está no site. 2954 
 2955 

 2956 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Eu posso sugerir 2957 

que esteja disponibilizado o que de fato está sendo alterado, que seja 2958 
disponibilizado na tela, para a gente saber de fato. 2959 

 2960 
 2961 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Está no site. 2962 
 2963 
 2964 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Eu vi que está no 2965 
site. Mas, eu estou falando a versão do que está sendo retirado e o que está 2966 

sendo suprimido, e o que fica que não vai ter modificações. 2967 

 2968 

 2969 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Eu peço 2970 
a palavra. Licença, aqui é Jazette Renata, DConama. Luciano, toda a 2971 
discussão da matéria, ela está publicada na Câmara técnica todas as versões, 2972 
versões sujas, versão limpa, todas as discussões desde o início como o Bim 2973 

fez a apresentação aqui no início, todo o histórico dessa proposta está nas 2974 
Câmaras Técnicas que você pode acompanhar linchando, clicando nesse link 2975 
do processo que foi na pauta comentada, se você clicar aí abrindo o link da 2976 
tramitação. Só para concluir, Luciano, só um minuto. Então, até para facilitar o 2977 
entendimento, a gente publica na Plenária só a Minuta limpa, que é o que está 2978 
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sendo votado que vai ser alterado; o que não está no site não vai ser mexido. 2979 
Então, o que nós estamos aprovando é essa Minuta que está publicada na 2980 

reunião de hoje. O que não está no site não está sendo alterado na Resolução. 2981 
 2982 
 2983 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Entendido, 2984 
Renata. Muito grato. 2985 

 2986 
 2987 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 2988 
Ambiente) – Ótimo. Então, tendo explicado. Peço, então, vamos avançar com 2989 
a votação nominal, conforme temos feito. 2990 

 2991 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 2992 
Associação Rare do Brasil. 2993 

 2994 
 2995 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim, 2996 
só confirmando o entendimento com os anexos que não foram suprimidos. 2997 

Obrigada. 2998 
 2999 

 3000 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3001 
Comissão Ilha. 3002 

 3003 
 3004 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Comissão Ilha 3005 
Ativa, a gente vota não. Comissão Ilha Ativa vota não. 3006 

 3007 
 3008 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Aqui é o João 3009 
Carlos, CNA, eu não sei se fui questionado, porque para mim ficou... 3010 

 3011 
 3012 
O SR. NÃO IDENTIFICADO – Renata, não estamos te ouvindo. O microfone 3013 

está desativado. 3014 
 3015 

 3016 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Perdão. 3017 

Peço desculpa. Instituto Chico Mendes, vota sim ou não? 3018 
 3019 
 3020 
O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 3021 
Vota sim. 3022 

 3023 
 3024 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3025 
Entidades empresariais, CNA. 3026 
 3027 
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 3028 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim. 3029 

 3030 
 3031 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI.  3032 
 3033 
 3034 

O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim. 3035 
 3036 
 3037 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3038 
Governos Municipais, Belém. Não está presente. Porto Alegre. 3039 

 3040 

A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Porto 3041 
Alegre, sim. 3042 

 3043 
 3044 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3045 
Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 3046 

 3047 
 3048 

O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-3049 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul vota sim. 3050 
 3051 

 3052 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 3053 

 3054 
 3055 

A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 3056 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí vota sim. 3057 

 3058 
 3059 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Não está 3060 
aparecendo ali a marcação. Só um minutinho. Rio de Janeiro. 3061 
 3062 

 3063 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 3064 

Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro vota sim. 3065 

 3066 

 3067 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 3068 
Grande do Sul. 3069 
 3070 
 3071 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 3072 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul vota sim. 3073 
 3074 
 3075 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3076 
Tocantins. 3077 

 3078 
 3079 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 3080 
Norte/Tocantins) – Sim. 3081 
 3082 

 3083 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 3084 
Federal, Casa Civil. 3085 
 3086 
 3087 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim. 3088 

 3089 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 3090 

 3091 
 3092 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 3093 
 3094 

 3095 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA. 3096 

 3097 
 3098 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim. 3099 

 3100 
 3101 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Elvison, 3102 
eu acho que ficou baixinho, é sim. 3103 

 3104 
 3105 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – MAPA, sim. 3106 
 3107 

 3108 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 3109 
 3110 

 3111 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim. 3112 

 3113 

 3114 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3115 
Ministério da Economia. 3116 
 3117 
 3118 
O SR. RICARDO JOSÉ MACEDO DOS SANTOS (Ministério da Economia) – 3119 

Sim. 3120 
 3121 
 3122 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3123 
Ministério de Infraestrutura. 3124 
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 3125 
 3126 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 3127 
Infraestrutura) – Sim. 3128 
 3129 
 3130 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3131 

Ministério de Minas e Energia. 3132 
 3133 
 3134 
A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim. 3135 
 3136 

 3137 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3138 
Secretaria de Governo. 3139 

 3140 
 3141 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 3142 
Presidência da República) – Sim. 3143 

 3144 
 3145 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3146 
Portanto... 3147 
 3148 

 3149 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3150 

Ambiente) – Aprovada a matéria do texto base. Há emendas propostas? 3151 
 3152 

 3153 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – A gente 3154 

vai abrir a Minuta, (...) Conselheiros ontem e sugiro (...) inserir no texto. 3155 
 3156 

 3157 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3158 
Ambiente) – Ok. 3159 

 3160 
 3161 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Art. 9. 3162 

Representante da Ilha Ativa. 3163 

 3164 
 3165 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3166 
Ambiente) – Bom, nos parece uma emenda muito direta, não havendo 3167 
necessidade aqui de grande discussão, eu acho que todos aqui é bem direta. 3168 

Vamos colocar em votação a proposta da emenda Ilha Ativa. Secretaria. 3169 
 3170 
 3171 



66 

 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Vou 3172 
seguir, então, com a votação. Entidades Ambientalistas de âmbito Nacional, 3173 

Associação Novo Encanto. 3174 
 3175 
 3176 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3177 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 3178 

 3179 
 3180 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3181 
Associação Rare do Brasil. 3182 
 3183 

 3184 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim.  3185 
 3186 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Ilha 3187 
Ativa. 3188 
 3189 
 3190 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Não. 3191 
 3192 

 3193 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Mas, foi 3194 
ele que propôs. Ele pode retirar a proposta. 3195 

 3196 
 3197 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Não, é porque eu 3198 
não tinha escutado a discussão. 3199 

 3200 
 3201 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3202 
Ambiente) – A proposta apresentada pela Ilha Ativa. 3203 

 3204 
 3205 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Claro, é porque eu 3206 

não tinha tido retorno da discussão aqui. Só vi a tela aqui. 3207 
 3208 

 3209 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3210 

Ambiente) – Como vota, então? 3211 
 3212 
 3213 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – O voto é sim. 3214 
 3215 

 3216 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 3217 
Chico Mendes. 3218 
 3219 
 3220 
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O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 3221 
Instituto Chico Mendes vota sim. 3222 

 3223 
 3224 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3225 
Entidades Empresariais, CNA. 3226 
 3227 

 3228 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Só para 3229 
informar que ficou mudo para mim também quando foi alvo de discussão dessa 3230 
emenda, mas eu sou favorável a ela. 3231 
 3232 

 3233 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI. 3234 
 3235 

O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Nós somos contrários a ela em respeito até 3236 
a todo processo de construção dessa proposta. 3237 
 3238 
 3239 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3240 
Governos Municipais, Belém. Eu acho que não está presente. Porto Alegre. 3241 

 3242 
 3243 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Porto 3244 

Alegre, sim. 3245 
 3246 

 3247 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3248 

Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 3249 
 3250 

 3251 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-3252 

Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul também é contrário. Eu 3253 
acho que a proposta estava extremamente bem elaborada, não vejo 3254 
necessidade desse acréscimo. É contrário. 3255 

 3256 
 3257 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 3258 

 3259 

 3260 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 3261 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí vota sim. 3262 
 3263 
 3264 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 3265 
Janeiro. 3266 
 3267 
 3268 
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O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 3269 
Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro vota sim. 3270 

 3271 
 3272 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 3273 
Grande do Sul. 3274 
 3275 

 3276 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 3277 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Abstenção, Rio Grande do Sul. 3278 
 3279 
 3280 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3281 

Tocantins. Tocantins. 3282 
 3283 

 3284 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 3285 
Norte/Tocantins) – Tocantins vota sim. 3286 
 3287 

 3288 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 3289 

Federal, Casa Civil. Governo Federal, Casa Civil. IBAMA. 3290 
 3291 
 3292 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 3293 
 3294 

 3295 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA. 3296 

 3297 
 3298 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim. 3299 
 3300 

 3301 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 3302 
 3303 

 3304 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim. 3305 

 3306 

 3307 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3308 
Ministério MDR, sim. Ministério da Economia. 3309 
 3310 
 3311 
O SR. RICARDO JOSÉ MACEDO DOS SANTOS (Ministério da Economia) – 3312 

Sim. 3313 
 3314 
 3315 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3316 
Ministério de Infraestrutura. 3317 
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 3318 
 3319 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 3320 
Infraestrutura) – Sim. 3321 
 3322 
 3323 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3324 

Ministério de Minas e Energia. 3325 
 3326 
 3327 
A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim.  3328 
 3329 

 3330 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3331 
Secretaria de Governo. 3332 

 3333 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 3334 
Presidência da República) – Sim. 3335 
 3336 

 3337 
O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Jazette, 3338 

Casa Civil, desculpa, eu estava numa ligação urgente. Voto sim. 3339 
 3340 
 3341 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Casa 3342 
Civil, sim. Então, o nosso resultado foram 17 a favor, 2 contra e uma 3343 

abstenção. 3344 
 3345 

 3346 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3347 

Ambiente) – Bom, eu vou pedir ao IBAMA que faça a apresentação da sua 3348 
emenda, art. 9º, inciso IX. (...) ponta do Anexo. Presidente Bim. 3349 

 3350 
 3351 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Boa tarde. Eu vou só 3352 

aguardar ficar na tela disponível a todos. Essa proposta de emenda na redação 3353 
original tinha 180 dias para mudar o sistema DOF rastreabilidade e 3354 

implementá-lo junto com a volumetria, a gente está pedindo um prazo um 3355 

pouco maior 360 dias, 1 ano, não de 6 meses, porque mudar o sistema leva 3356 

tempo, gera discussões, enfim, a TI nunca é um processo muito simples. 3357 
Então, a gente pediu uma ampliação de prazo para que a gente trabalhe com 3358 
prazo realista. Só isso. 3359 
 3360 
 3361 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3362 
Ambiente) – Então, apresentada a emenda por parte do IBAMA, peço a 3363 
Secretaria que faça a votação nominal. 3364 
 3365 
 3366 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – A tela vai 3367 
ser projetada. Entidades Ambientalistas, Associação Novo Encanto. 3368 

 3369 
 3370 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3371 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 3372 
 3373 

 3374 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3375 
Associação Rare do Brasil. 3376 
 3377 
 3378 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim. 3379 

 3380 
 3381 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3382 
Comissão Ilha Ativa. 3383 
 3384 
 3385 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Sim. 3386 
 3387 

 3388 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 3389 
Chico Mendes. 3390 

 3391 
 3392 

O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 3393 
Sim. 3394 

 3395 
 3396 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3397 
Entidades Empresariais, CNA. 3398 

 3399 
 3400 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim. 3401 

 3402 
 3403 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI. 3404 

 3405 

 3406 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim. 3407 
 3408 
 3409 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3410 

Governos Municipais, Belém. Acho que não está presente. Porto Alegre. 3411 
 3412 
 3413 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Porto 3414 
Alegre, sim. 3415 
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 3416 
 3417 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3418 
Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 3419 
 3420 
 3421 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-3422 

Oeste/Mato Grosso do Sul) – Nossa proposição é não. Eu acho que tem que 3423 
ser mantido os 180 dias, nós levamos 2 anos para discutir a Resolução e se 3424 
nós dependermos de TI para resolver, eu acho que trouxe uma série de 3425 
elementos positivos, mas eu acho que nós deveríamos manter a posição, mas 3426 
é não aprovado para 365 dias. A minha posição é 180. 3427 

 3428 

 3429 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3430 

Governos Estaduais, Piauí. 3431 
 3432 
 3433 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 3434 

Região Nordeste/Piauí) – Piauí, sim. 3435 
 3436 

 3437 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 3438 
Janeiro. Rio Grande do Sul 3439 

 3440 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 3441 

Região Sul/Rio Grande do Sul) – Sim. 3442 
 3443 

 3444 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3445 

Tocantins. 3446 
 3447 

 3448 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 3449 
Norte/Tocantins) – Tocantins, sim. 3450 

 3451 
 3452 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 3453 

Federal, Casa Civil. 3454 

 3455 
 3456 
O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim. 3457 
 3458 
 3459 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 3460 
 3461 
 3462 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 3463 
 3464 
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 3465 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA. 3466 

 3467 
 3468 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim. 3469 
 3470 
 3471 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 3472 
 3473 
 3474 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim. 3475 
 3476 

 3477 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3478 
Ministério da Economia. 3479 

 3480 
 3481 
O SR. RICARDO JOSÉ MACEDO DOS SANTOS (Ministério da Economia) – 3482 
Sim. 3483 

 3484 
 3485 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3486 
Ministério de Infraestrutura. 3487 
 3488 

 3489 
A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 3490 

Infraestrutura) – Sim. 3491 
 3492 

 3493 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3494 

Ministério de Minas e Energia. 3495 
 3496 

 3497 
A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim. 3498 
 3499 

 3500 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3501 

Secretaria de Governo. 3502 

 3503 

 3504 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 3505 
Presidência da República) – Sim. 3506 
 3507 
 3508 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Então, 3509 
nós temos 18 a favor e 1 contra. Emenda aprovada. 3510 
 3511 
 3512 
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O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3513 
Ambiente) – Ok. Não havendo mais emenda, nós temos mais alguns pontos 3514 

na pauta. Eu queria sugerir uma alteração extraordinária para que a gente 3515 
possa tratar do tema incerto no item 7.4 na pauta em seguida e depois 3516 
retomamos ao 7.3. Fui chamado há uma Reunião na Presidência da República 3517 
e eu preciso me ausentar. Eu tenho, recebi aqui dos colegas a moção 3518 
apresentada, entendo a preocupação que foi externada, mas entendo por outro 3519 

lado que não se trata de tema de moção pelo CONAMA, mas sim de uma 3520 
análise detida e feita com o seu devido tempo, e acolhendo aqueles que a 3521 
subscrevem para que a gente possa debater isso no momento e na forma 3522 
oportuna. Então, para que isso possa ser apreciado ainda na minha presença, 3523 
eu peço aquele que fez a apresentação da moção que faça o relatório e da 3524 

minha parte agradecendo a apresentação já entendo, já antecipo que acho que 3525 

não é o caso de moção, mas quero ouvir os argumentos. Obrigado. 3526 
 3527 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3528 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Senhor Ministro, Carlos Teodoro 3529 
de Irigarai, eu estou sem a pauta aqui nesse momento. É a proposta de moção 3530 
que a Associação Novo Encanto apresentou juntamente com outros 3531 

signatários? 3532 
 3533 

 3534 
O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3535 
Ambiente) – Carlos, exatamente, é essa que está aí na tela. Eu não sei se 3536 

você consegue ver aí. 3537 
 3538 

 3539 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3540 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim, agora sim. Então, senhores 3541 
Conselheiros e senhor Ministro, nós apresentamos já também nessa mesma 3542 

oportunidade uma proposta de Resolução propondo ajustes no regramento do 3543 
Cadastro Nacional de Entidades Ambientalistas e isso a gente vai apresentar 3544 

mais detalhamento quando oportuno. Mas, fizemos estabelecer um sistema 3545 
autodeclaratório para cadastramento, mas que a comprovação documental 3546 
envolvendo a comprovação da atuação da organização seja feita no momento 3547 

em que a organização esteja selecionada, ou indicada para participação como 3548 
membro deste Conselho, ou o Fundo Nacional do Meio Ambiente, ou outros 3549 

órgãos colegiados onde essas organizações são chamadas. Então, a proposta 3550 

de moção, ela visa exatamente restabelecer, ou pelo menos propor aí que o 3551 

Ministro-Chefe da Casa Civil proceda a uma revisão desse Decreto 99.274, 3552 
especialmente das alterações feitas pelo Decreto instituído em 9.806, de 2019, 3553 
que determinou que a escolha de entidades ambientalistas que integram o 3554 
CONAMA seja feita mediante sorteio. A nossa proposta e nós questionamos 3555 
esse sistema, por quê? Por algumas razões assim que possam sintetizar aqui, 3556 

primeiro que esse sistema que as próprias entidades ambientalistas eram 3557 
eleitas por entidades inscritas nesse Cadastro CNEA, isso funcionou por mais 3558 
de 20 anos com resultados profícuos, tendo o CONAMA e o Ministério do Meio 3559 
Ambiente se beneficiado com participação de organizações não 3560 
governamentais altamente experientes e capacitadas que contribuíram com 3561 
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propostas consistentes para formulação das políticas públicas em matéria 3562 
ambiental. O sorteio como foi estabelecido, primeiro eu já até pontuei logo no 3563 

início na minha fala que houve também uma alteração no mandato para 1 ano, 3564 
que inviabiliza qualquer ação de uma organização, vamos dizer assim, que 3565 
tenha efetivamente contribuição a dar no sistema, o prazo de 1 ano, como nós 3566 
vimos, praticamente vai se restringir as organizações que aqui estão há poucas 3567 
seções desse Conselho. Além disso, o sistema de sorteio colocou as 3568 

organizações que aceitaram participar do CONAMA numa posição de, vamos 3569 
dizer assim, de críticas, de moções, de protestos de outras organizações, ou 3570 
seja, criou uma cizânia dentro do seio das organizações não governamentais 3571 
que para algumas organizações inviabilizou sua participação dentro desse 3572 
Conselho. Além disso, isso também pode sujeitar o enfraquecimento da 3573 

representação da Sociedade Civil no Conselho, na medida em que proporciona 3574 

também e pode proporcionar, pelo menos eventualmente, a participação de 3575 
entidades ambientalistas sem um quadro técnico, sem uma experiência 3576 

institucional desejável para contribuir com o aprimoramento das Resoluções de 3577 
competência desse colegiado. Nós sabemos que a alteração do Decreto passa 3578 
necessariamente pelo Ministro-Chefe da Casa Civil, também por iniciativa do 3579 
próprio Ministério do Meio Ambiente. Então, a nossa proposta de moção a ser 3580 

encaminhada ao Ministro-Chefe da Casa Civil é no sentido de solicitar a 3581 
revisão desse Decreto que nós mencionamos e para determinar que é escolha 3582 

das entidades ambientalistas que integram o CONAMA se efetive mediante 3583 
sorteio, alteração né, para fim de que seja reestabelecidos o sistema de eleição 3584 
entre essas organizações dentre aquelas cadastradas no Cadastro Nacional do 3585 

CNEA, e sobre coordenação da Comissão Permanente do CNEA. Ou seja, eu 3586 
penso que há necessidade de uma revisão desse quadro normativo e penso 3587 

que pode se constituir um Grupo de Trabalho, e com a participação do 3588 
CONAMA inclusive, mas o ideal na nossa percepção é que se reestabeleça 3589 

essa possibilidade das próprias organizações escolherem as entidades que vão 3590 
representá-las dentro do CONAMA, seja por biomas, antigamente era por 3591 

regiões, mas acho que pode ser também por biomas. Então, o nosso pleito a 3592 
esse Conselho é isso, aprovar essa moção para deixar aqui consignada a 3593 

posição das organizações que estão assinando essa proposta de moção, no 3594 
sentido de que nós achamos que é mais proveitoso para o próprio Conselho o 3595 
reestabelecimento do sistema de eleição dos seus participantes. É isso, senhor 3596 

Ministro. 3597 
 3598 

 3599 

O SR. RICARDO DE AQUINO SALLES (Ministro de Estado do Meio 3600 

Ambiente) – Carlos, agradeço bastante a sua explicação. Como eu lhe disse 3601 
em momento recente, nós estamos abertos aqui a receber as sugestões e as 3602 
formas alternativas que vocês entendam que possam aprimorar e eu já 3603 
converso aqui com o nosso Secretário Biagioni para que promova uma reunião 3604 
para que a gente discuta isso. Em que pese essa abertura e a nossa 3605 

disposição ao debate, eu acho e entendo, como eu disse no início aqui da fala, 3606 
que não se trata de caso de moção, mas como regra determina o nosso 3607 
Regimento, eu acho que é caso de votação e, portanto, peço a Secretaria que 3608 
assim o faça. 3609 
 3610 
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 3611 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Ok. A 3612 

gente vai projetar a lista de votação nominal. Entidades Ambientalistas de 3613 
âmbito Nacional, Associação Novo Encanto. 3614 
 3615 
 3616 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3617 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 3618 
 3619 
 3620 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3621 
Associação Rare do Brasil. 3622 

 3623 

 3624 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim. 3625 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3626 
Comissão Ilha Ativa. 3627 
 3628 
 3629 

O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Sim. 3630 
 3631 

 3632 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 3633 
Chico Mendes. 3634 

 3635 
 3636 

O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 3637 
Sim.  3638 

 3639 
 3640 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3641 
Entidades Empresariais, CNA. 3642 

 3643 
 3644 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Não. 3645 

 3646 
 3647 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI. 3648 

 3649 

 3650 
O SR. MÁRIO AUGUSTO DE CAMPOS CARDOSO (CNI) – Eu só queria fazer 3651 
um comentário em cima da fala do Irigarai, Dr. Irigarai, a gente concorda com a 3652 
questão da qualificação, da necessidade de qualificação sim do Conselheiro, 3653 
do representante, aliás, de todas as entidades, não somente as entidades 3654 

ambientalistas, mas agora quanto a essa solicitação, a gente acha que pedido 3655 
de moção não é a maneira mais adequada de se conseguir isso. Eu acho que 3656 
pode ser feita uma comunicação direta com o Ministério. Então, o nosso voto é 3657 
não. 3658 
 3659 
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 3660 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3661 

Governos Municipais, Belém. Porto Alegre.  3662 
 3663 
 3664 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Porto 3665 
Alegre, não. 3666 

 3667 
 3668 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3669 
Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 3670 
 3671 

 3672 

O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-3673 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul, não pelo encaminhamento, 3674 

eu acho que o mérito cabe ser discutido a posteriori. 3675 
 3676 
 3677 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 3678 

 3679 
 3680 

A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 3681 
Região Nordeste/Piauí) – Não. 3682 
 3683 

 3684 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 3685 

Janeiro. 3686 
 3687 

 3688 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 3689 

Sudeste/Rio de Janeiro) – Também não pelo encaminhamento. 3690 
 3691 

 3692 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 3693 
Grande do Sul. 3694 

 3695 
 3696 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 3697 

Região Sul/Rio Grande do Sul) – Não pelo encaminhamento. 3698 

 3699 
 3700 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3701 
Tocantins. 3702 
 3703 

 3704 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 3705 
Norte/Tocantins) – Não pelo encaminhamento. 3706 
 3707 
 3708 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 3709 
Federal, Casa Civil. 3710 

 3711 
 3712 
O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Não. 3713 
 3714 
 3715 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 3716 
 3717 
 3718 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Não. 3719 
 3720 

 3721 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA. 3722 
 3723 

 3724 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Não. 3725 
 3726 
 3727 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 3728 
 3729 

 3730 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Não. 3731 
 3732 

 3733 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3734 

Ministério da Economia. 3735 
 3736 

 3737 
O SR. RICARDO JOSÉ MACEDO DOS SANTOS (Ministério da Economia) – 3738 

Não. 3739 
 3740 

 3741 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3742 
Ministério da Infraestrutura. 3743 

 3744 
 3745 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 3746 

Infraestrutura) – Não. 3747 

 3748 
 3749 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3750 
Ministério de Minas e Energia. 3751 
 3752 

 3753 
A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Não. 3754 
 3755 
 3756 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3757 
Secretaria de Governo. 3758 

 3759 
 3760 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 3761 
Presidência da República) – Não. 3762 
 3763 

 3764 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Então, 3765 
como resultado nós temos 4 a favor, 16 não e um ausente. Então, a moção foi 3766 
rejeitada. 3767 
 3768 

 3769 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 3770 
Meio Ambiente/MMA) – Boa tarde a todos. Luís Gustavo Biagioni, Secretário-3771 

Executivo do Ministério do Meio Ambiente. Dando sequência a nossa sessão, 3772 
assumo a Presidência a partir de agora com a saída do nosso Ministro. Só 3773 
reforçando, a moção foi rejeitada. No entanto, seguindo a orientação do 3774 
dirigente, nós marcaremos reunião para a discussão da temática. Bom, 3775 

passamos ao item próximo da pauta, houve a inversão. Então, retornamos ao 3776 
item 7.3, proposta de Resolução para disciplinar a utilização sustentável das 3777 

abelhas nativas sem ferrão em meliponicultura. Proponente é o próprio 3778 
Ministério do Meio Ambiente. Passo a palavra para Camerini, nosso Secretário 3779 
de Biodiversidade e presidente da Câmara Técnica. A palavra está contigo, 3780 

Camerini. 3781 
 3782 

 3783 
O SR. EDUARDO SERRA NEGRA CAMERINI (Secretário de Biodiversidade 3784 

do Ministério do Meio Ambiente/MMA) – Senhores e senhoras, bom dia. Eu 3785 
sou o Eduardo Serra Negra Camerini, o Secretário de Biodiversidade do 3786 

Ministério do Meio Ambiente e Presidente da Câmara Técnica de 3787 
Biodiversidade. Nós tivemos uma reunião no começo desse ano, onde tivemos 3788 

dois assuntos importantes, um já foi falado pelo IBAMA, que é a questão das 3789 
madeiras, e o segundo assunto é uma Resolução para a utilização sustentável 3790 
das abelhas nativas sem ferrão em meliponicultura. Bom, como que isso 3791 

começou? Em 2016, nós tivemos o setor produtivo solicitando ao MMA a 3792 
alteração de uma Resolução do CONAMA, Resolução 346, de 2004, 3793 

objetivando basicamente extinguir o limite de 49 colônias, que dispensa 3794 

autorização para funcionamento do criadouro; a interrupção das autuações que 3795 

estavam acontecendo aos meliponicultores; e a flexibilização dos registros 3796 
desses meliponários. Próximo. Bom, qual foi à argumentação que foi trazida? 3797 
Primeiro que o registro do Cadastro Técnico Federal era extremamente 3798 
burocrático, caro, oneroso para o meliponicultor e que o limite de 49 colônias 3799 
era injustificável, não tinha uma explicação melhor que pudesse justificar e 3800 

tornava a atividade antieconômica, e também que os meliponicultores não 3801 
eram responsáveis pela redução de colônias, muito pelo contrário, eles seriam 3802 
grandes promotores da conservação e preservação dessas abelhas. Próximo. 3803 
Bom, aqui apenas para citar, nós temos essas abelhas para polinização, não 3804 
só abelhas, mas elas são as mais importantes, e nós já temos duas abelhas 3805 
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nativas que estão ameaçadas de extinção, e por isso a preocupação em 3806 
preservá-las. Não preciso dizer muita coisa sobre a necessidade do 3807 

polinizador, mas aqui tem um gráfico apenas mostrando algumas frutas, alguns 3808 
produtos nossos que dependem até 100% da ação de polinizadores. Próximo. 3809 
Bom, como eu falei começou em 2016, mas nós aí tivemos diversas atuações, 3810 
começamos no recebimento da demanda, falamos com o DConama, reuniões 3811 
com partes interessadas, fizemos uma finalização de matéria, e finalmente 3812 

chegamos em 2020 com essa primeira reunião da nova Câmara Técnica de 3813 
Biodiversidade, e agora apresentando. Nessa reunião da Câmara Técnica, nós 3814 
tivemos apresentação do problema e uma aprovação também unânime sobre o 3815 
assunto que nós vamos seguir. Então, nessa reunião a gente alterou a Minuta 3816 
construída na 23ª CTBio de 2018, solicitamos subsídios técnicos e estamos 3817 

apresentando agora aos senhores o resultado dessa Reunião da Câmara 3818 

Técnica. Próximo. Aqui apenas uma pequena comparação. Então, na 3819 
Resolução vigente o primeiro ponto que a gente destaca é que foi feita..., ela 3820 

apenas define duas coisas, o que é a utilização, o que é o meliponário. Na 3821 
nova versão ela já faz 12 definições, o que torna, sem dúvida nenhuma, o 3822 
assunto um pouco mais claro, um pouco mais transparente, mais fácil de 3823 
entendimento para todos. Próximo. O segundo aspecto é que na Resolução 3824 

vigente são permitidos, aí tem uma lista de coisas que são permitidas após a 3825 
inscrição no Cadastro Técnico Federal e após a obtenção de autorização de 3826 

funcionamento, essa é a grande diferença, que na versão da Minuta ela apenas 3827 
defende de autorizativo do órgão ambiental competente, no caso seria uma 3828 
coisa mais local e para uso e manejo. Então, libera basicamente, flexibiliza 3829 

para que o meliponário torne a vida mais fácil do meliponicultor, porque ele 3830 
bastando ter o ato autorizativo regional, ele já pode tocar para frente e depois 3831 

corre atrás da inscrição no CTF. Também na Resolução vigente atual é vedada 3832 
a criação de abelhas ativas fora de sua região geográfica de ocorrência natural, 3833 

exceto para fins científicos. Isso mudou com uma autorização por um órgão 3834 
ambiental competente permitindo a possibilidade dessa criação de abelhas 3835 

nativas sem ferrão fora da região. E também para isso, para facilitar essa vida, 3836 
ficamos com o ICMBio responsável por produzir um Catálogo Nacional de 3837 

Abelhas Nativas, de tal forma que fique mais fácil o acesso da informação de 3838 
se saber o que pode ser feito, o que não pode ser feito. Também veio a 3839 
proposta de ter 365 dias a partir da publicação da Resolução para que todo 3840 

mundo se atualize. Resumindo, basicamente o que nós temos aqui? É uma 3841 
simplificação das regras tornando mais fácil o acesso, mais fácil a produção e o 3842 

desenvolvimento da meliponicultura pelas pessoas. Sabemos que temos 3843 

algumas outras possibilidades, algumas outras pessoas, mas sem dúvida 3844 

nenhuma isso aqui foi aprovado, porque foi considerado que, de qualquer 3845 
forma, é um avanço em relação à Resolução vigente, que vai facilitar o 3846 
progresso dos meliponicultores. Bom, basicamente para o começo da 3847 
conversa, eu deixo aberto para conversação. 3848 
 3849 

 3850 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 3851 
Meio Ambiente/MMA) – Agradeço a apresentação do nosso Secretário. E 3852 
passamos para a etapa de votação do texto base e na sequência as emendas 3853 
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com a apresentação, e discussões. Eu peço ao DConama que projete o painel 3854 
de votação. 3855 

 3856 
 3857 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3858 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Senhor Presidente, vai abrir 3859 
previamente a discussão do texto básico? 3860 

 3861 
 3862 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 3863 
Meio Ambiente/MMA) – Podemos abrir. O senhor quer fazer algum 3864 
comentário? Por favor, a palavra está contigo. 3865 

 3866 

 3867 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3868 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Eu só preciso de um 3869 
esclarecimento. Nós acompanhamos a discussão desse assunto antes de ser 3870 
trazido aqui ao CONAMA e, inclusive consultamos alguns especialistas, mas eu 3871 
gostaria que..., porque nós sabemos hoje do impacto de algumas atividades 3872 

sobre, vamos dizer assim, as nossas abelhas tão importantes como foi 3873 
destacado na apresentação aí. Ou seja, têm alguns produtos hoje agrotóxicos 3874 

que estão sendo largamente utilizado no Brasil, que estão impactando muito 3875 
fortemente sobre as abelhas. E, portanto eu gostaria de saber se existe algum 3876 
estudo com relação à contribuição dessa meliponicultura para conservação, 3877 

vamos dizer assim, dessa diversidade e quantidade de abelhas existentes e se 3878 
existe algum estudo nesse sentido? 3879 

 3880 
 3881 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 3882 
Meio Ambiente/MMA) – Muito obrigado pela sua indagação. Passo a palavra 3883 

para o Camerini para responder a questão. 3884 
 3885 

 3886 
O SR. EDUARDO SERRA NEGRA CAMERINI (Secretário de Biodiversidade 3887 
do Ministério do Meio Ambiente/MMA) – Boa tarde. Na verdade, assim, não 3888 

existe um estudo específico sobre a ação dos defensivos agrícolas quanto aos 3889 
meliponários, mas estamos cientes desse problema. Só que assim, a questão 3890 

que foi apresentada na Câmara Técnica foi exatamente reconhecendo essa 3891 

dificuldade, esses perigos de ameaça aos polinizadores de que essa ação dos 3892 

meliponários, da criação de abelhas agiria como justamente uma ferramenta de 3893 
proteção e conservação dessas espécies que estão ameaçadas, não são 3894 
apenas por esse motivo, mas a gente está investigando outros motivos, 3895 
inclusive a ação de outras espécies exóticas invasoras de abelhas também que 3896 
poderiam estar comprometendo as nossas sim, mas não foi o alvo desta 3897 

proposta na Câmara Técnica. Na Câmara Técnica a proposta foi discutida com 3898 
muita gente, teve amplo consenso de toda a sociedade, inclusive as ONGs, as 3899 
entidades civis que participaram de todos foi realmente muito interessante a 3900 
aprovação de todos, da unanimidade das entidades representadas na Câmara 3901 
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Técnica para a aprovação dessa medida. Mas, reconhecemos que existe esses 3902 
perigos e estamos atuando em cima disso. 3903 

 3904 
 3905 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3906 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Ok. Muito obrigado. 3907 
 3908 

 3909 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 3910 
Meio Ambiente/MMA) – Muito obrigado, Camerini. Eu passo a palavra para o 3911 
Dr. Eduardo Bim. 3912 
 3913 

 3914 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Só uma explicação adicional, 3915 
Conselheiro. Existe sim uma preocupação com os efeitos de alguns produtos 3916 

em cima das abelhas. Os neonicotinoides a gente está fazendo uma revisão, o 3917 
IBAMA está fazendo uma revisão desde 2012 em relação a isso. É que esse 3918 
tema não se refere a objeto dessa deliberação hoje, mas existe sim uma 3919 
preocupação por parte do Governo e o IBAMA está reavaliando os produtos 3920 

sim. Obrigado. 3921 
 3922 

 3923 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 3924 
Meio Ambiente/MMA) – Perfeitamente. Mais algum Conselheiro deseja fazer 3925 

uso da palavra? Ok. Passamos a votação do texto base. Por favor, DConama 3926 
projete o painel. 3927 

 3928 
 3929 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Vou 3930 
fazer, então, a chamada para votação. Entidades Ambientalistas de âmbito 3931 

Nacional, Associação Novo Encanto. 3932 
 3933 

 3934 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 3935 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 3936 

 3937 
 3938 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3939 

Associação Rare do Brasil. 3940 

 3941 
 3942 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim. 3943 
 3944 
 3945 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3946 
Comissão Ilha Ativa. 3947 
 3948 
 3949 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Sim. 3950 
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 3951 
 3952 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 3953 
Chico Mendes. 3954 
 3955 
 3956 
O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 3957 

Sim. 3958 
 3959 
 3960 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNA. 3961 
 3962 

 3963 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim. 3964 
 3965 

 3966 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI. 3967 
 3968 
 3969 

O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim. 3970 
 3971 

 3972 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3973 
Governos Municipais, Belém. 3974 

 3975 
 3976 

O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 3977 
Ambiente/Belém) – Sim. 3978 

 3979 
 3980 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Porto 3981 
Alegre. 3982 

 3983 
 3984 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Sim. 3985 

 3986 
 3987 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 3988 

Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 3989 

 3990 
 3991 
O SR. RICARDO JOSÉ SENNA (Governo Representante da Região Centro-3992 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Sim. 3993 
 3994 

 3995 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 3996 
 3997 
 3998 
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A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 3999 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí, sim. 4000 

 4001 
 4002 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 4003 
Janeiro. Rio de Janeiro está presente? 4004 
 4005 

 4006 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 4007 
Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro, sim. 4008 
 4009 
 4010 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 4011 

Janeiro, sim. Rio Grande do Sul. 4012 
 4013 

 4014 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 4015 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul, sim. 4016 
 4017 

 4018 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4019 

Tocantins. 4020 
 4021 
 4022 

O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 4023 
Norte/Tocantins) – Tocantins, sim. 4024 

 4025 
 4026 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 4027 
Federal, Casa Civil. 4028 

 4029 
 4030 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim. 4031 
 4032 
 4033 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 4034 
 4035 

 4036 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim.  4037 

 4038 
 4039 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA.  4040 
 4041 
 4042 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim. 4043 
 4044 
 4045 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 4046 
 4047 
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 4048 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim. 4049 

 4050 
 4051 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4052 
Ministério da Economia. Ministério da Economia. Ministério de Infraestrutura. 4053 
 4054 

 4055 
A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 4056 
Infraestrutura) – Sim. 4057 
 4058 
 4059 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4060 

Ministério de Minas e Energia. 4061 
 4062 

 4063 
A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim. 4064 
 4065 
 4066 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4067 
Secretaria de Governo. 4068 

 4069 
 4070 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 4071 

Presidência da República) – Sim. 4072 
 4073 

 4074 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Assim, 4075 

nós temos 19 a favor e duas ausências. 4076 
 4077 

 4078 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4079 

Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Obrigado. Declaro aprovado o texto base. 4080 
Passamos agora as emendas apresentadas. Primeira emenda art. 3º, § 3º. 4081 
Proponentes IBAMA e MAPA. Passo a palavra aos proponentes, primeiramente 4082 

para o IBAMA para defesa das emendas apresentadas. 4083 
 4084 

 4085 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – A proposta do § 3º a 4086 

indexação é deixar claro que se dispensa não o CTF e sim a autorização 4087 
ambiental no uso e no manejo até, quer dizer, em menos de 50 colônias. A 4088 
redação anterior falava sobre CTF e não era o instrumento adequado. Então, 4089 
teve uma clarificação de redação para dizer que a autorização que é 4090 
dispensada e não o CTF. É um entendimento equivocado histórico no IBAMA, 4091 

inclusive a gente vai ter outra emenda, eu vou explicar depois, que se confunde 4092 
muito CTF com autorização, quanto ele na verdade deveria ser um pós-4093 
autorização e não um prévio. Só isso. 4094 
 4095 
 4096 
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O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – João Carlos, 4097 
CNA. 4098 

 4099 
 4100 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4101 
Meio Ambiente/MMA) – Pois não, João Carlos, pode, a palavra está contigo. 4102 
 4103 

 4104 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Porque 4105 
quando a gente observa aqui o § 3º em conjunto com o § 2º, porque ele coloca 4106 
que são dispensados de autorização ambiental o uso e o manejo. Quando você 4107 
joga o § 2º a CTF só vem após a sua autorização. Então, não havendo a 4108 

autorização, também não virá a CTF é o entendimento que eu tive. Foi 4109 

exatamente o que a Câmara Técnica colocou é que para não haver a exigência 4110 
da CTF por conta da burocracia e pelas pessoas envolvidas, é porque não tem 4111 

finalidade comercial e nem econômica. Então, foi esse o pensamento da 4112 
Câmara Técnica. 4113 
 4114 
 4115 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4116 
Meio Ambiente/MMA) – Obrigado pela sua colaboração. Eduardo Bim, alguma 4117 

consideração a mais? MAPA, alguma consideração? 4118 
 4119 
 4120 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Não, com relação a essa primeira 4121 
proposta do IBAMA, eu não tenho nenhuma consideração. É para comentar já 4122 

a proposta do Ministério? 4123 
 4124 

 4125 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Questão de 4126 

Ordem. João Carlos, CNA. Rapidamente, porque eu estou vendo aqui que a 4127 
proposta do Ministério da Agricultura não tem nada a ver com o § 3º. Então, eu 4128 

pergunto se a proposta do MAPA é passar por cima da proposta tanto da 4129 
Câmara Técnica, quanto do IBAMA, ou se a proposta do MAPA seria um § 4º? 4130 
 4131 

 4132 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – A proposta do Ministério é um 4133 

outro parágrafo, não tem nada a ver com o § 3º. 4134 

 4135 

 4136 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Perfeito. MAPA, eu passo a 4137 
palavra para você para as suas explicações. 4138 
 4139 
 4140 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – A questão desse parágrafo, 4141 
então, é só tirar ali depois no § 3º para não dá confusão, tirar o número 3. A 4142 
nossa proposta é o seguinte: que até se vocês puderem subir um pouquinho à 4143 
apresentação aí para facilitar aqui a leitura, que fosse permitida a troca de 4144 
colônias, ou a permuta, o que eu não vejo nesse caso a questão que isso é 4145 
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comercialização. Com a questão de fim genético, de melhoramento genético 4146 
entre os produtores abaixo de 50 colônias, que fosse permitido que se 4147 

realizasse essa troca de colônias, ou a permuta. 4148 
 4149 
 4150 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4151 
Meio Ambiente/MMA) – O Eduardo Bim pediu a palavra. 4152 

 4153 
 4154 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Eu acho a proposta do § 4º 4155 
interessante, temos que substituir o 3º, mas para não haver uma dúvida 4156 
interpretativa é bom deixar claro, também limite no § 4º de até 49 colônias, 4157 

porque senão fica parecendo que você pode trocar 500 colônias, 1000 4158 

colônias, 2000 colônias, é bom que esse limite fique claro, porque senão a 4159 
gente perde a questão quantitativa que é do impacto baixo, que é o que 4160 

interessa para a gente nesse controle nessas exceções menores, a gente não 4161 
perca tempo com isso. Se deixar do jeito que está pode ter uma dimensão 4162 
muito ampla e prejudicar aí o meio ambiente. 4163 
 4164 

 4165 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4166 

Meio Ambiente/MMA) – Concordo, Bim. 4167 
 4168 
 4169 

O SR. NÃO IDENTIFICADO – Se botar o teu parágrafo anula o outro. 4170 
 4171 

 4172 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4173 

Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. A questão de ordem aqui é que a proposta 4174 
do IBAMA é um § 3º e a proposta do MAPA seria o § 4º. Então, com o 4175 

acréscimo ao final de até 49 colônias. Perfeito. Eu peço a correção. Então, nós 4176 
vamos fazer duas votações, uma para admissão do § 3º, ou não; e uma para 4177 

admissão do § 4º, ou não. A primeira proposta do IBAMA, a segunda proposta 4178 
do MAPA. Nesse sentido, eu abro para os outros Conselheiros as suas 4179 
considerações. 4180 

 4181 
 4182 

O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 4183 

Região Sul/Rio Grande do Sul) – Aqui pelo Rio Grande do Sul, só para 4184 

contribuir com o debate e a preocupação do Conselheiro Presidente Bim. Aqui 4185 
nós dispensamos de autorização ambiental até 100, caso não nos opomos aí 4186 
caso seja pela redução até 49, mas funciona bem aqui no Rio Grande do Sul. 4187 
 4188 
 4189 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Muito obrigado pela sua 4190 
colaboração. 4191 
 4192 
 4193 
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O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4194 
Meio Ambiente/MMA) – Não havendo mais considerações entre os 4195 

Conselheiros, eu faço a primeira votação § 3º, proposta IBAMA. Peço ao 4196 
DConama que projete o painel de votação. 4197 
 4198 
 4199 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4200 

Entidades Ambientalistas de âmbito Nacional, Associação Novo Encanto. 4201 
 4202 
 4203 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 4204 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 4205 

 4206 

 4207 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4208 

Associação Rare do Brasil. 4209 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim. 4210 
 4211 
 4212 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4213 
Comissão Ilha Ativa. 4214 

 4215 
 4216 
O SR. LUCIANO SILVA GALENO (Comissão Ilha Ativa) – Sim. 4217 

 4218 
 4219 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Instituto 4220 
Chico Mendes. 4221 

 4222 
 4223 

O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 4224 
Sim. 4225 

 4226 
 4227 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4228 

Entidades Empresariais, CNA. 4229 
 4230 

 4231 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim. 4232 

 4233 
 4234 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI. 4235 
 4236 
 4237 

O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim. 4238 
 4239 
 4240 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4241 
Governos Municipais, Belém. 4242 
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 4243 
 4244 

O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 4245 
Ambiente/Belém) – Sim. 4246 
 4247 
 4248 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Seja 4249 

bem-vindo novamente. Governos Municipais, Porto Alegre. 4250 
 4251 
 4252 
O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 4253 
Ambiente/Belém) – Conseguiu registrar Belém? 4254 

 4255 

 4256 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Sim, está 4257 

registrado, senhor Pio. Porto Alegre. 4258 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Sim. 4259 
 4260 
 4261 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4262 
Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 4263 

 4264 
 4265 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-4266 

Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul, sim. 4267 
 4268 

 4269 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 4270 

 4271 
 4272 

A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 4273 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí, sim. 4274 

 4275 
 4276 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 4277 

Janeiro. 4278 
 4279 

 4280 

O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 4281 

Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro, sim. 4282 
 4283 
 4284 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 4285 
Grande do Sul. 4286 

 4287 
 4288 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 4289 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul, sim. 4290 
 4291 
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 4292 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4293 

Tocantins.  4294 
 4295 
 4296 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 4297 
Norte/Tocantins) – Tocantins, sim. 4298 

 4299 
 4300 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 4301 
Federal, Casa Civil. 4302 
 4303 

 4304 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim. 4305 
 4306 

 4307 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 4308 
 4309 
 4310 

O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 4311 
 4312 

 4313 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA. 4314 
 4315 

 4316 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim. 4317 

 4318 
 4319 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 4320 
 4321 

 4322 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim. 4323 

 4324 
 4325 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4326 

Ministério da Economia. Ministério da Economia. Ministério de Infraestrutura. 4327 
 4328 

 4329 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 4330 

Infraestrutura) – Sim. 4331 
 4332 
 4333 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4334 
Ministério de Minas e Energia. 4335 

 4336 
 4337 
A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim. 4338 
 4339 
 4340 



90 

 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4341 
Secretaria de Governo. 4342 

 4343 
 4344 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 4345 
Presidência da República) – Sim. 4346 
 4347 

 4348 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Portanto, 4349 
20 votos a favor e uma abstenção. 4350 
 4351 
 4352 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4353 

Meio Ambiente/MMA) – Perfeitamente aprovada a emenda § 3º proposto pelo 4354 
IBAMA e o § 4º proposto pelo MAPA. Na sequência outra emenda relativa ao 4355 

art. 4º. Passo a palavra ao Presidente do IBAMA para as considerações. 4356 
 4357 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Vou deixar aparecer para 4358 
todo mundo. Exato. Vem naquela esteira que eu expliquei antes, a gente tinha 4359 

o CTF como uma porta de entrada no IBAMA, tirava umas distorções do 4360 
cadastro no CTF não ter autoridade, atividade potencialmente poluidora 4361 

autorizada, a gente fez uma clarificação no conceito para deixar claro que 4362 
primeiro vem à autorização e registro, e depois em ato contínuo a inscrição no 4363 
CTF. Só isso. 4364 

 4365 
 4366 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4367 
Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Abro a palavra aos Conselheiros para as 4368 

considerações que, porventura, entenderem adequadas. Sem considerações, 4369 
eu ponho em votação a emenda relativa ao art. 4º. Pedindo ao DConama 4370 

projeção do painel de votação. 4371 
 4372 

 4373 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4374 
Entidades Ambientalistas de âmbito Nacional, Associação Novo Encanto. 4375 

 4376 
 4377 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 4378 

Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 4379 

 4380 
 4381 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4382 
Associação Rare do Brasil. 4383 
 4384 

 4385 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim. 4386 
 4387 
 4388 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4389 
Comissão Ilha Ativa. Comissão Ilha Ativa. Instituto Chico Mendes. 4390 

 4391 
 4392 
O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 4393 
Sim. 4394 
 4395 

 4396 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4397 
Entidades Empresariais, CNA. 4398 
 4399 
 4400 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim. 4401 

 4402 
 4403 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI. 4404 
 4405 
 4406 
O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim. 4407 

 4408 
 4409 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4410 
Governos Municipais, Belém. 4411 
 4412 

 4413 
O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 4414 

Ambiente/Belém) – Sim. 4415 
 4416 

 4417 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Porto 4418 

Alegre. 4419 
 4420 

 4421 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Sim. 4422 
 4423 

 4424 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4425 

Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 4426 

 4427 

 4428 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-4429 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul, sim. 4430 
 4431 
 4432 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 4433 
 4434 
 4435 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 4436 
Região Nordeste/Piauí) – Piauí, sim. 4437 
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 4438 
 4439 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 4440 
Janeiro. 4441 
 4442 
 4443 
O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 4444 

Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro, sim. 4445 
 4446 
 4447 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 4448 
Grande do Sul. 4449 

 4450 

 4451 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 4452 

Região Sul/Rio Grande do Sul) – Rio Grande do Sul, sim. 4453 
 4454 
 4455 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4456 

Tocantins. 4457 
 4458 

 4459 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 4460 
Norte/Tocantins) – Tocantins, sim. 4461 

 4462 
 4463 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 4464 
Federal, Casa Civil. 4465 

 4466 
 4467 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim. 4468 
 4469 

 4470 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 4471 
 4472 

 4473 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 4474 

 4475 

 4476 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA. 4477 
 4478 
 4479 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim. 4480 
 4481 

 4482 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 4483 
 4484 
 4485 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim. 4486 
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 4487 
 4488 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4489 
Ministério da Economia. Ministério da Economia está ausente. Ministério de 4490 
Infraestrutura. 4491 
 4492 
 4493 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 4494 
Infraestrutura) – Sim. 4495 
 4496 
 4497 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Minas e 4498 

Energia. 4499 

 4500 
 4501 

A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim. 4502 
 4503 
 4504 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4505 

Secretaria de Governo. 4506 
 4507 

 4508 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 4509 
Presidência da República) – Sim. 4510 

 4511 
 4512 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Portanto, 4513 
temos 19 a favor e duas ausências. Emenda aprovada. 4514 

 4515 
 4516 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4517 
Meio Ambiente/MMA) – Perfeitamente, emenda aprovada. Passo para a 4518 

terceira e última emenda relativo ao art. 6º. Proponente é o MAPA. Peço que o 4519 
proponente apresente suas considerações. 4520 
 4521 

 4522 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Eu pediria só para subir mais um 4523 

pouquinho para facilitar a leitura aqui. Bom, nós pensamos nesse parágrafo 4524 

único do art. 6º, porque esses pequenos produtores que têm e aqui eu tive a 4525 

surpresa, e lá no Rio Grande do Sul eles exigem até 100, e pela explicação até 4526 
no início da apresentação do responsável pela proposta que conduziu, é um 4527 
dos questionamentos realmente era de 50 colônias, mas aqui a nossa 4528 
preocupação é o seguinte, é que seja dispensada a solicitação de autorização 4529 
de apanha na natureza, por meio de instalação de recipientes iscas para 4530 

aquisição e manutenção de criatórios de produtores com até 50 colônias, ou 4531 
seja, até esses que não vão precisar de autorização também seriam 4532 
dispensados por essa solicitação de apanha. Então, esse é o objetivo da 4533 
proposta. 4534 
 4535 
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 4536 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4537 

Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Eu passo a consideração aos demais 4538 
Conselheiros, tendo registrado aqui pedido da palavra Eduardo Bim. 4539 
 4540 
 4541 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Boa tarde. Eu queria fazer só 4542 

dois comentários. O primeiro para a gente manter coerência no § 3º, que 4543 
acabou de aprovar, ser até 49, até 50 fica na dúvida se incluí 50, ou se tira. Eu 4544 
entendo até que se incluí, eu acho que é mais interessante manter coerência 4545 
com o § 3º e 4º, que a gente acabou de aprovar, e deixar até 49 colônias, 4546 
porque de resto dispensa de autorização, eu não vejo problema, até porque a 4547 

gente também no § 3º dispensou uso e o manejo; a questão da apanha, eu 4548 

acho que é uma questão que vem a reboque dessa decisão. 4549 
 4550 

 4551 
O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Concordo Bim, com a sugestão. 4552 
 4553 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4554 

Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Então, texto sendo alterado 49 colônias. 4555 
 4556 

 4557 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Eu levantei a minha 4558 
mão, eu não sei se está me vendo. É o MDR que está falando. 4559 

 4560 
 4561 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4562 
Meio Ambiente/MMA) – Pois não, MDR, a palavra está contigo. 4563 

 4564 
 4565 

A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Eu só queria só um 4566 
esclarecimento. Não precisa dar autorização de coleta? Teria que ver se não 4567 

fere a Lei, a legislação, que toda legislação de animais silvestres teria que pedir 4568 
autorização ao IBAMA. Então, eu só gostaria que esclarecesse se isso não fere 4569 
a essa legislação. 4570 

 4571 
 4572 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4573 

Meio Ambiente/MMA) – Eu passo a palavra ao Eduardo Bim. 4574 

 4575 
 4576 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Eu faço os esclarecimentos. 4577 
Obrigado, excelente ponto levantado. Sua mão está levantada de novo, você 4578 
vai falar de novo, espero, ou... Está bom, só porque eu achei estranho. Bom, 4579 

não fere a legislação, ou seja, tem sim uma Lei de Fauna, a gente tem uma Lei 4580 
de atividade econômica também que no art. 3º, inciso I, dispensas, autoridades 4581 
de pequeno impacto, coisas menores, que é o que a gente vem fazendo aqui 4582 
em termos de (...), inclusive das próprias mudanças que a gente tem proposto. 4583 
As considerações genéricas têm outras legislações também, eu vou dá um 4584 
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exemplo aqui do licenciamento ambiental, que o IBAMA faz muito; a gente tem 4585 
um dever legal de licenciar as atividades e impactos e etc. no meio ambiente, 4586 

mas o IBAMA, por Portaria, já dispensou, por exemplo, várias atividades dentro 4587 
de terras indígenas a dispensa do licenciamento ambiental. Então, esse tipo de 4588 
dispensa em questões pequenas, pontuais, é absolutamente compatível com o 4589 
ordenamento jurídico. Obrigado. 4590 
 4591 

 4592 
A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Era só um 4593 
esclarecimento mesmo que eu gostaria. Muito obrigada. 4594 
 4595 
 4596 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4597 

Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Mantenho a palavra com a Plenária, aos 4598 
demais Conselheiros, há alguma consideração a mais? Perfeito. Eu peço ao 4599 

DConama para apresentar o painel de votação para a terceira emenda relativa 4600 
ao art. 6º. 4601 
 4602 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4603 

Entidades Ambientalistas de âmbito Nacional, Associação Novo Encanto. 4604 
 4605 

 4606 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 4607 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Sim. 4608 

 4609 
 4610 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4611 
Associação Rare do Brasil. 4612 

 4613 
 4614 

A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – Sim. 4615 
 4616 

 4617 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4618 
Comissão Ilha Ativa. Instituto Chico Mendes. 4619 

 4620 
 4621 

O SR. GUILHERME ARAUJO NOGUEIRA NETO (Instituto Chico Mendes) – 4622 

Sim. 4623 

 4624 
 4625 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4626 
Entidades Empresariais, CNA. 4627 
 4628 

 4629 
O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) – Sim. 4630 
 4631 
 4632 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – CNI. 4633 
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 4634 
 4635 

O SR. DAVI BOMTEMPO (CNI) – Sim. 4636 
 4637 
 4638 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4639 
Governos Municipais, Belém. 4640 

 4641 
 4642 
O SR. PIO MENEZES VEIGA NETTO (Secretário Municipal de Meio 4643 
Ambiente/Belém) – Sim. 4644 
 4645 

 4646 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Porto 4647 
Alegre. 4648 

 4649 
 4650 
A SRª. VIVIANE DIOGO (Governo do Estado do RS/Porto Alegre) – Sim. 4651 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4652 

Governos Estaduais, Mato Grosso do Sul. 4653 
 4654 

 4655 
O SR. JAIME ELIAS VERRUCK (Governo Representante da Região Centro-4656 
Oeste/Mato Grosso do Sul) – Mato Grosso do Sul, sim. 4657 

 4658 
 4659 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Piauí. 4660 
 4661 

 4662 
A SRª. SÁDIA GONÇALVES DE CASTRO (Governo Representante da 4663 

Região Nordeste/Piauí) – Piauí, sim. 4664 
 4665 

 4666 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio de 4667 
Janeiro. 4668 

 4669 
 4670 

O SR. ANTÔNIO MARCOS BARRETO (Governo Representante da Região 4671 

Sudeste/Rio de Janeiro) – Rio de Janeiro, sim. 4672 

 4673 
 4674 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Rio 4675 
Grande do Sul. Rio Grande do Sul. 4676 
 4677 

 4678 
O SR. ARTUR JOSÉ DE LEMOS JÚNIOR (Governo Representante da 4679 
Região Sul/Rio Grande do Sul) – Travou o botão aqui. Rio Grande do Sul, 4680 
sim. 4681 
 4682 
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 4683 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Ok. 4684 

Tocantins. 4685 
 4686 
 4687 
O SR. RENATO JAYME DA SILVA (Governo Representante da Região 4688 
Norte/Tocantins) – Tocantins, sim. 4689 

 4690 
 4691 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Governo 4692 
Federal, Casa Civil. 4693 
 4694 

 4695 

O SR. VINÍCIUS BARBOSA SALLES DE AZEREDO (Casa Civil) – Sim. 4696 
 4697 

 4698 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – IBAMA. 4699 
 4700 
O SR. EDUARDO FORTUNATO BIM (IBAMA) – Sim. 4701 

 4702 
 4703 

A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MAPA. 4704 
 4705 
 4706 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Sim. 4707 
 4708 

 4709 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – MDR. 4710 

 4711 
 4712 

A SRª. ELIANEIVA DE QUEIROZ VIANA ODISIO (MDR) – Sim. 4713 
 4714 

 4715 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4716 
Ministério da Economia. Ministério de Infraestrutura. 4717 

 4718 
 4719 

A SRª. LARISSA CAROLINA AMORIM DOS SANTOS (Ministério de 4720 

Infraestrutura) – Sim. 4721 

 4722 
 4723 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4724 
Ministério de Minas e Energia. 4725 
 4726 

 4727 
A SRª. DIONE MACEDO (MME) – Sim. 4728 
 4729 
 4730 
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A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – 4731 
Secretaria de Governo. 4732 

 4733 
 4734 
O SR. ANTÔNIO FRANCISCO CRUVINEL (Secretaria – Governo da 4735 
Presidência da República) – Sim. 4736 
 4737 

 4738 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Assim, 4739 
19 a favor e duas ausências. Emenda aprovada. 4740 
 4741 
 4742 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4743 

Meio Ambiente/MMA) – Perfeitamente, emenda ao art. 6º aprovada. Com 4744 
relação à proposta dessa Resolução algum Conselheiro quer fazer mais 4745 

alguma consideração? Perfeitamente, passaremos então para o item seguinte 4746 
de nossa pauta com relação aos informes. Primeiro, informe é relativo ao 4747 
Relatório de Gestão de Florestas Públicas, conforme Lei nº 11.284, de 2006, 4748 
ano-base 2018. Passo a palavra ao Serviço Florestal Brasileiro, senhor 4749 

Humberto Navarro, diretor de pesquisa e informação florestal. 4750 
 4751 

 4752 
O SR. HUMBERTO NAVARRO DE MESQUITA JUNIOR (SFB) – Boa tarde a 4753 
todos. Eu espero que estejam me ouvindo. Só para conferir. 4754 

 4755 
 4756 

O SR. NÃO IDENTIFICADO – Sim, Humberto, estamos ouvindo. 4757 
 4758 

 4759 
O SR. HUMBERTO NAVARRO DE MESQUITA JUNIOR (SFB) – Então, 4760 

seguirei a diante. Então, vou apresentar o Relatório de 2018. Pode avançar. 4761 
Bom, o Serviço Florestal tem a missão de promover o conhecimento do uso 4762 

sustentável e nós temos assim os principais instrumentos para atingir a nossa 4763 
missão o Cadastro Nacional de Florestas Públicas, o Inventário Florestal, o 4764 
Sistema Nacional de Informações Florestais, o FNDF e o CAR. Então, eu vou 4765 

falar um pouco das ações que nós fazemos com relação a esses instrumentos. 4766 
Então, inicialmente o Cadastro Nacional de Florestas Públicas, ele é atualizado 4767 

anualmente, à esquerda os senhores podem ver que nós tivemos um grande 4768 

aumento de 2007 até 2010/12, atualmente não há mudanças significativas na 4769 

área total de florestas cadastradas, florestas públicas cadastradas, nós temos 4770 
uma diminuição do que está aparecendo aqui no tom de verde mais escuro, 4771 
que são as florestas públicas não destinadas, isso porque ocorre o processo de 4772 
destinação, criação de Unidades de Conservação, outras áreas que são 4773 
afetadas, bem como também em alguns casos alienação, por meio de 4774 

regularização fundiária. Então, esse é o retrato atual. Nós tivemos também em 4775 
2018 uma atualização na base de dados de informação sobre as florestas do 4776 
Brasil, ela é constituída utilizando os dados do desmatamento obtidos pelo 4777 
INPE. Então, são os dados oficiais. E assim, nós produzimos a informação 4778 
sobre as florestas no Brasil. E com essa informação das florestas, nós 4779 
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produzimos também a determinação das áreas onde ocorrem as florestas em 4780 
terra pública. Pode avançar. O passo seguinte, então é habilitação das 4781 

florestas públicas no processo de concessão. Então, inicialmente a gente 4782 
determina onde estão essas florestas públicas, depois tem um procedimento 4783 
todo para separar aquelas áreas que tem restrição ao manejo né, e determinar 4784 
quais são as áreas que teriam aptidão para concessão. Então, aqui no caso 4785 
para o PAOF de 2019 foram selecionadas daqueles 300 milhões de hectares, 4786 

aproximadamente 5 milhões de hectares de áreas selecionadas para possíveis 4787 
concessões e uma área estimada de efetivo manejo de 2 milhões de hectares. 4788 
Pode avançar. Em 2018 as concessões bateram recorde na produção, nós 4789 
atingimos 221 milhões de metros cúbicos de madeira produzida pelo manejo 4790 
florestal sustentável e tivemos mais duas unidades de manejo florestal, duas 4791 

UNFs, na Flona de Caxiuanã que entraram em produção. Então, essas são as 4792 

novidades. Pode avançar. Então, ainda com relação às concessões, então diz 4793 
que daqueles 300 milhões, a gente chega em 2 milhões que são passíveis de 4794 

outorga e atualmente nós temos, vamos dizer, em florestas concedidas com 4795 
contratos assinados 1 milhão de hectares. Então, esse é o total de florestas 4796 
que estão em concessão. São 17 contratos assinados e temos um potencial 4797 
produtivo de até 400 para essa área que foi outorgada de até 400 e 80 metros 4798 

cúbicos né, quase 500 mil metros cúbicos. Pode avançar. Aqui só dizer que (...) 4799 
é um contrato que está suspenso dentre os contratos que nós temos assinados 4800 

por uma determinação judicial. Esses dados em detalhes, aqui eu estou 4801 
fazendo uma apresentação rápida, porque o tempo é curto, mas os dados em 4802 
detalhes estão disponíveis no site do Serviço Florestal, no Relatório de Gestão 4803 

de Florestas Públicas. Aqui é o total de volume transportado né, e isso mostra 4804 
claramente que lá do início quando começamos as concessões no Brasil nós 4805 

ainda produzimos pouco, mas à medida que fomos assinando mais contratos 4806 
ampliando as áreas sobre concessão, esses números vêm subindo ano a ano e 4807 

esse ano nós batemos um recorde, vamos dizer assim, nós aumentamos ainda 4808 
mais o que vimos produzindo. Então, esses aqui são os gráficos mostrando do 4809 

lado esquerdo acima o volume e abaixo o valor. Então, aí já mostrando o valor 4810 
arrecadado também por Flona, então em cada Flona o quanto nós estamos 4811 

arrecadando. Jamari é a Flona mais antiga, Jamari e Saracá são as mais 4812 
antigas, e Jacundá, em seguida Altamira mais recente, Caxiuanã ainda está 4813 
entrando em operação assim em relação ao ano de 2018 né, estava entrando 4814 

em operação naquela época. Pode avançar. A gente tem uma questão que o 4815 
valor inadimplido. Então, isso também a gente vai tratando com as empresas o 4816 

que está pendente de débito né. As empresas, existe uma margem de 4817 

pagamento mínimo, mas elas têm que fazer os pagamentos. Recentemente, 4818 

isso depois de 2018, nós já fizemos, até avançamos bastante nessa questão 4819 
com as empresas o que aumentou a arrecadação também desses valores que 4820 
estavam em débito. Pode avançar. Aqui é só o lote, o novo lote em 2018, que 4821 
foi colocado em licitação. Então, ampliando a área e criando mais empregos, 4822 
enfim, então era uma área que a gente chama da UNF-4 em Jamari. Pode 4823 

avançar. Ainda com relação às concessões, nós temos o monitoramento, nós 4824 
fazemos o monitoramento das concessões, principalmente no que diz respeito 4825 
aos indicadores do contrato, mas também fazemos algum monitoramento 4826 
específico na área. Então, nós temos monitoramento com líder, monitoramento 4827 
das clareiras, monitoramento da altura das árvores, que são indicadores para 4828 
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nós importantes da qualidade do Sistema Florestal. Então, essa é uma 4829 
preocupação constante do Serviço Florestal manter aquele sistema sustentável 4830 

e para isso a gente faz esse monitoramento, além daquilo que está previsto no 4831 
contrato se ela atingiu todos os requisitos e as obrigações que ela tem. E 4832 
quando a gente identifica algum problema de roubo de madeira, como é o caso 4833 
aqui que estar apresentado, nós comunicamos os órgãos competentes para as 4834 
ações devidas. Pode avançar. Bom, temos também o Fundo Nacional de 4835 

Desenvolvimento Florestal. Então, nós tivemos muitas ações em 2018, na 4836 
verdade, estavam em processo de encerramento dos cadastramentos do CAR, 4837 
apoio ao cadastramento de CAR de pequenas propriedades no Nordeste. 4838 
Então, aqui vocês podem ver que os recursos vêm diminuindo, mas isso 4839 
porque o projeto estava também finalizando. Então, ele teve uma boa execução 4840 

e utilização de todos os recursos financeiros que estavam disponíveis. Pode 4841 

avançar. Ainda com relação ao fundo, nós também temos uma parceria com o 4842 
Fundo Nacional de Meio Ambiente, o Fundo Clima, o Fundo de Defesas e 4843 

Direitos Difusos, a ANA e o Fundo Socioambiental da Caixa, que é um edital de 4844 
continuidade para ampliar a oferta de água nas regiões metropolitanas. Então, 4845 
nós definimos essas áreas, dentro dessas áreas ocorreu não só o 4846 
cadastramento do CAR naquelas que não tinham; as que tinham o CAR 4847 

também nós trabalhamos com o repovoamento das Áreas de Preservação 4848 
Permanente e a recuperação dessas áreas. Então, foi mais de 11 mil hectares 4849 

de florestas em APP que foram recuperadas. Pode avançar. Ainda falando 4850 
assim um pouco do Fundo Nacional, a maior parte dos projetos, da carteira de 4851 
projetos do Fundo Nacional de Desenvolvimento Florestal está na Caatinga. 4852 

Então, aqui só para mostrar um pouco como que os recursos estão distribuídos 4853 
nos biomas, mas temos projetos também na Amazônia, no Cerrado e na Mata 4854 

Atlântica; a Mata Atlântica, principalmente esse que eu mencionei há pouco. 4855 
Pode avançar. Aqui para falar do Inventário Florestal Nacional, o inventário no 4856 

ano de 2018 teve grandes avanços nos biomas do Cerrado e da Amazônia. 4857 
Nós tivemos a conclusão em vários Estados, 13 UFs já tem dados interativos 4858 

no site, tinham naquela época e agora temos até mais né. As áreas que estão 4859 
aqui em preto, bem escuro, são as áreas que nós já concluímos as coletas. 4860 

Então, já está bem avançado. E o que estava em verde aqui eram as previsões 4861 
para 2019, algumas delas nós já estamos executando; e o previsto para 2020, 4862 
que teve um certo impacto agora com relação ao Covid e o andamento dos 4863 

trabalhos. Pode avançar. Além do Inventário Florestal Nacional, nós temos o 4864 
Sistema Nacional de Informações Florestais, que é a referência na divulgação 4865 

de diversas fontes. Então, são dados de diversos órgãos de exportação, 4866 

importação, dados do IBGE, dados de volume, valor dos recursos florestais, 4867 

bem como da quantidade de recursos disponíveis; temos também a parte de 4868 
gestão florestal, como é que essa gestão ocorre em nível federal, estadual, a 4869 
parte de pesquisa, educação. Então, esses são os temas abordados dentro do 4870 
Sistema Nacional de Informações. Pode avançar. Então, dentro desses 4 eixos, 4871 
nós temos vários conjuntos de informação. Então, todas elas nós temos painéis 4872 

interativos, então o usuário consegue interagir com os painéis na informação 4873 
que ele deseja. Então, por exemplo, você pode pegar um produto florestal não 4874 
madeireiro, por exemplo, consultar esse produto, verificar de onde ele está 4875 
saindo do Brasil e para onde ele está sendo exportado, ou o inverso né, aquilo 4876 
que a gente importa de produto madeireiro, por exemplo, para onde ele está 4877 
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sendo..., que tipo de produto a gente importa e para onde ele está..., quais são 4878 
os Estados que estão consumindo esse tipo de produto. Além de várias outras 4879 

informações que é possível no próprio painel interativo você filtrar seja por 4880 
região, seja por produto, é um conjunto grande de informações disponíveis. 4881 
Pode avançar. Aqui só para finalizar a apresentação e dizer que em 2018 foi 4882 
realizada a reunião da CGFLOP, que a gente costuma chamar, que é a 4883 
Comissão de Gestão de Florestas Públicas, em atendimento também ao que 4884 

está previsto dentro das atividades do Serviço Florestal para, enfim, aprovar o 4885 
PAOF e as outras deliberações da CGFLOP. Pode avançar. Então, obrigado 4886 
pela atenção de todos. É uma apresentação rápida, um informe né, e essas 4887 
informações todas estão disponíveis no site do Serviço Florestal Brasileiro. 4888 
Obrigado pela atenção. 4889 

 4890 

 4891 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4892 

Meio Ambiente/MMA) – Muito obrigado, Humberto. Foi apresentado o 4893 
Relatório de Gestão de Florestas Públicas, ano-base 2018. Eu abro a palavra 4894 
aos demais Conselheiros para as suas considerações, perguntas e dúvidas. 4895 
Perfeitamente, passaremos agora para a exposição dos dados consolidados 4896 

sobre a destinação de pneus inservíveis relativos ao ano de 2018, conforme 4897 
previsão do art. 16 da Resolução CONAMA nº 416, de 2009. Vai fazer a 4898 

respectiva apresentação a Diretora de Qualidade Ambiental do IBAMA, Dra. 4899 
Carolina. A palavra está contigo. 4900 
 4901 

 4902 
A SRª. CAROLINA FIORILLO MARIANI (DIQUA/IBAMA) – Obrigada, 4903 

Secretário-Executivo. Boa tarde a todos. São somente alguns dados, então 4904 
deve ser bem breve. Então, esse relatório é referente ao ano de 2018 e 4905 

estamos cumprindo na verdade uma determinação da Resolução CONAMA de 4906 
apresentar para os Conselheiros qual foi o resultado desse ano. Em unidades, 4907 

em 2018 foram recolhidos 59.360.585 unidades de pneus, o que representa em 4908 
toneladas 821.334,06. Próximo, por favor. Com relação ao que isso representa 4909 

de fabricantes e importadores, vocês podem ver nesse gráfico de pizza que 4910 
desse total 73,28% é relativo aos fabricantes e 26,72% aos importadores de 4911 
pneus. Com relação ao cumprimento das metas os fabricantes eles tiveram o 4912 

cumprimento acima da meta estabelecida, enquanto os importadores tiveram 4913 
um cumprimento inferior a meta estabelecida, sendo os fabricantes com 4914 

104,83% e os importadores com 80,34%. Em termos relativos, então, do total 4915 

de pneus que foram colocados no mercado 98,05% foi dada a destinação 4916 

adequado, restando 1,5% sem destinação. Em uma série histórica é possível 4917 
perceber em cima, em azul, está à linha relativa aos fabricantes e embaixo aos 4918 
importadores. Então, é possível perceber que os fabricantes nacionais, eles 4919 
estão sempre com uma meta acima da meta, sempre acima de 100% desde o 4920 
ano de 2011, enquanto os importadores estão abaixo da meta e quando 4921 

comparado, inclusive em relação a 2017, houve um decréscimo também 4922 
significativo especial com relação às importadoras, há uma queda de 2017 para 4923 
2018. Aqui é só um destaque com relação a esses números, esses dois últimos 4924 
anos para visualizar uma melhora nos números, uma maior eficiência de 4925 
destinação de pneus no ponto de vista dos fabricantes nacionais. Próximo, por 4926 
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favor. Frente ao número não tão bom por parte dos importadores, como a 4927 
gente já falou. Próximo. Também aqui agora é um número condensado né, 4928 

segundo o cumprimento da meta como um todo, nós já tivemos uma melhora 4929 
significativa, a gente pode perceber que tem uma tendência de aumento da 4930 
recuperação e uma manutenção acima de 98% mais ou menos da recuperação 4931 
de pneus, desde 2012 a gente está com bastante elevado, teve uma pequena 4932 
queda em 2013, mas em 2014 já foi recuperado e a gente segue avançando. 4933 

Nos anos de 2015, 16 e 17 houve um esforço maior de fiscalização, que se 4934 
refletiu também numa melhora dos números também. Próximo, por favor. Aqui 4935 
são os números das destinações dos pneus inservíveis com relação às 4936 
tecnologias em que eles são utilizados, é possível ver que quase bastante né, 4937 
uma porcentagem bastante grande, ela é destinada ao coprocessamento, a 4938 

indústria cimenteira e seguida da granulação, da laminação e de outras 4939 

tecnologias. Entre o ano de 2016, 17 e 18 dá para ver que tem uma baixa na 4940 
destinação para coprocessamento, mas com essa linha relativa, como eu 4941 

disse, ao coprocessamento que é para alimentação de fornos por questão de 4942 
cimento, essa linha também acompanha o mercado de cimento, logo também o 4943 
mercado imobiliário. Então, como esse ano teve uma queda nesse setor, isso 4944 
foi também em sentido na destinação de pneus para coprocessamento. 4945 

Próximo, por favor. Aqui eu queria destacar alguns números bons com relação 4946 
aos pontos de coleta e comparando 2017 com 2018, nós tivemos um aumento 4947 

no número de pontos de coleta, 231 novos pontos de coleta no Brasil inteiro. 4948 
Então, a gente entende que isso é um ponto positivo, não era um dado que 4949 
normalmente o IBAMA apresenta, mas a gente achou que era interessante 4950 

destacar esse número para vocês. Próximo, por favor. Bem, eu quis ser bem 4951 
breve, mas estou à disposição para qualquer dúvida, se quiserem algum 4952 

detalhamento podem fazer perguntas e o relatório na íntegra está disponível no 4953 
site do IBAMA. Então, pode verificar lá. Estou à disposição também caso 4954 

alguém queira tirar alguma dúvida. 4955 
 4956 

 4957 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4958 

Meio Ambiente/MMA) – Muito obrigado. Agradeço a Diretora de Qualidade 4959 
Ambiental do IBAMA, que apresentou os dados consolidados sobre a 4960 
destinação de pneus inservíveis relativos ao ano de 2018. Abro a palavra aos 4961 

senhores Conselheiros para considerações e esclarecimentos de dúvidas. Ok. 4962 
Não havendo perguntas pelo Conselho, passo ao último item de pauta. 4963 

 4964 

 4965 

O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 4966 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Senhor Presidente, eu tenho um 4967 
pedido de um esclarecimento. Eu, por um momento aqui, não pude 4968 
acompanhar integralmente a apresentação sobre as florestas públicas. Eu 4969 
gostaria de saber se está disponível no site dados sobre o avanço de 4970 

ocupações ilegais nessas florestas públicas, desmatamento, que não sejam 4971 
aquela utilização em planos de manejo, eu queria saber se esses dados estão 4972 
disponíveis e a evolução desses dados ao longo desses anos, por gentileza. 4973 
 4974 
 4975 
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O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4976 
Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Obrigado, Carlos. Eu passo a palavra para o 4977 

Dr. Humberto se poderia responder a questão do Carlos. 4978 
 4979 
 4980 
O SR. HUMBERTO NAVARRO DE MESQUITA JUNIOR (SFB) – Nós 4981 
publicamos no Relatório de Gestão informações sobre possíveis entradas, mas 4982 

desmatamento nós não temos relatos de desmatamento em áreas de 4983 
concessão, até porque talvez seja mais difícil, mas nós não temos casos de 4984 
desmatamento. Agora invasão para roubo de matéria em alguns pontos 4985 
específicos nós temos os indícios e aí nós repassamos os indícios para 4986 
verificação. Então, quando ocorre qualquer perturbação que possa ser o 4987 

indicativo de roubo de madeira, então a gente comunica ao ICMBio e IBAMA 4988 

né, mas sim nos relatórios anuais nós temos essas informações. O Serviço 4989 
Florestal acompanha com muito cuidado, porque esse é um assunto que a 4990 

gente não pode deixar passar. Então, qualquer pequena alteração na floresta 4991 
ela é detectada e repassada aos órgãos, mas não há desmatamento, não há 4992 
ocupação irregular, só em alguns casos indícios de roubo de madeira. 4993 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 4994 

Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Carlos, mais alguma pergunta? 4995 
 4996 

 4997 
O SR. CARLOS TEODORO JOSÉ HUGUENEY IRIGARAI (Associação Novo 4998 
Encanto de Desenvolvimento Ecológico) – Não. Está ok. Obrigado. 4999 

 5000 
 5001 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 5002 
Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Só mantendo a palavra com os Conselheiros 5003 

com relação à apresentação que foi feita pelo IBAMA relativo a destinação de 5004 
pneus, alguma pergunta? Não? Perfeito. Vamos passar ao último item de 5005 

pauta, a última apresentação. Relatório de coleta de óleo lubrificante usado 5006 
contaminado relativo ao ano de 2018, conforme Resolução CONAMA nº 416, 5007 

de 2019. Passo a palavra ao Secretário de Qualidade Ambiental, Dr. André 5008 
França, que fará a apresentação. 5009 
 5010 

 5011 
O SR. ANDRÉ LUIZ FELISBERTO FRANÇA (Secretário de Qualidade 5012 

Ambiental/MMA) – Boa tarde a todos. Olá mais uma vez. De início só um 5013 

esclarecimento, aqui na pauta saiu à referência a esse assunto a Resolução 5014 

416, mas a 416 é de pneus, que acabamos de ouvir a apresentação. Aqui 5015 
estamos a falar de uma outra Resolução, que é a Resolução nº 362, de 2005. 5016 
Muito bem feito esse esclarecimento e seguindo uma progressão entre os 5017 
relatórios, a primeira teve muitos slides, a segunda menos e essa não terá 5018 
slide, eu vou direto ao ponto para atender aí o imperativo do tempo e a gente 5019 

coloca à disposição para qualquer esclarecimento complementar. Bem, o ponto 5020 
principal do relatório, se todos tiveram acesso, são os resultados, o resultado 5021 
projetado para esse Relatório 2019 que faz referência ao ano de 2018, fixava 5022 
uma meta nacional de 39,07% na coleta e na destinação adequada do óleo 5023 
lubrificante usado para o rerrefino e o valor alcançado foi de 39,81%. Muitos 5024 
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desconhecem a magnitude desse sistema de logística reversa, é um sistema 5025 
que coletou e destinou a reciclagem 424 milhões de litros de óleo lubrificante 5026 

usado, ou contaminado, sabendo aí que 1 litro de óleo pode contaminar até 1 5027 
milhão de litros de água, veja o impacto positivo que esse sistema de logística 5028 
reversa traz, foram 424 milhões de litros de óleo lubrificante usado destinados 5029 
para reciclagem e sendo transformados em novos produtos, sendo inseridos na 5030 
cadeia produtiva de forma ambientalmente adequada, gerando empregos e 5031 

gerando renda também. É importante frisar que outros usos como queima, 5032 
como combustível, ou o uso como impermeabilizante são usos ilegais, porque 5033 
além de trazer impactos ambientais, comprometem a saúde das pessoas, 5034 
principalmente daquelas que manuseiam. Então, aproveitando aqui o espaço 5035 
de divulgação dizer: “não façam uso do óleo lubrificante usado como 5036 

combustível, como impermeabilizante”, o destino do óleo lubrificante usado 5037 

deve ser a reciclagem para recuperação, por meio do rerrefino dos seus 5038 
componentes básicos e a fabricação de novos produtos, e unidades 5039 

devidamente licenciadas para tal. Bem, da tabela de resultados que constam 5040 
no relatório, o que nós depreendemos é que o País alcançando o valor 39,81 5041 
esses 424 milhões de litros é um resultado ligeiramente superior ao valor da 5042 
meta nacional previsto para o ano que foi 39,07%, isso posto a Portaria 5043 

Interministerial MMA nº 100, de 2016, em termos regionais ocorreram 5044 
variações entre os resultados com superação das metas nas regiões Sudeste e 5045 

Norte, e valores próximos, mas levemente inferiores as demais regiões do 5046 
País. Em relação à fiscalização, em 2019 o IBAMA realizou fiscalização 5047 
referente ao descumprimento de metas estabelecidas nessa Portaria para os 5048 

anos de 2017/2018, foram autuadas 51 empresas fabricantes e importadoras 5049 
de óleo lubrificante pelo descumprimento da meta de 2017; 62 empresas pelo 5050 

descumprimento da meta em 2018; além das autuações pelo descumprimento 5051 
da logística reversa também foram lavrados 20 Autos de Infração, notificações 5052 

por falta, irregularidade em Cadastro Técnico Federal e atividades 5053 
potencialmente poluidoras, ou utilizadoras de recursos ambientais, o CTF/APP. 5054 

E a conclusão que nós chegamos é que as normas ambientais vigentes 5055 
estabelecem metas crescentes para coleta e destinação final ambientalmente 5056 

adequada do óleo lubrificante usado, ou contaminado. Vale aqui destacar que 5057 
no final de 2019 estabelecemos metas mais audaciosas para esse sistema de 5058 
logística reversa a partir do ano de 2020 até o ano de 2023. Então, a meta 5059 

passará em 2020 para 42% no território nacional e 2023 alcançará 47,05% 5060 
metas progressivas crescentes, conforme indicado na Resolução e disso temos 5061 

o quê? Que os resultados de 2018, que é o tema em análise aqui, mostra o 5062 

atendimento da meta nacional, observa-se também que tal resultado foi 5063 

possível devido aos resultados da Região Sudeste e Norte, que compensaram 5064 
um valor levemente abaixo da meta para as demais regiões assegurando o 5065 
cumprimento da meta nacional. O que isso mostra? Mostra um cenário de 5066 
conformidade e ao mesmo tempo sinaliza um ponto de atenção em relação às 5067 
regiões Centro-Oeste, Nordeste e Sul para os anos seguintes, para que não 5068 

ocorra comprometimento do atendimento dessa meta nacional, mesmo porque 5069 
os valores dos próximos anos serão crescentes, a meta se torna mais 5070 
desafiadora com o passar do tempo para garantir um volume cada vez maior 5071 
de destinação final ambientalmente adequado. E, ao mesmo tempo, os 5072 
resultados reforçam a importância das ações de fiscalização e de maior 5073 
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divulgação, e conscientização das pessoas sobre o tema de forma a reduzir o 5074 
descarte não adequado e o uso ilegal do óleo lubrificante usado, ou 5075 

contaminado como combustível irregular impermeabilizante dentre outras 5076 
aplicações que trazem impactos negativos a saúde das pessoas e ao meio 5077 
ambiente. Esse é o relatório e essas são as informações que nós 5078 
compartilhamos com o Conselho, e ficamos à disposição para quaisquer 5079 
esclarecimentos que se façam necessárias. 5080 

 5081 
 5082 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 5083 
Meio Ambiente/MMA) – Muito obrigado, Secretário André. Inclusive pela 5084 
observação quanto à correção do número da Resolução pertinente ao tema. 5085 

Foi apresentado, portanto, o relatório de coleta de óleo lubrificante usado, ou 5086 

contaminado relativo ao ano de 2018. Abro a palavra aos senhores e senhoras 5087 
do Conselho para esclarecimentos, ou indagações a respeito do tema. Perfeito. 5088 

Não há argumentações. Eu passo, então, para a fase de encerramento, 5089 
agradecendo a presença de todos os senhores e senhoras, e ressaltando a 5090 
importância da participação de cada um nesse Conselho. Também informo que 5091 
a nossa reunião, ela ficará permanentemente registrada no canal de mídia que 5092 

foi disponibilizado no nosso site, servindo inclusive para produção da ata formal 5093 
que será remetida aos senhores e senhoras, e registrada no site do DConama. 5094 

Também como forma de contribuição, o DConama estará recebendo sugestões 5095 
quanto à modelagem virtual para aperfeiçoamento da modalidade de reunião. 5096 
Desta feita, eu declaro encerrada a nossa reunião do CONAMA, se algum 5097 

Conselheiro quiser fazer uma breve consideração neste encerramento, eu 5098 
passo a palavra. 5099 

 5100 
 5101 

O SR. ELVISON NUNES RAMOS (MAPA) – Eu gostaria de fazer um breve 5102 
comentário, que depois que eu fui ver aqui no chat, o meu colega Márcio 5103 

Mazzaro ele é advogado, e ele estava observando lá que na minha proposta a 5104 
questão de permuta e troca, legalmente falando, tem o mesmo sentido. Então, 5105 

se depois o CONAMA puder fazer uma análise disso na redação do meu § 4º 5106 
do art. 3º, eu ficaria agradecido, porque eu não consegui acompanhar isso no 5107 
chat, ele deixou lá o comunicado. Então, se realmente tiver o mesmo sentido 5108 

entre as duas palavras, eu peço que seja feita, então, essa correção só na 5109 
redação. Ok? 5110 

 5111 

 5112 

O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 5113 
Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Pois não, Monique. 5114 
 5115 
 5116 
A SRª. MONIQUE BARRETO GALVÃO (Associação Rare do Brasil) – 5117 

Senhor Presidente, só queria deixar registrado aqui para que os Conselheiros 5118 
avaliem uma forma de continuar com esse Fórum virtual, dado que eu acho 5119 
que é bem eficiente, economiza recursos públicos e o recurso individual de 5120 
cada um. É só para a gente avaliar esse modelo, eu acho que no início foi 5121 
complicado, complexo com relação à votação, mas no final eu acho que pegou 5122 
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tração e eu acho que faz sentido continuar independente da pandemia, ou não. 5123 
Vamos avaliar. Obrigada. 5124 

 5125 
 5126 
O SR. LUIS GUSTAVO BIAGIONI (Secretário-Executivo do Ministério do 5127 
Meio Ambiente/MMA) – Perfeito. Obrigado. Então, desta forma, declaro 5128 
encerrada essa Reunião do Conselho e até uma próxima oportunidade. 5129 

Tenham todos uma boa tarde, um bom dia e um resto de semana produtiva. 5130 
 5131 
 5132 
A SRª. JAZETTE RENATA GOUVEIA WECKEVERTH (DConama) – Boa 5133 
tarde a todos. Muito obrigada. 5134 

 5135 

 5136 
Todos: Boa tarde a todos. 5137 


